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ИНИЦИАТИВА В России может 
появиться частная неотложка

Частная, скорее!

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ подписал пере-
чень поручений по вопросам, 
связанным с организацией ско-
рой и неотложной медпомощи. К 
лету минздрав должен рассмо-
треть вопрос о передаче частни-
кам перевозок скорой.

Минздраву совместно с орга-
нами власти Марий Эл, Чувашии, 
Пермского края, Архангельской, 
Вологодской и Кировской обла-
стей предстоит проанализиро-
вать, как реализуются проекты по 
передаче негосударственным ор-
ганизациям функций по предо-
ставлению транспортных услуг 
при оказании скорой и неотлож-
ной медицинской помощи. При 
этом нужно указать классы авто-
мобилей, условия, в которых они 
эксплуатируются и сроки эксплу-
атации; уточнить рентабельность 
услуг, механизм формирования 

тарифов на их оказание. Доклад 
предстоит сделать до 1 июня.

Совместно с минэкономраз-
вития минздрав должен проана-
лизировать бизнес-модели ана-
логичных проектов по передаче 
функций по предоставлению 
услуг при оказании скорой и не-
отложной медпомощи, реализу-
емых региональными властями 
в сотрудничестве с негосударст-
венными организациями. До-
клад — до 10 июня.

Кроме того, глава государства 
поручил рассмотреть вопрос о 
целесообразности законода-
тельных поправок в этой сфере — 
включая ответственность за на-
рушение требований, предъяв-
ляемых к оказанию такой помо-
щи, а также к автомобилям в слу-
чаях передачи функций по пре-
доставлению транспортных 
услуг негосударственным орга-
низациям. Доклад — до 20 июня.

ПРАВО Адвокаты предлагают 
поручить присяжным дела 
по экономическим обвинениям

Приговор 
бизнес-класса

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов подготовила к отправке в 
Госдуму предложения по разви-
тию института присяжных. 

Среди идей — ввести мини-
мальный образовательный ценз 
для присяжных, чтобы в судьи 
из народа брали людей, как ми-
нимум закончивших среднюю 
школу. 

Также предлагается ввести 
штрафы для кандидатов в при-
сяжные заседатели за неявку в 
суд по приглашению. 

Напомним, что сейчас в Гос-
думе рассматривается прези-
дентский законопроект, расши-
ряющий применение судов при-
сяжных в стране. 

Проект вводит коллегии 
присяжных из шести человек в 
районных судах. В региональ-

ных судах коллегии сокраща-
ются до восьми человек. Однов-
ременно расширяется и компе-
тенция судов присяжных: лю-
бой обвиняемый в убийстве, 
как умышленном, так и неу-
мышленном, сможет потребо-
вать судей из народа. 

По предварительным расче-
там, право предстать перед при-
сяжными получат более 15 ты-
сяч обвиняемых в год. 

Свои предложения по разви-
тию судов присяжных разрабо-
тала и Федеральная палата адво-
катов. По данным «РГ», она на-
мерена направить в Госдуму от-
зыв, в котором будут отражены 
ее правовые позиции, не вошед-
шие в указанный законопроект. 
Большой блок предложений ка-
сается процедуры рас-
смотрения дел в судах 
присяжных.
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Кадры Элла Памфилова стала главой Центризбиркома

Выборы состоялись 

Наталия Ячменникова

М
инувшие выходные ока-
зались для мировой гра-
жданской авиации тре-

вожными: сразу четыре авиаци-
онных инцидента.  Причем два — 
как будто списаны под копирку. 

Самый удивительный произо-
шел при выполнении рейса авиа-
компании Emirates из Дубая в 
Манчестер на пассажирском ги-
ганте A380-800. Что случилось? 
Во время захода на посадку 
компьютер на высоте 1300 футов 
(400 м)  предупредил экипаж, что 
полоса слишком коротка для по-
садки. Повторный заход на ту же 
полосу через 14 минут был пре-
кращен на высоте 1100 футов 
(335 м) по аналогичной причине. 
Экипаж еще раз ушел на второй 
круг и запросил заход на другую 
ВПП, длина которой превышает 

длину первой на целых два (!) ме-
тра. Однако и эта попытка «обма-
нуть» бортовой компьютер не 
удалась: он упрямо «твердил»  
что ВПП слишком коротка.

Экипаж, осознав приоритет 
искусственного мозга над чело-
веческим, набрал 19,000 футов 
(5,800 м) и ушел на запасной аэ-
родром в Лондон. А через два 
часа А-380 вновь поднялся в воз-
дух. И с первой попытки же при-
землился на полосу в Манчесте-
ре, от которой его компьютер на-
стойчиво пытался увести! Как го-
ворят эксперты Международно-
го консультативно-аналитиче-
ского агентства «Безопасность 
полетов», пока не известно, с чем 
связано предупреждение маши-
ны о недостаточной длине ВПП. 
Возможно, с посадоч-
ным весом. Расследова-
ние еще впереди.  

Виталий Петров

В
чера начал свою работу 
новый состав Централь-
ной избирательной ко-
миссии, которому пред-
стоит провести выборы 

в Государственную Думу в сентя-
бре этого года и президентскую 
избирательную кампанию в 2018 
году. Председателем ЦИК была из-
брана Элла Памфилова, ранее за-
нимавшая пост Уполномоченного 
по правам человека. Центризбир-
ком уже на первом своем заседа-
нии переформатировал свою 
структуру. При этом Памфилова 
дала понять: это только начало ре-
формы внутри ведомства, без кар-
динальных изменений Центриз-
биркома не справиться с подго-
товкой и проведением выборов в 
Госдуму.

«Я предлагаю для избрания на 
пост руководителя кандидатуру 
Эллы Александровны Памфило-
вой», — сказал член ЦИК Борис Эб-
зеев на первом заседании нового 
состава комиссии после того, как 
его коллега Валерий Крюков на 
правах старейшего члена ведомст-
ва предложил перейти к выборам 
главы.

Эбзеев отметил, что в незави-
симости от места работы Памфи-
лова всегда выступала созидате-
лем и объединителем, и выразил 
надежду на то, что она сможет на-
править усилия членов ЦИК на 
выполнение задач, которые прои-
стекают из Конституции России и 
действующего избирательного за-
конодательства. Кандидатуру 
Памфиловой поддержал и член 
ЦИК Евгений Колюшин, назвав ее 
«настоящим народным защитни-
ком».

Альтернативную — свою — кан-
дидатуру на пост председателя 
предложил член ЦИК от ЛДПР 
Сергей Сироткин. Он мотивиро-
вал это решение тем, что ЛДПР яв-
ляется оппозиционной парла-
ментской партией, в связи с чем 
избрание руководителем ЦИК ее 
представителя повысило бы, по 
мнению Сироткина, всеобщее до-
верие к выборам.

Однако члены ЦИК не вняли 
его доводам и подавляющим чи-
слом голосов — 14 против 1 — тай-
ным голосованием выбрали в ка-
честве председателя Эллу Памфи-
лову. Та, в свою очередь, поблаго-
дарила коллег за оказанное ей до-
верие и пообещала, что будет до-
бросовестно исполнять свои обя-

занности, исходя из тех принци-
пов, которыми она всегда руко-
водствовалась: честности и рав-
ноправия.

Сразу же после этого члены 
ЦИК определились с зампредом 
ведомства. Прежде чем выдвинуть 
свое предложение по заместителю 
и предложить кандидатуру члена 
комиссии от Совета Федерации 

Николая Булаева, Памфилова вы-
ступила за внесение изменений в 
регламент ЦИК, ограничивающих 
количество зампредов одним. (На-
помним, что в прошлом составе 
ЦИК у Владимира Чурова было 
два заместителя: Леонид Ивлев и 
Станислав Вавилов.) Для этого 
пришлось исключить пункт регла-
мента, касающийся разделения 

полномочий между заместителя-
ми председателя ЦИК. 

По словам Памфиловой, такой 
шаг обеспечит определенную 
экономию бюджетных средств и 
будет способствовать более чет-
кой организации работы ЦИК 
России.

«Не нужно слишком много на-
чальников. Надо повысить статус 
каждого из 15 членов Центриз-
биркома», — заявила она.

Что касается Николая Булае-
ва, то, назвав его профессиона-
лом высочайшего класса, Памфи-
лова подчеркнула, что 
не имеет личных пар-
тийных предпочтений.

АВИАЦИЯ Бортовой компьютер самолета-гиганта А-380 
не согласился с пилотами 

Доверять ли машине? 

ФУТБОЛ

ЗАКОНОПРОЕКТ

В YouTube попали кадры посадки одного из лайнеров, у которого 
не выпустилась носовая опора шасси. 

Малыш и гаджет:
какие приложения 
для планшетов 
и смартфонов опасны 
для ребенка
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Австралийский доллар  51,0524
Азербайджанский манат  41,9357
Армянский драм**  14,0770
Белорусский рубль****  33,6715
Болгарский лев  38,7031
Бразильский реал  18,3732

Венгерский форинт**  24,1419
Вон Республики Корея***  58,1559
Датская крона  10,1537
Доллар США  67,7807
Евро  75,6975
Индийская рупия*  10,1689

Казахский тенге**  19,9004
Канадский доллар  51,1746
Киргизский сом**  94,0197
Китайский юань  10,4024
Молдавский лей*  34,6616
Новый туркменский манат  19,9796

Норвежская крона*  80,0112
Польский злотый  17,7781
Румынский лей  16,9715
СДР  94,6293
Сингапурский доллар  49,4641
Таджикский сомони*  86,1637

Турецкая лира  23,5497
Узбекский сум***  23,7827
Украинская гривна*  25,6745
Фунт стерлингов  96,0588
Чешская крона*  27,9739
Шведская крона*  81,6802

Швейцарский франк  69,4190
Южноафриканский рэнд*  43,8313
Японская иена**  59,7397

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.03.16 

Акцент

 По словам Памфиловой, надо 
повысить статус каждого 
из 15 членов Центризбиркома
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Элла Памфилова была избрана 
подавляющим числом голосов 
 членов ЦИК — 14 против 1.
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4
Российские ЗАГСы объеди-
нят все книги регистрации 
рождений, браков и смертей 
в единую базу данных

5
Каков план решения 
 проблемы экологии в России

6
Сколько зарабатывают 
на нарушителях установ-
щики камер видеофиксации 
превышения скорости

8
Какую технику наши воен-
ные саперы используют для 
разминирования Пальмиры

9
Чему учит история летчика-
шпиона Фрэнсиса Пауэрса

11
Цены на билеты могут сни-
зиться после возвращения 
в Россию иностранных 
 авиакомпаний

СТРЕЛЬБА В КАПИТОЛИИ
Петр Аннин

В ПОМЕЩЕНИИ для посетителей здания сената США – 
Капитолия раздались выстрелы, сообщают информаци-
онные агентства. Как стало известно, стрелявшего опе-
ративно задержали полицейские, один из них был ранен. 
Служащим Капитолия из-за нападения рекомендовали 
укрыться в убежище, территория вокруг здания была 
оцеплена, а доступ посетителей в Белый дом прекращен 
по соображениям безопасности. Подробности об инци-
денте со стрельбой в столице США читайте в ближайшем 
номере «Российской газеты». 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС 
отработает на крупных 
учениях различные 
варианты природных 
пожаров 

11 видов огня

Тимофей Борисов

ПОЖАРООПАСНЫЙ сезон не за горами, и МЧС России 
решило подготовиться к нему заранее и по науке. В тече-
ние двух дней пожарные будут отрабатывать борьбу с 11 
вариантами распространения огня. 

Отработка практических мероприятий с задейство-
ванием авиации МЧС России пройдет на полигоне учеб-
но-тренировочного комплекса Ногинского спасательно-
го центра. Там уже сконцентрировано большое количе-
ство техники, в том числе и самой новой. В тактико-спе-
циальных учениях задействуют сотрудников Централь-
ного регионального центра МЧС России. Также в учени-
ях примет участие авиация Жуковского авиационно-
спасательного центра.

При этом будет учитываться, что все природные по-
жары разные и могут развиваться по различным сцена-
риям. Будет учитываться и опыт прошлогодних пожаров 
в Сибири. Тогда МЧС столкнулось с неординарной ситуа-
цией, когда распространению огня не воспрепятствова-
ли ни широкие пропаханные полосы, ни естественные 
преграды. Прошлой весной в Хакасии и Забайкалье со-
шлись воедино несколько неблагоприятных факторов, 
прежде всего сильный ветер, невероятная жара и верхо-
вой пожар. 

Из-за этого огонь легко перемахивал даже через боль-
шие реки. Шквальный ветер переносил искры и зажжен-
ные верхние ветви деревьев через водную гладь на дру-
гой берег. А высокая температура воздуха не позволяла 
им гаснуть в полете. В результате лес почти без задержек 
по скорости загорался и на другом берегу. Это все, конеч-
но, крайне редкие сценарии, но и их спасатели МЧС уч-
тут в этот раз в своих сценариях. А всего тактико-специ-
альные учения разбиты на одиннадцать этапов развития 
ситуации.

Вообще, как неофициально признают все пожарные 
мира, заниматься борьбой с лесными пожарами — небла-
годарное дело. Стихия есть стихия, и стопроцентно эф-
фективных методов борьбы с лесными пожарами еще не 
придумано. Слишком большие затраты и неэффектив-
ность мер. Оказывается, что тушение верховых пожаров 
зачастую приводит к обратному эффекту, и сбрасывае-
мые тонны воды из-за высоких температур не долетают 
до земли, превращаются в полете в пар с выделением ки-
слорода, что способствует расширению зон огня.   

Кстати, об этом на днях, во время визита Владимира 
Пучкова в Индию, говорили и индийские спасатели. Для 
них лесные пожары — это тоже колоссальная проблема. И 
тут мы можем поделиться своим опытом. У нас есть уни-
кальные методики и специально обученные люди — по-
жарные наблюдатели, которые садятся вместе с пилота-
ми на борт и сами оценивают, куда и в какой момент осу-
ществлять сброс воды. Это новая отечественная методи-
ка, которая, однако, показала неплохие результаты. 

АРМИЯ В Калининградскую 
область самолет Сергея 
Шойгу сопровождали 
«Еврофайтеры»

Борт с эскортом

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу проверил орга-
низацию боевой подготовки в некоторых воинских ча-
стях и учреждениях Калининградской области и прокон-
тролировал строительство новой инфраструктуры для 
группировки войск в самом западном регионе России.

В анклав самолет министра добирался в сопровожде-
нии истребителей Су-27.  

Над нейтральными водами Балтики к эскорту «присо-
единились» боевые самолеты НАТО «Еврофайтер». Под-
ходить слишком близко к нашим машинам они не риск-
нули и выстроились в паре километров от них. А когда 
борт Шойгу подлетал к Калининграду, «Еврофайтеры» 
повернули назад. 

Свою инспекцию Сергей Шойгу начал с посещения 
разведывательного подразделения морской пехоты Бал-
тийского флота. Там министру показали, как военнослу-
жащие тренируются на уникальном водном тренажере. 
На глазах Шойгу флотский спецназ десантировался с бы-
строходной лодки, затем скрытно вышел из воды и унич-
тожил боевой дозор условного противника.

После осмотра причального фронта в Балтийске, где 
по завершении реконструкции и углубления дна станут 
базироваться корветы проекта 20380 и корабли других 
классов, министр приказал командующему Западным 
военным округом Андрею Картаполову разработать 
комплексный план развития военно-морской базы.  

 — Необходимо строить не только военные, но и соци-
ально-культурные объекты, — отметил Шойгу. — Прежде 
чем боевые корабли войдут в гавань, войдут в базу, для 
них должны быть построены причалы, другие объекты 
для их обслуживания, а также жилые дома и другие соци-
альные объекты, где бы экипажи этих кораблей и члены 
их семей могли комфортно жить и отдыхать.

Другая задача, поставленная министром командую-
щему ЗВО, связана с организацией исторического музея 
на базе крепости Пиллау.  

— У нас есть хороший опыт создания подобных ком-
плексов, — напомнил Шойгу. — Это и объекты в Крыму, 
это и парк «Патриот» в Подмосковье, где зимой была ре-
конструирована «партизанская деревня» времен Вели-
кой Отечественной войны. Ежедневно в будние дни бо-
лее 500 граждан посещают эту деревню. Министр доба-
вил:  «У нас много людей, которые неравнодушны к не-
простой работе по сохранению нашей богатейшей исто-
рии, и их энтузиазм здесь был бы очень полезен».

Выборы состоялись
Впрочем, в качестве 
альтернативы свою 
кандидатуру вновь вы-

ставил член ЦИК от ЛДПР Сер-
гей Сироткин. Его мотивировка 
была аналогична прежней: за-
местителем руководителя ве-
домства непременно должен 
стать представитель оппозици-
онной партии.

Тем не менее подавляющим 
числом голосов (12 против 2, 
один бюллетень оказался недей-
ствительным) заместителем 
главы ЦИК был избран Николай 
Булаев.

На заседании был избран и 
секретарь ведомства. Им стала 
член Центризбиркома от Совета 
Федерации Майя Гришина, про-
работавшая в комиссии много 
лет и хорошо знающая ее специ-
фику.

Член ЦИК Борис Эбзеев, кан-
дидатура которого также была 
предложена одним из его коллег, 
взял самоотвод, сказав, что Гри-
шина является кристально чест-
ным и добросовестным челове-
ком, а также «ярым трудоголи-
ком».

«Ей вполне можно доверить 
эту работу», — заявил он. 

Главной задачей, стоящей пе-
ред новым составом Центриз-
биркома, Памфилова назвала 
укрепление доверия граждан к 
избирательной системе. «Каж-
дый человек, отправляясь на вы-
боры, должен знать, что от его 
голоса зависит очень многое», — 
заявила она.

Кроме того, глава Центриз-
биркома отметила, что без кар-

динальных преобразований ве-
домство не справится с проведе-
нием выборов в Госдуму, и не 
исключила внесения изменений 
в действующие законодатель-
ные акты.

Между тем вчерашние выбо-
ры в ЦИК показали, что Памфи-
лова является оптимальной и 
компромиссной фигурой на по-
сту председателя комиссии для 
подавляющего большинства 
парламентских и непарламент-
ских партий.

Так, глава фракции «Единой 
России» в Госдуме Владимир 
В асильев считает, что новый 
 состав Центризбиркома, воз-
главляемый Памфиловой, мо-
жет стать объективным арби-
тром предстоящих выборов. 
Парламентарий назвал членов 
ведомства людьми, которые 
пользуются доверием и кото-
рым доверяют как политиче-
ские партии, так и обществен-
ные партии. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов в свою очередь выразил уве-
ренность, что члены ЦИК вы-
брали председателя, способного 
обеспечить честные и достой-
ные выборы на основе полно-
ценного соперничества команд 
и их программ. «Эллу Александ-
ровну Памфилову я знаю много 
лет, она, что ценно, надпартий-
ный человек, прошла большую 
школу политический жизни, ра-
ботала в исполнительной власти 
и ответственно трудилась на по-
прище защиты прав человека», 
— заявил он.

Немало положительных слов 

в адрес Памфиловой высказали 
и члены непарламентских поли-
тических сил. Так, председатель 
партии «Яблоко» Эмилия Сла-
бунова рада, что Центризбир-
ком возглавила женщина, и по-
советовала Элле Памфиловой в 
случае попыток внешнего влия-
ния на деятельность ЦИК прибе-
гать к помощи общественных 
институтов. «Мужской стиль 
политики себя исчерпывает. Это 
политика с позиции силы. В та-
ких сложных и постоянно меня-
ющихся условиях, которые тре-
буют гибкости, коммуникации 
и согласования позиций, очень 
важен женский подход», — убе-
ждена Слабунова. 

В Кремле не ожидают от Эллы 
Памфиловой решения каких-ли-
бо новых задач, которые не со-
ответствуют основным функци-
ям комиссии. Об этом заявил 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. При этом он 
не стал отвечать на вопрос, счи-
тают ли в Кремле работу преж-
него руководства ЦИК неудов-
летворительной. 

Представитель главы госу-
дарства также сообщил, что дол-
жность Уполномоченного по 
правам человека все еще остает-
с я  в а ка н т н о й .  К р о м е  то го, 
Кремль пока не знает, где про-
должит работать бывший гла-
ва ЦИК Владимир Чуров, бу-
дущее которого остается весь-
ма туманным. «Я просто не рас-
полагаю такой информацией и 
не знаю, предлагались ли ему 
ка к и е -то  п о ст ы » ,  —  с ка за л 
Песков.  

ПЕРСПЕКТИВЫ

Николай 
Патрушев 
провел 
научный 
Совбез

АКАДЕМИКИ 
ПРОТИВ 
ТЕРРОРИСТОВ

Иван Егоров

ВЧЕРА в Москве прошло пле-
нарное заседание научного сове-
та при Совете безопасности РФ 
под руководством секретаря 
Совбеза Николая Патрушева.

В начале заседания Патру-
шев, напомнил: совет в своей ра-
боте в 2016 году должен учиты-
вать, что процесс формирования 
новой полицентричной модели 
мироустройства сопровождает-
ся ростом глобальной и регио-
нальной нестабильности.

— Обостряются противоре-
чия, связанные с неравномерно-
стью мирового развития, углу-
блением разрыва между уровня-
ми благосостояния стран, борь-
бой за ресурсы, за доступ к рын-
кам сбыта, за контроль над тран-
спортными артериями. В этих 
условиях требуются новые под-
ходы к обеспечению националь-
ной безопасности, — заявил Ни-
колай Патрушев.

Секретарь Совбеза подчер-
кнул, что проведение Россий-
ской Федерацией самостоятель-
ной внешней и внутренней поли-
тики вызывает противодействие 
со стороны ряда стран Запада, 
стремящихся сохранить свое до-
минирование в мировых делах. 

— Реализуемая ими политика 
сдерживания России предусма-
тривает оказание на нее полити-
ческого, экономического, воен-
ного и информационного давле-
ния, особенно в контексте укра-
инского кризиса и операции Во-
оруженных сил Российской Фе-
дерации по пресечению деятель-
ности международного терро-
ризма в Сирии, — добавил Патру-
шев.

— Все это ослабляет систему 
глобальной безопасности и не 
способствует противодействию 
всему спектру современных вы-
зовов и угроз, поэтому в ходе ди-
скуссии нам необходимо выра-
ботать предложения по разра-
ботке научно-методологических 
подходов к решению наиболее 
сложных проблем международ-
ной безопасности, — подытожил 
секретарь российского Совбеза.

Вчера же на заседании были 
подведены итоги работы научно-
го совета за 2015 год. Если по-
смотреть на темы, которые про-
рабатывались в прошлом году 
«научным Совбезом», то стано-
вится понятно, что Россия спо-
собна адекватно отвечать не 
только на существующие угро-
зы, но и достаточно точно про-
гнозировать и анализировать 
будущие вызовы. Причем, как 
внутренние, так и внешние.

Например в прошлом году по 
международной проблематике 
рассматривались вопросы обес-
печения национальных интере-
сов России в Азиатско-Тихооке-
анском регионе в условиях реа-
лизации активной фазы страте-
гического разворота США. А так-
же угрозы распространения 
«блоковой» идеологии и усиле-
ния американского военного 
альянса с Японией и Австралией. 
Наращивания давления Запада 
на региональных игроков, вклю-
чая Индию, Республику Корея, 
Вьетнам, Мьянму и островные 
государства.

Было уделено внимание раз-
витию перспективных направ-
лений интеграционных процес-
сов на пространстве СНГ и их 
возможном влиянии на устой-
чивое развитие России. А также 
вопросы предотвращения даль-
нейшей дестабилизации ситуа-
ции в Приднестровье и меры по 
обеспечению интересов России 
в молдавско-приднестровском 
регионе.

Обсуждались научно-методо-
логические подходы к противо-
действию незаконной миграции, 
идеологии терроризма, террори-
стическим угрозам, исходящим 
из Центральной Азии.

Что касается обеспечения ин-
формбезопасности страны, то 
основное внимание уделялось 
импортозамещению инженерно-
го программного обеспечения, а 
также совершенствованию 
средств защиты информации.

Президент Владимир Путин оценил работу «Роснефти» 
и ситуацию в Свердловской области

Золото черного цвета

Кира Латухина

И
тоги работы «Росне-
фти» обсудил прези-
дент Владимир Пу-
тин с главой компа-
нии Игорем Сечи-

ным. «Роснефть» — одна из наших 
крупнейших компаний вообще и 
с госучастием тем более. Поэто-
му нам небезразлично, как она 
работает — крупнейший налого-
плательщик в российский бюд-
жет. Сейчас уже фактически ко-
нец марта. Вы наверняка уже под-
вели итоги работы за прошлый 
год. Давайте с этого начнем», — 
предложил Путин.

«Действительно, в условиях 
кризиса на мировых рынках, свя-
занного с падением цен на угле-
водороды, ситуация в предыду-
щие годы развивалась достаточ-
но непросто. Но я с удовлетворе-
нием могу вам доложить, что 
компания справилась с неста-
бильностью рынка», — заверил 
Сечин.

Скоро будет готова публич-
ная отчетность, но уже сейчас 
можно сказать, что в прошлом 
году удалось нарастить добычу 
углеводородов на 1 процент. «За 
прошлый год мы отчитаемся о 
добыче 254 млн тонн жидких 
углеводородов», — анонсировал 
глава компании. «Что нам при-
шлось сделать для этого: нам 
удалось поднять эксплуатацион-
ное бурение на 30 процентов в 
прошлом году с учетом того, что 
в позапрошлом, 2014 году был 
ряд сдерживающих факторов; 
нам удалось преодолеть дефи-
цит бурового сервиса, нарастить 

собственный буровой сервис», — 
пояснил он.

«Вы кого привлекали и при-
влекаете — «Шлюмберже»?» — 
уточнил президент. Сечин отве-
тил, что 56 процентов бурового 
сервиса исполняется компанией 
«Роснефть», ее подразделения-
ми, а остальной подряд делится 
на рынке в основном между рос-
сийскими производителями. 
«Очень хорошо», — оценил Пу-
тин.

«Это позволяет нам сохра-
нить собственный сервис на рын-
ке и воспользоваться в том числе 
сложившейся конъюнктурой, ко-
торая позволяет нам сейчас бо-
лее эффективно привлекать на 
подряды коллег по буровому сер-
вису, — продолжил собеседник. — 
Кроме того, компания за прош-
лый год переработала порядка 
96,7 млн тонн нефти на собствен-
ных нефтеперерабатывающих 
мощностях».

«И в России, и за рубежом», — 
добавил президент. «В России — 
84 млн тонн, чуть больше 12 млн 
тонн — за рубежом», — привел 
цифры Сечин.

«Коэффициент замещения за-
пасов составил 168 процентов. С 

этой точки зрения мы успешно 
проводили геологоразведку», — 
оценил глава компании. На всех 
предприятиях перешли на произ-
водство продуктов высшей кате-
гории, «Евро-5».

Наработанные активы и опыт 
позволяют в этом году увели-
чить инвестпрограмму пример-
но на 30 процентов — она соста-
вит около триллиона рублей. 
«Это создаст дополнительные 
рабочие места, возможность 

развития, в основном на место-
рождениях Восточной Сибири, 
которые мы планируем вводить 
через два-три года, когда рынок 
стабилизируется», — уверен Се-
чин.

«Очень хорошо», — похвалил 
президент.

«Мы понимаем свою ответст-
венность, Владимир Владимиро-
вич, и за поставки нефтепродук-
тов на внутренний рынок, и за 
обеспечение экспортных дохо-
дов государства, — продолжил до-
кладчик. — В прошлом году в це-
лях стабилизации валютного 
рынка страны продали через си-
стему ЦБ около 45 млрд долла-
ров». «Хорошо», — кивнул глава 
государства.

Также Владимир Путин обсу-
дил ситуацию в Свердловской об-
ласти с губернатором Евгением 
Куйвашевым. В ведущих секто-
рах экономики стабильность, со-
общил докладчик: «Свердлов-
ская область адаптировалась к 
новым экономическим условиям 
и, самое главное, сохраняет по-
тенциал роста... Мы стабильно 
входим в десятку по многим глав-
ным макроэкономическим пока-
зателям».

Региональные власти вместе с 
федеральным правительством 
подготовили комплекс мер по 
стимулированию экономическо-
го роста, и по итогам 2015 года 
было заявлено 111 проектов. «Из 
Фонда развития промышленно-
сти мы получили реальную под-
держку — 3 млрд рублей. Эти 
деньги идут на реализацию про-
ектов по импортозамещению, и 
уже в краткосрочной перспекти-
ве они будут реализованы», — за-
явил губернатор. «Мне кажется, 
практика, которую вы внедрили, 
именно такого точечного вмеша-
тельства, инъекций в конкрет-
ные проекты даст серьезный эф-
фект развитию, и внутрирегио-
нальной, и межрегиональной, 
страновой кооперации», — счита-
ет он.

Также неплохо идут дела на 
селе. «Казалось бы, у нас про-
мышленная область, но мы ста-
бильно занимаем ведущее место 
в стране по приросту надоев мо-
лока», — сообщил глава региона.

Рассказал Куйвашев и об инве-
стпроектах: запущен 4-й блок Бе-
лоярской АЭС, введена первая 
очередь Североуральского бокси-

тового рудника — так что алюми-
ниевая промышленность обеспе-
чена на 25 лет вперед. На Каменск-
Уральском металлургическом за-
воде введен цех холодного прока-
та алюминиевого производства, 
что поможет авиапрому.

Услышав про рекордный объ-
ем ввода жилья, президент при-
звал помогать гражданам его по-
купать. «Приобретение жилья 
носит сезонный характер, но в 
целом это жилье экономкласса», 
— сообщил собеседник и заметил, 
что область первой в стране при-
няла участие в программе «Жи-
лье для российской семьи», где 
квадратный метр не превышает 
35 тысяч рублей.

Также вчера глава государст-
ва занимался международными 
делами: обсудил по телефону с 
иранским лидером Хасаном Ру-
хани сирийскую проблематику, 
прежде всего в связи с успешны-
ми действиями сирийской ар-
мии, которая при поддержке рос-
сийских ВКС вытеснила экстре-
мистов из древнего города Паль-
мира. «Отмечено, что произош-
ло по-настоящему знаковое со-
бытие, в том числе в контексте 
дальнейшей борьбы с террори-
стическими группировками в 
Сирии», — говорится в сообще-
нии кремлевской пресс-службы. 
Президенты обменялись мнени-
ями по вопросам двусторонней 
повестки и условились об акти-
визации контактов на различ-
ных уровнях.

Президент, беседуя с Евгением 
Куйвашевым, призвал не только 
строить жилье, но и помогать 
гражданам его покупать.

Акцент

  «Роснефть» — крупнейший 
налогоплательщик 
в российский бюджет

Деловой завтрак

Олег Валентинович Белозеров
Президент ОАО «Российские железные дороги»

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 29 МАРТА, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8 (499) 257-58-92.

Обостряются проти-
воречия, связанные 
с неравномер-
ностью мирового 
развития, борьбой 
за ресурсы
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КОНТРОЛЬ Еще два российских
банка потеряли свои лицензии

Не отмылись

Роман Маркелов

БАНК России в понедельник ли-
шил права на работу еще две кре-
дитные организации. Рынок по-
кинули столичные Смартбанк и 
Мосводоканалбанк.

Смартбанк, занимавший по 
величине активов 378-е место в 
стране, проводил высокориско-
ванную кредитную политику и 
размещал деньги в низкокачест-
венные активы, отметили в 
пресс-службе ЦБ. Кроме того, 
кредитная организация наруша-
ла «антиотмывочное» законода-
тельство. 

В прошлый четверг Смар-
тбанк приостановил выдачу 
вкладов любой величины. В тот 
же день появилась информация о 
его отключении от системы элек-
тронных срочных платежей Бан-
ком России. В Смартбанке заяв-
ляли, что клиенты могут полу-
чить свои деньги обратно в поне-
дельник, 28 марта, однако дело в 
итоге закончилось отзывом ли-
цензии.  Физлица хранили в 
Смартбанке более 2,4 миллиарда 
рублей.

Мосводоканалбанк, зани-
мавший в рейтинге величины 
активов 532-е место, не созда-
вал адекватных принятым ри-
скам резервов на возможные 
потери по ссудам и прочим ак-
тивам, что привело кредитную 
организацию к полной утере ка-
питала. Так же как и Смартбанк, 
он был уличен и в нарушениях 

«антиотмывочного» законода-
тельства. Вклады населения в 
Мосводоканалбанке оценива-
лись в марте в 1,1 миллиарда ру-
блей.

Вклады в Смартбанке и Мос-
водоканалбанке были застрахо-
ваны. В Агентстве по страхова-
нию вкладов (АСВ) накануне 
объявили, что выплаты компен-
саций их клиентам начнутся не 
позже 11 апреля 2016 года. Бан-
ки-агенты, в которые можно бу-
дет обращаться за страховкой, 
определят не позже 1 апреля. 
Вкладчики лишенных лицензий 
банков, включая индивидуаль-
ных предпринимателей, тради-
ционно смогут рассчитывать на 
возврат денег со всех счетов, но 
не более 1,4 миллиона рублей в 
совокупности.

Банк России с начала 2016 
года отозвал лицензии у 26 кре-
дитных организаций. При этом 
за 2015 год права на работу ли-
шились 93 банка. В конце февра-
ля первый зампред ЦБ Алексей 
Симановский заявлял, что в 
данный момент мегарегулятор 
проводит основную часть рабо-
ты по оздоровлению российско-
го банковского сектора. Частый 
отзыв лицензий может завер-
шиться к 2018 году, рассчитыва-
ют в Банке России. По словам 
Алексея Симановского, в буду-
щем банковский надзор станет 
эффективнее, а зоны риска в 
банках будут выявляться уже на 
ранних стадиях.
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ПАРТИИ Дмитрий Медведев 
поговорил с участниками 
праймериз «Единой России» 
об экономике и налогах

Советы кандидату

Владимир Кузьмин

ВЧЕРА премьер-министр Дмит-
рий Медведев, возглавляющий 
«Единую Россию», встретился с 
кандидатами на попадание в из-
бирательные списки партии. Там 
он высказался о ситуации в эко-
номике и налогах.

Потенциальных участников 
выборов в Госдуму партия собра-
ла на обучающий форум «Канди-
дат». Всем им, чтобы пойти на вы-
боры под знаменами ЕР, предсто-
ит сначала успешно пройти прай-
мериз. По словам Медведева, для 

того чтобы «стать полноценным 
кандидатом от нашей партии, 
приходится проходить через 
огонь, воду и медные трубы». 

В ходе общения выяснилось, 
что отдельные решения проблем 
у кандидатов носят радикальный 
характер. Например, один участ-
ник заявил: кубанский сыр, ана-
логичный западному, с трудом 
попадает на прилавки магазинов. 
Значит, нужно принять закон, 
чтобы в сетевых магазинах прева-
лировала продукция местных 
производителей. Ему тут же ука-
зали на противоречие — с одной 
стороны, речь о конкуренции, а с 
другой, законодательные ограни-
чения. При этом Медведев не стал 
спорить, что краснодарские сыры 
вкусные. Законодательные шаги 
должны быть продуманными и 
ориентированными на развитие 
местного производства.

Медведев заверил, что госу-
дарство не стремится увеличи-
вать налоговую нагрузку на биз-

нес и граждан. «Мы живем в ситу-
ации, когда бюджет так или иначе 
требует дополнительных источ-
ников финансирования, но, не-
смотря на то, что непростая ситу-
ация в экономике, было принято 
политическое решение, — напом-
нил премьер. — Оно заключается в 
том, что мы до 2018 года не будем 
принимать решений об увеличе-
нии налоговой нагрузки, хотя эти 
призывы постоянно звучат».

Это касается и налога на дохо-
ды физических лиц, вокруг кото-
рого тоже идет дискуссия, в кото-
рой на одной чаше весов сохране-
ние плоской шкалы, а на другой 
отказ от нее. Даже в текущей эко-
номической ситуации, уверен 
Медведев, правительство может 
обойтись без изменения налого-
вой системы. Государство может 
еще использовать существующие 
резервы налоговой системы, ис-
кать более эффективные формы 
бюджетных отношений.

Так, Дмитрий Медведев выска-
зался против возрождения совет-
ского налога на холостяков и без-
детных. «Это — новый налог. 
Очень часто наши политические 
оппоненты и наши товарищи по 
партии говорят — давайте налог 
новый введем. Но нужно всегда 
очень четко просчитывать по-
следствия. Это был самый непо-
пулярный налог в советский пе-
риод, потому что люди, особенно 
мужики, не могли понять — я ни-
чего не сделал, так почему я дол-
жен платить этот налог?» — сказал 
Медведев. По его словам, возро-
ждать этот советский налог неце-
лесообразно и напомнил выска-
зывание Ленина: «Мы пойдем 
другим путем». Он отметил, что, 
может быть, стоит рассматривать 
не введение нового налога, а со-
здание фонда поддержки мате-
рей, не получающих положенных 
выплат алиментов. «Вот эта идея 
обсуждается, она непростая в реа-
лизации. Но она, во всяком слу-
чае, более справедливая, а нака-
зывать всех за то, что кто-то не 
платит алименты, я считаю не-
правильным. Но давайте все вме-
сте в ходе дебатов и других обсу-
ждений эту идею еще обката-
ем», — сказал Медведев. 

КОРРУПЦИЯ Глава 
минспорта 
Южного Урала 
осужден 
за миллионные 
взятки

«ПЯТЬ» 
С МИНУСОМ

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

ВЧЕРА Центральный суд Челя-
бинска вынес приговор по гром-
кому делу об «откатах» от бюд-
жетной поддержки спортивных 
клубов области. За многомилли-
онные взятки теперь уже бывше-
го министра спорта и физиче-
ской культуры региона Юрия 
Серебренникова приговорили к 
пяти годам лишения свободы со 
штрафом в размере 150 миллио-
нов рублей.

Каких-либо сенсаций от огла-
шения приговора не ждали. Не-
задолго до прений, 15 марта, экс-
чиновник, упорно отрицавший 
получение взяток, неожиданно 
признал вину по всем статьям 
обвинения. Поэтому интрига со-
стояла лишь в том, насколько суд 
учтет его пусть запоздалое, но 
деятельное раскаяние. Сам Се-
ребренников каких-то иллюзий 
на этот счет, по всей видимости, 
не питал — прибыл в суд с вещами 
и выслушал приговор с камен-
ным лицом, сорвавшись лишь 
один раз — на щелкавших фото-
камерами журналистов. Однако 
требование экс-чиновника о 
прекращении съемки было от-
клонено судом.

Гособвинение просило для 
экс-министра девять лет заклю-
чения в колонии строгого режи-
ма со 150-миллионым штрафом, 
лишением права занимать руко-
водящие должности еще на три 
года и аннулированием почетно-
го звания «Заслуженный работ-
ник физической культуры РФ».  

С учетом признания вины, 
наличия хронических заболева-
ний, положительных характери-
стик и государственных наград, 
суд скостил срок почти наполо-
вину. Но назначение штрафа и 
других видов наказания признал 
обоснованными. На имущество 
осужденного в виде двух земель-
ных участков и жилого дома об-
ращено взыскание в доход госу-
дарства.  

Правительство Кабмин обсуждает введение наказания за опасное 
вождение 

Дорога без лихачей 
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
поручил провести 
еще одно широкое 
обсуждение термина 

«опасное вождение» и только по-
том решать включать ли его в 
Правила дорожного движения.

Вчера на совещании со свои-
ми заместителями глава прави-
тельства поднял тему, которая 
без исключений затронет не 
один десяток миллионов росси-
ян, — введение в Правила дорож-
ного движения понятия «опа-
сное вождение». Проект соответ-
ствующего постановления под-
готовлен при участии разных ве-
домств. При этом предлагаемую 
норму Медведев охарактеризо-
вал как спорную. В то же время 
он привел данные статистики — 
80 процентов аварий на дорогах 
происходят из-за лихачей.

— Конструкция новая. Еще раз 
подчеркиваю — прежде чем ее 
принимать, надо определиться, 
как она будет работать, — обра-
тился премьер к своему первому 
заместителю Игорю Шувалову. — 
Там не должно быть двусмыслен-
ности.

Поскольку термин «опасное 
вождение» новый для водителей, 
все должны четко понимать, что 
это означает, указал он: «Норма, 
если она будет все-таки одобре-
на, не должна стать поводом для 
злоупотребления, а действовать 
исключительно в отношении на-
рушителей. По понятным причи-
нам, очень многое будет зависеть 
от практики правоприменения, 
которой занимаются органы вну-
тренних дел, и они, собственно, и 
будут эту практику создавать».

Термин «опасное вождение» — 
не новшество в мировой практи-
ке, заметил Шувалов. Его ис-
пользуют в США, Великобрита-
нии. При этом наказание за на-
рушение бывает разное — от 5 ты-
сяч долларов штрафа до лише-
ния свободы. «Эксперты сейчас 
не предлагают вводить уголов-
ную ответственность, — огово-
рился первый вице-премьер. — 
Вопрос сейчас, как обсуждение, 
введение материальной ответст-

венности, если мы договоримся, 
каковы должны быть нормы, 
определяющие опасное вожде-
ние». Глава правительства по-
правил — речь не о материаль-

ной, а об административной от-
ветственности.

— Тема острая, — заключил 
премьер-министр. — Поэтому 
предлагаю, прежде чем менять 

правила, еще раз подвергнуть 
эти формулировки публичным 
обсуждениям с участием экспер-
тов открытого правительства и 
общественных организаций.

Также на совещании затрону-
ли вопросы развития Дальнего 
Востока и, в частности, инвести-
ции в территории опережающе-
го развития (ТОР). Этот меха-
низм существует уже год. Всего 
утверждено создание 12 ТОРов. 
Вице-премьер, полпред прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев 
рассказал, что в них числятся 
110 резидентов. «Общая сумма 
заявленных инвестиций — 442 

миллиарда рублей. Уже подписа-
но соглашений, готовых к реали-
зации, на 287 миллиардов», — со-
общил он. 

Весь комплекс механизмов 
поддержки дальневосточных ре-
гионов России Дмитрий Медве-
дев пообещал обсудить в рамках 
специальной правительствен-
ной комиссии, но в этот раз оно 
не будет выездным, хотя изна-
чально премьер обещал выво-
зить ее участников непосредст-
венно  в  регионы Да льнего 
Востока.

Премьер призвал четко определить 
термин «опасное вождение», прежде 
чем принимать новую норму.

Акцент

 За рубежом наказание 
за опасное вождение бывает 
разное — от 5 тысяч долларов 
штрафа до лишения свободы

Чтобы стать полно-
ценным кандидатом 
от «Единой России», 
приходится прохо-
дить через огонь, 
воду и медные 
трубы

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

КЕЙС
ИЗ ПОСЛЕДНЕГО визита Керри публика, естественно, 
лучше всего запомнила его диалог с Путиным «про 
кейс». Путин пошутил, что, видно, плоховаты дела в 
США, раз госсекретарь сам кейс носит — но может там 
были деньги для «дипломатического торга»? Керри от-
бил мяч — «когда мы останемся наедине, я открою кейс, 
думаю, вы будете приятно удивлены».

Содержимое кейса публике, естественно, не показа-
ли. Расхожее мнение таково («вульгарный макиавел-
лизм»), что дипломатия — это хитрые и жесткие геополи-
тические ходы, а «слова даны, чтобы скрывать свои мыс-
ли». Понятно, что острое содержание — первично, а мяг-
кая оболочка — вторична, «дипломатический ритуал». И 
еще более того («вульгарный марксизм») — за всеми ди-
пломатическими красивостями и политическими реше-
ниями стоит «концентрированная экономика», попро-
сту торгово-денежные интересы государств или даже от-
дельных корпораций.

Конечно, иногда действия политиков и правда «идут 
вдоль нефтепроводов» или имеют иной экономический 

эквивалент. Но бы-
вает и иначе: такого 
эквивалента совер-
шенно нет, а есть 
другое, в деньгах ни-
как не выражаемое — 
идеологические, ре-
лигиозные мотивы 
или просто амбиции 
(национальные, кор-
поративные, нако-

нец, личные). И вот ради них, на них как раз тратятся ог-
ромные деньги, иные материальные ресурсы. Так бывает 
сплошь да рядом в обычной человеческой жизни — так же 
точно в Высокой Политике.

Все не просто и с «дипломатическим ритуалом».
Да, дипломаты решают за закрытыми дверьми скры-

тые политические, а при открытых дверях — внешние 
«пиаровские» задачи. А вот что тут первичный полити-
ческий признак, а что вторичный — совсем не очевидно. 
Бывает по-всякому, но вообще поддержание определен-
ного УРОВНЯ ОТНОШЕНИЙ — даже без важных конкрет-
ных решений — одна из главных, САМОДОСТАТОЧНЫХ 
целей в любом человеческом общении. В том числе поли-
тическом. 

Вот — визит Керри. За последний год — третья встреча с 
Путиным в России. Причем с каждым разом показывают-
ся все более теплые личные контакты — по восходящей. 

Между тем государственные отношения США — РФ за 
этот год никак не назовешь «дружелюбными», даже 
просто «нейтральными». Там риторика иная — куда бо-
лее конфронтационная. Да и по итогам визитов никаких 
«обязывающих коммюнике» нет. Вышли к прессе, пого-
ворили — и все. 

Так что же, это с двух сторон «хорошая мина при пло-
хой игре», попытка «перебросить улыбки через про-
пасть»?

Конечно, можно считать так. Например, на сей раз по-
сле шуток «про кейс» было сказано еще много хорошего. 
Путин отметил личный вклад Обамы в решение проблем 
Сирии, Керри сказал, что лучше понимает позицию Рос-
сии, и даже произнес слова «антигитлеровская коали-
ция» (как известно, именно Россия много раз использо-
вала это выражение, призывая «наших западных партне-
ров» создать нечто подобное против «чумы XXI века» — 
международного терроризма).

 Но когда речь идет о санкциях, Керри опять повторя-
ет «только после выполнения Минских соглашений», 
американские и европейские банки де-факто почти сабо-
тируют размещение российских бондов (и явно не по 
собственно коммерческим соображениям, а под полити-
ческим давлением). По Сирии есть несомненное сближе-
ние позиций (что интересно, и по вопросам отношений к 
курдам!), но вовсе не сняты и разночтения «по Асаду». 

Итак, «дипломатическая текучка», «рутина», «визит 
вежливости» (третий за год)? А может, какие-то тайные со-
глашения, пусть и не на уровне геополитических решений?

Я не большой знаток «тайной дипломатии». Точно нет 
и быть не может «территориальных развязок», «тайных 
взаимных военных обязательств» — эти игры остались в 
ХХ веке, в его первой половине. Но вполне возможно дру-
гое… Опять же, вспомним ХХ век. Только не всякие «се-
кретные протоколы» или Ялтинские встречи, а «детант» 
— разрядку между СССР и Западом.

Эта разрядка началась в 1968-м — сразу после вторже-
ния советских войск в Чехословакию, когда вовсю буше-
вала Вьетнамская война (де-факто между США и СССР). 
Ни одно противоречие снято в ходе «разрядки» не было — 
ни фундаментальные экономические и идеологические 
антагонизмы Систем, ни бесчисленные геополитиче-
ские противостоя-
ния по всем мериди-
анам и параллелям… 
Так что же, вся «по-
литика разрядки», 
апогеем которой 
стало Совещание по 
безопасности в Ев-
ропе (Хельсинки, 
1975), было лишь 
пустой дипломати-
ческой «игрой в би-
сер»? Едва ли так 
считать справедливо. Просто кроме резких движений и 
«сшибок» есть и более тихое, плавное течение политики. 
Одно совсем не исключает другое. А вот что «в итоге» 
(т.е. за 10—15 лет) «сильнее» влияет на межгосударствен-
ные отношения, заранее не скажешь. Кстати, с тех пор (с 
той разрядки) протянулись и разные ниточки контактов. 
Например, с Киссинджером, с которым недавно встре-
чался Путин. Хотя 92-летний патриарх давно не занима-
ет никаких постов, Путин нашел время для этой встречи 
и очень почетные слова лично о Киссинджере…

Ну а сегодня? Можно зафиксировать, что у РФ и США 
(шире — НАТО) нет никаких территориальных претензий 
друг к другу, нет и никаких взаимных военных угроз. 
Есть общие враги (запрещенный в РФ и на Западе ИГИЛ). 
Есть противоречия по Украине, Крыму. Есть политиче-
ские конфликты. Есть взаимные санкции. Есть обоюдоо-
страя риторика, которая часто кажется самым важным в 
отношениях, но никто никому не собирается навязывать 
свою политическую Систему и идеологию.

«Дружба» в таких условиях невозможна. А вот к «раз-
рядке», определенному рабочему взаимопониманию по-
литики с обеих сторон демонстрируют «готовность улы-
бок». 

Так что же все-таки было «в кейсе»? Может, вот этот 
обмен демонстративно дружескими репликами и был 
главным «тайным содержимым»?

Визит Керри — 
за последний год 
третья встреча 
с Путиным в России 

У РФ и США (шире — 
НАТО) нет никаких 
территориальных 
претензий друг 
к другу

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 Cобытия и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 марта 2016 
вторник №65 (6933)

Cобытия и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОПЫТ «Справедливая
Россия» создает
структуры по защите
прав людей 

Кризис заботу 
о человеке 
не отменяет

Сергей Стручков

ВЧЕРА партия «Справедливая Россия» открыла первый 
Центр защиты прав граждан в Москве. Сам лидер социа-
листов Сергей Миронов провел в этот же день прием насе-
ления и рассказал, какие проблемы граждан фиксируют 
уже свыше 40 подобных центров по всей стране.

Сергей Миронов прибыл на открытие Центра прями-
ком с заседания ЦИК, где выбрали нового председателя. 
Надо сказать, что депутата ждали со своими проблемами 
несколько десятков человек. Миронов принял всех, от гра-
ждан до инициативной группы московского парка «Дуб-
ки», скрупулезно фиксируя все обращения людей. В таком 
режиме он отработал более часа, а затем пообщался с 
журналистами. 

Подчеркнув важность центров защиты как механизма 
аккумуляции проблем, которые стоят перед простыми 
гражданами, чьи права нарушают сотрудники коммуналь-
ных и социальных служб, префектур и работодатели, Сер-
гей Миронов отдельно остановился на акции, «делай или 
уходи», которую «Справедливая Россия» запустила месяц 
назад. На встрече в Центре Миронов еще раз дал понять, 
что все требования акции — это срез насущных проблем, с 
которыми сталкиваются россияне. «Многочисленные об-
ращения граждан в партию и ко мне лично — это по сути 
крик в сторону власти. Людям нужны конкретные шаги по 
улучшению ситуа-
ции», — подчеркнул 
Сергей Миронов.

Он уверен, что в 
условиях кризиса го-
сударство в первую 
очередь должно по-
могать гражданам. 
Правороссы предла-
гают «заморозить» 
взносы на капиталь-
ный ремонт жилых 
помещений на 5 лет и 
вернуться к схеме, при которой граждане оплачивают лишь 
5% стоимости капитального ремонта. Партия уже подала 
иск в Конституционный суд с требованием признать систе-
му сбора «общего котла» нарушением прав россиян.

Часть выступления Миронов уделил необходимости 
возврата размера налога на имущество физических лиц, а 
также земельного налога на прежний уровень. Он полагает, 
что в условиях, когда Росстат фиксирует увеличение числа 
граждан, находящихся за чертой бедности на уровне свыше 
20 млн человек, большинство граждан сейчас совершенно 
не готовы к такому резкому повышению платежей.

Интересно, что Центры защиты прав граждан, как это 
отмечают в партии, в последний месяц фиксируют рост 
количества обращений относительно сложностей с вы-
платами кредитов. На этой теме Сергей Миронов остано-
вился отдельно, назвав ситуацию «кредитным рабством» 
россиян. При этом он не призывает простить долги, одна-
ко настаивает на том, что государство должно взять под 
контроль ситуацию, при которой объем просроченных 
кредитов населения все растет. 

Еще раз дав понять, что партия занимает последова-
тельную позицию в вопросе нелегитимности института 
микрофинансового финансирования, Миронов предло-
жил механизм контроля государства в этой сфере. По его 
мнению, Россия могла бы пойти по пути создания специ-
ального государственного Банка развития, куда все ком-
мерческие банки были бы обязаны передавать просрочен-
ные кредиты. Государство, по его мнению, должно пойти 
навстречу должникам, реструктуризировав и «заморо-
зив» часть долговой нагрузки. И установить наконец госу-
дарственные доступные процентные ставки по кредитам.

Кстати, под подобными требованиям, по словам Сер-
гея Миронова, партия уже набрала миллион подписей по 
всей стране. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Продолжается дискуссия по поводу целесообразности внесения
поправок в закон о лотереях

У электронной машины никогда 
не выиграешь
Ольга Костромина

К
акой-то острослов подме-
тил, что в словосочетании 
«бестиражная лотерея» 

есть что-то от беса, то есть от лу-
кавого. В том смысле, что азарт, 
страсть, жажда легкой наживы 
стоят ближе к греховной сущно-
сти человека, чем другие его ка-
чества. Не будем втягиваться в 
дополнительные теологические 
или философские споры. Их и так 
по поводу поправок к закону о 
лотереях достаточно. Даже мно-
го, причем неожиданно много. 
Сегодня их ведут не просто раз-
работчики этих самых поправок, 
а вполне компетентные эксперты 
и специалисты, чье мнение ценят 
и друзья, как говорится, и враги.

Напомним, что работа над по-
правками к закону о лотереях на-
чалась в 2014 году. Инициатором 
выступила Ассоциация операто-
ров государственных лотерей, 
которая предложила использо-
вать Интернет и видеолотерей-
ные терминалы (ВЛТ) для рас-
пространения бестиражных ло-
терей. Одновременно была пред-
ложена и программа борьбы с не-
легальным игорным лотерейным 
бизнесом. В июне 2015 года «ло-
терейные» поправки были при-
няты Госдумой в первом чтении. 
Увы, уже тогда стало понятно, что 
они нуждаются в доработке. При-
чем замечания высказывались на 
очень высоком уровне, вплоть до 
руководителей администрации 
президента.

Итак, смысл нынешних по-
правок, как его комментируют 
некоторые эксперты, сводится к 
тому, что в стране скоро могут 
появиться бестиражные лотереи, 
в том числе с использованием ав-
томатов и видеотерминалов. При 
этом будет создан единый орга-
низатор и оператор лотерей, а 

распространители будут постав-
лены в жесткие рамки. Призовой 
фонд должен составлять не менее 
50% выручки лотерейного мага-
зина. 

Одним из немаловажных мо-
ментов их доводов является как 
раз финансовый. Сторонники 
бестиражных лотерей обычно 
приводят в пример мировую пра-
ктику, отмечая слабое развитие 
лотерейного рынка в России. Как 
сообщала пресса, объемы про-
даж лотерей в 2014 году состави-
ли, например, в США — 66 млрд 
долларов, в Китае — 56 млрд, в 
Италии — 26,5 млрд, во Франции 
— 15,8 млрд, в России — всего 0,17 
млрд долларов. 

В этих и ряде других стран, как 
отмечают обозреватели, крупные 
национальные лотереи являются 
существенным источником гос-
доходов. В России за период 2013—
2015 годов целевые поступления 
в госказну от лотерей тоже выро-
сли на 14,6%. Однако в прошлом 
году в бюджет было перечислено 
лишь 800 млн рублей.

Зарубежные лотерейные 
успехи выглядят привлекатель-
но. Но, видимо, не следует забы-
вать и о социальной стороне во-
проса, о чем не раз говорили ав-
торы на страницах «РГ». Смысл 
их высказываний сводился к 
тому, что доходы бюджета от иг-
рового бизнеса всегда оказыва-
лись несопоставимыми по срав-
нению с пагубным влиянием иг-
романии на простых граждан, ко-
личеством личных и семейных 
драм, связанных с вовлеченными 
в игровой процесс и не умеющи-
ми совладать со своими эмоция-
ми гражданами.

В том числе и об этом, причем 
очень эмоционально и даже 
яростно и жестко, говорят сегод-
ня общественные деятели, юри-
сты, журналисты, просто нерав-

нодушные люди. Давая свои во 
многом очень квалифицирован-
ные оценки проекту поправок, 
многие из них уверены в том, что 
само по себе существование бес-
тиражных лотерей может одноз-
начно привести к возвращению 
«одноруких бандитов». Аргумен-
тация проста: во-первых, само 
оборудование, используемое в 
«лотерейных магазинах», кото-
рые практически не отличаются 
от присно памятных игровых за-
лов, характеризуется момен-
тальностью проведения лотереи. 
Во-вторых, мы имеем учет визу-
ального отображения хода игры в 
виде текстовой и графической 
информации. Эти два фактора 
позволяют делать вывод о том, 
что современные ВЛТ полностью 
соответствуют характеристикам 
игрового автомата, читай: «одно-
рукого бандита».

Если попытаться сопоставить 
хотя бы некоторые характери-
стики сегодняшнего ВЛТ и игро-
вого автомата из совсем недавне-
го прошлого, то получится при-
мерно такая картина.

Как видим, разница практиче-
ски отсутствует. 

С этим согласен первый заме-
ститель председателя комиссии 
Общественной палаты РФ по 
поддержке семьи, детей и мате-

ринства Павел Сычев. «Возврат 
бестиражных лотерей, — считает 
он, — развяжет руки нерадивым 
предпринимателям, и мы вместо 
привычных нам лотерей полу-
чим по всей России тысячи все-
возможных клубов под вывеска-
ми «Продажа лотерейных биле-
тов», в которых будет вестись 
завуалированная азартная дея-
тельность. Это будут автоматы с 
теми же «вишенками-обезьян-
ками», только под видом бести-
ражной лотереи. Вероятней все-
го, у этих клубов будет яркая ре-
клама, там будет собираться 
много людей, и вход будет доста-
точно свободным, в том числе 
для несовершеннолетних. Мы 
часто видим в регионах, что 
никто документы не спрашива-
ет.

Контролировать деятельность 
бестиражных и моментальных 
лотерей, даже с учетом инстру-
ментов Уголовного кодекса, бу-
дет очень проблематично. Най-
дутся в законе лазейки, я уверен, 
и данная деятельность, по сути, 
будет законна, а пострадавшему 

человеку невозможно будет что-
либо доказать. Это вызовет волну 
вовлечения людей в такую азар-
тную деятельность. Для крупных 
городов это будет, может, не так 
актуально, но для небольших го-

родов, где невысокие зарплаты и 
пенсии, это будет очень опасно — 
люди будут пытаться что-то вы-
играть. Но у электронной маши-
ны выиграть невозможно».

Примерно такую же позицию 
высказал председатель Нацио-
нального антикоррупционного 
комитета Кирилл Кабанов. «Бу-
дут расставляться аппараты в ме-
стах доступности, в торговых 
центрах, в специально отведен-
ных местах. Постепенно, — уве-
рен он, — появятся всякого рода 
подпольные клубы и тому подоб-
ное... И соответственно, у нас 
опять появится игорный бизнес, 
с которым мы боролись столько 
лет. Тут смысл-то простой: на-
звать можно как угодно, но это 
будут те же самые игровые авто-
маты».

Мнение отдельных экспертов 
не так давно получило довольно 
мощную общественную поддер-
жку. На одном из электронных 
сайтов примерно неделю назад 
появилась петиция, собравшая 
на настоящий момент около 40 
тыс. подписей против того, чтобы 
в российский закон о лотереях 
были внесены поправки, разре-
шающие проведение бестираж-
ных лотерей при помощи видео-
лотерейных терминалов. 

Пресса сообщала также, что 
по инициативе члена ОП РФ Пав-
ла Сычева были направлены 
письма руководителям четырех 
фракций Госдумы с просьбой 
обратить внимание на последст-
вия появления предложенных в 
законопроекте бестиражных го-
сударственных лотерей. В своем 
послании Павел Сычев пытается 
убедить руководителей думских 
фракций в том, что подобные но-
вовведения могут способство-
вать развитию массовой игрома-
нии в стране. «Если не остано-
вить начавшийся процесс, — пи-

шет он, — то уже к июню 2016 года 
страну накроет волна распро-
странения игровых автоматов 
под видом лотерейных термина-
лов. Если поправки пройдут, на 
наши улицы вернутся всевоз-
можные лотерейные клубы, где 
под государственным брендом 
будут работать незаконные игор-
ные притоны».

С.Миронов: в кризис 
государство 
должно в первую 
очередь помогать 
гражданам

ПЛАНЫ Инновационный
центр нефтедобычи
создадут в ХМАО

Сколково 
у Полярного 
круга

Тарас Фомченков

ДЛЯ РАЗРАБОТКИ новых технологий по добыче трудноиз-
влекаемой нефти могут создать нефтяное «Сколково». Об 
этом заявил глава минприроды Сергей Донской. 

«Необходимы площадки для отработки технологий, со-
брания творческих, мыслящих, инновационно ориентиро-
ванных специалистов. Фактически создание нефтяного 
«Сколково» — центра нефтеразработок», — сказал министр. 
И предложил место для такого центра  — Ханты-Мансийский 
автономный округ, подчеркнув, что для появления новых 
технологий надо снять ряд административных барьеров. 

При этом, считает глава минприроды, кое-что уже сде-
лано, например, «есть и определенные налоговые льготы, 
и еще ряд мер экономического стимулирования, но их не-
достаточно». Сергей Донской привел пример, связанный с 
введением нулевой ставки налога на добычу полезных 
ископаемых, которое не привело «к какому-то взрывному 
росту объемов работ на трудноизвлекаемых запасах».

Административных барьеров, которые мешают внедре-
нию инновационных технологий в отрасль, действительно 
много, признал ведущий эксперт Союза нефтегазопро-
мышленников Рустам Танкаев. 

«Например, механизм проведения конкурсов на вы-
полнение работ. Оформление договоров занимает от 8 ме-
сяцев до года, платежи происходят через 3 месяца после 
сдачи работ. А в результате отрасль очень много теряет на 
такой бюрократии», — считает эксперт. 

Кроме этого российские компании молодые по сравне-
нию с западными, продолжает он. «У них маленькие резер-
вы, и они проигрывают западным на этом поле, тормозя 
импортозамещение. Речь здесь идет именно об инноваци-
онных компаниях», — уточняет Рустам Танкаев. 

Также, подчеркивает эксперт, стоит упомянуть слож-
ную систему согласований по строительству объектов не-
фтедобычи, которая мало что гарантирует в случае воз-
никновения форс-мажоров из-за «размывания» ответст-
венности. 

Основные  отличия видеолотерейного терминала 
от игрового автомата

Игровой аппарат ВЛТ
Отдельный корпус аппарата Да Да

Частота розыгрыша 2,5 секунды 2,5 секунды

Генератор случайных чисел Внутри корпуса
За пределами аппарата (в том 

числе заранее сформированный 
выигрыш с помощью ГСЧ)

Выдача чека Нет Да

Возможность внесения денег Да Да

Агрессивная визуализация 
на экране (вишенки, барабаны, 
самолеты, обезьянки)

Да Да

Возможность выдачи выигрыша Возможно Возможно

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Александр Зибров 
гендиректор компании 
«Интерлот»:

«Целью поправок является легализа-

ция использования бестиражных ло-

терей для прикрытия игровых авто-

матов и развития сети этих игровых 

автоматов под названием «магазины 

лотерейных билетов». То, что из это-

го аппарата будут выходить некие бу-

мажные билеты, которые имитируют 

работу вендингового аппарата по 

продаже билетов, — это только внеш-

няя видимость. Фактически этот ло-

терейный аппарат по продаже лоте-

рейных билетов имеет тот же экран, 

ту же визуализацию, которая была у 

игрового автомата. А бумажный би-

лет, который якобы продается через 

этот аппарат, имеет штрихкод, в ко-

торый занесена вся информация об 

этом билете, о его выигрышности и 

величине выигрыша. И этот же аппа-

рат, который продает билеты, выдает 

выигрыши. 

Если сказать проще, взяли игровой ав-

томат, к нему притулили коробочку, из 

которой выходит лента с билетами, и 

заявили, что это уже не игровой авто-

мат, а аппарат по продаже лотерейных 

билетов. Сегодня это незаконно: при-

ходит прокуратура, МВД, проверяют, 

арестовывают оборудование, возбу-

ждают уголовные дела. Как только по-

правка такая будет принята, формаль-

но все станет законным, и уже ника-

ких претензий не предъявишь».

Планы Информацию из ЗАГСов переведут в электронный вид 
для создания базы данных обо всех россиянах

Личное дело каждого

Роман Маркелов 

В
ся информация о рос-
сиянах, которая хра-
нится в ЗАГСах в бу-
мажном формате начи-
ная с 1926 года, будет 

переведена в электронный вид 
для облегчения идентификации 
населения. Таким образом, госу-
дарство рассчитывает в том чи-
сле укрепить платежную дисци-
плину при уплате налогов и взно-
сов во внебюджетные фонды.

Текст законопроекта минфи-
на, который вносит такие изме-
нения в Федеральный закон «Об 
актах гражданского состояния», 
размещен на официальном пор-
тале раскрытия информации го-
сорганами. Он может вступить в 
силу с 1 января 2017 года.

Начиная с 2015 года записи 
актов гражданского состояния 
уже могут производиться в элек-
тронной форме, однако не все ЗА-
ГСы обладают такой возможно-
стью даже чисто технически. За-
конопроект разработан не толь-
ко для перевода «бумажных» 

данных ЗАГСов в электронный 
вид и придания такой информа-
ции юридической силы. В поя-
снительной записке отмечается, 
что этот шаг поможет при фор-
мировании единого федерально-
го информационного ресурса, со-
держащего сведения о населении 
страны. 

«В теории это может упро-
стить для государства контроль 
за гражданами и сбора о них ин-
формации для начисления нало-
гов, сборов, платежей во внебюд-
жетные фонды», — считает адво-
кат, партнер компании «Деловой 
фарватер» Роман Терехин. Кроме 

того, подключение различных ве-
домств к будущему единому ин-
формационному ресурсу позво-
лит свести к минимуму как 
ошибки, так и различные схемы 
по мошенничеству с данными. 
Дело в том, что записи актов гра-
жданского состояния о рождени-
ях и смертях используются ве-
домствами и внебюджетными 
фондами для массы целей, вклю-
чая выдачу материнского капи-
тала, пенсий и пособий.

«Также в будущем предлагае-
мая новация может упростить и 
ускорить доступ граждан к дан-
ным ЗАГСов», — добавляет Роман 

Терехин. Не исключено, что она 
сможет помочь, например, в пои-
ске информации о давно умер-
ших родственниках.

По мнению собеседника «Рос-
сийской газеты», главным мину-
сом масштабного перевода дан-
ных ЗАГСов из бумажного в элек-
тронный вид может стать повы-
шенный риск утечки данных. 
«Если злоумышленники взлома-
ют систему, то получат доступ к 
большому объему личных дан-
ных. Следовательно, система 
должна быть очень хорошо защи-
щена», — говорит Роман Терехин. 
В пояснительной записке к тек-
сту законопроекта уточняется, 
что информация будет как мини-
мум удостоверяться усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью уполномоченного 
должностного лица ЗАГСа. 

Планируется, что все работы 
по переводу данных ЗАГСов в 
электронный вид будут заверше-
ны до конца 2020 года. Именно 
поэтому в ближайшие пять-
шесть лет новация не сможет 
полностью разрешить всех про-

блем как граждан, так и государ-
ства, полагает Роман Терехин. 
Кроме того, он не исключает и пе-
реноса «дедлайна» по переводу 
информации с бумаги в элек-
тронный вид в будущем на более 
поздний срок. 

«По этим причинам вряд ли 
можно рассчитывать и на рост 
доходов бюджета и внебюджет-
ных фондов в ближайшие годы 
из-за внедрения новой системы», 
— считает эксперт. По его словам, 
перевод потребует дополнитель-
ных расходов. После деньги пона-
добятся и на формирование еди-
ного информационного ресурса о 
населении. 

Ранее глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова отмечала, что 
создание единого ресурса со све-
дениями из ЗАГСов в итоге позво-
лит значительно снизить затраты 
по передаче таких сведений в 
уполномоченные органы, а также 
ускорить процесс получения не-
обходимой информации.

Акцент

 Данные ЗАГСов используются 
в том числе для формирова-
ния выплат пенсий 
и социальных пособий

Новая система позволит в том 
числе исправить брак в данных 
российских ЗАГСов.

ПРОЕКТ

Застройщиков 
могут обязать 
возводить 
переходы

БЕЗОПАСНЫЙ 
ПУТЬ

Ольга Игнатова

СТОЛИЧНЫЕ законотворцы 
намерены в течение марта — 
апреля рассмотреть предложе-
ние о том, как обязать застрой-
щиков жилья и коммерческой 
недвижимости возводить без-
опасные пешеходные переходы 
через железную дорогу. Об этом 
«РГ» рассказал председатель ко-
миссии Московской городской 
Думы по законодательству Алек-
сандр Семенников.

Как пояснил депутат, инициа-
тором предложения стали сами 
московские железнодорожники. 
Дело в том, что ежегодно на же-
лезнодорожных путях происхо-
дит довольно много несчастных 
случаев. По данным Семеннико-
ва, только в прошлом году под ко-
лесами поездов погибли 154 че-
ловека и еще 261 человек получи-
ли ранения.  Сегодня в столице  
насчитывается всего 65 оборудо-
ванных пешеходных переходов 
через железную дорогу.  В нынеш-
нем году силами железнодорож-
ников планируется построить пе-
шеходный переход на 3 км Риж-
ского направления железной до-
роги и выполнить проектные ра-
боты для строительства в 2017 
году трех пешеходных переходов 
— на станции Марк, остановоч-
ном пункте  Чертаново и на 4 км к 
перегона Москва-Бутырская — 
Бескудниково. Для 12-миллион-
ной Москвы, по территории кото-
рой проходит 10 железнодорож-
ных направлений, — это капля в 
море.  Москва, насколько воз-
можно, берет на себя обязатель-
ства и строит новые переходы че-
рез пути. Так, например, появить-
ся безопасный переход через Ок-
тябрьскую железную дорогу в 
районе Марфино. Он будет иметь 
три выхода — на ул. Милашенкова 
и Академика Королева. Но нужно 
ли такое «обременение» строите-
лям? По словам управляющего 
партнера крупной компании не-
движимости Марии Литинецкой, 
сейчас социально ответственные 
компании уже самостоятельно 
разрабатывают и строят желез-
нодорожные переходы. Так, в 
рамках реализации проекта «Са-
веловский Сити» застройщик 
обязуется построить переход че-
рез железную дорогу рядом с пе-
реулком Добролюбова.  
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ЧП  В новой
Москве
расстреляли
скутеристов

ДУПЛЕТОМ 
ПО ДОРОГЕ

Михаил Фалалеев

ИСТОРИЯ, сравнимая с вестер-
нами о Диком Западе, произош-
ла  у одного из жилых домов де-
ревни Яковлевская в Новой Мо-
скве. Там 55-летний водитель 
встретил давних, но не очень 
приятных знакомых, ехавших на 
скутере. Ну, как водится, слово 
за слово — подрались. Видимо, 
поле боя сталось не за водителем 
автомобиля, и он  уехал домой. 
Впрочем, ненадолго.

Старший помощник руково-
дителя Главного следственного 
управления СК РФ по Москве 
Юлия Иванова сообщила, что во-
дитель решил отомстить этим 
скутеристам за якобы нанесен-
ные ранее побои и вернулся с 
охотничьим ружьем. Правда, с 
незарегистрированным. Его 
«обидчики», парни — 39 и 26 лет 
— продолжали кататься по доро-
ге. Вот по ним рассерженный му-
жик и открыл огонь.

Судя по всему, он стрелял из 
гладкостволки 12-го калибра, за-
ряженной патронами с карте-
чью. Тот «наездник», что помо-
ложе, погиб сразу,  видимо, весь 
заряд получил в упор, а рана от 
этого оружия такая, что не за-
шьет ни один хирург. Второго 
увезли в реанимацию одной из 
столичных больниц. 

Возбуждено уголовное дело 
по части 1 статьи 105 УК РФ — 
убийство и части 3 статьи 30 и 
части 2 статьи 105 — покушение 
на убийство двух и более лиц.

Известно, что этот «легко 
возбудимый» убийца — охотник. 
Полицейские уже изъяли у него 
несколько ружей (пока не назы-
вается их точное число).  Все 
оружие у него — официально за-
регистрированное, стоит на уче-
те в местном подразделении ли-
цензионно-разрешительной си-
стемы.  И даже ружье, из которо-
го он убил людей, нельзя назвать 
незаконным — он просто не успел 
продлить на него лицензию. Ну 
пришел бы в полицию пару меся-
цев спустя, заплатил бы штраф, 
скажем, в 300 рублей —  и все бы 
ему оформили.

Но в голову, грубо говоря, ему 
не заглянут. А проблема здесь 
именно с головой. Не исключено, 
что следователи могут предъя-
вить претензии не только к это-
му стрелку, но и к врачам, кото-
рые его освидетельствовали. С 
этого года законодатели резко 
ужесточили правила оформле-
ния лицензии на гражданское 
оружие. Теперь требуется прохо-
дить осмотр у нарколога и пси-
хиатра в конкретных диспансе-
рах по месту жительства. То есть 
штампы, проставленные в част-
ных медкомиссиях, уже не «сра-
ботают». Времени это у владель-
цев оружия займет чуть больше, 
но врачи ощутят за свою подпись 
и печать гораздо больше ответст-
венности, причем  персональ-
ной.  То есть если доктор разре-
шил клиенту обладать ружьем, 
то он за свой диагноз — здоров — 
отвечает лично. И, значит, за 
жизни тех людей, которых этот 
«здоровый» пациент лишит. 

Если доктор 
разрешил клиенту 
обладать ружьем, 
то он за свой 
диагноз «здоров» 
отвечает лично

ИССЛЕДОВАНИЕ Больше всего
россиян волнует качество
здравоохранения

Квартира 
не в счет

Татьяна Зыкова

ХОРОШАЯ медицина, в том числе платная, доступ к 
полноценному образованию (не исключая платного), а 
также наличие собственной квартиры или дома счита-
ются основными стандартами  высокого качества жизни 
в России. Так думает половина тех, кто участвовал в мар-
товском исследовании Финансового университета при 
правительстве РФ, посвященном перспективам социаль-
но-экономического будущего страны. 

Образцом и целевым стандартом качества жизни для 
россиян являются прежде всего благополучные страны 
мира, государства Западной Европы, а также Москва. 
При этом довольно большое количество граждан (28 
процентов) считают эталоном качества жизни и сегод-
няшние условия существования. 

По значимости к трем ключевым жизненным благам 
для россиян приближается полноценное питание. На пя-
том месте — интере-
сная работа, на ше-
стом — путешествия. 
Возможность купить 
автомобиль и быто-
вую технику, ранее 
высоко ценившаяся 
россиянами, уходит 
на второстепенные 
позиции. Наименее 
ценно, по мнению 
граждан, — наличие 
домашнего персона-
ла (прислуги).

«Кризис оздоро-
вил массовое сознание. Хочешь лучше жить и добиться 
эталона, учись и работай», — комментирует результаты 
исследования директор департамента социологии Фи-
нансового университета Алексей Зубец. По его словам, 
более половины опрошенных придерживаются таких 
здравых взглядов. Важен прежде всего активный труд, 
поиск новой высокооплачиваемой работы, получение 
образования в вузах России. Для достижения более высо-
кого стандарта жизни россияне также считают нужным 
участвовать в общественной и политической жизни 
страны и улучшать жизнь в родном городе. Только 15 
процентов опрошенных россиян настроены на то, чтобы 
уехать из него в поисках лучшей доли. 

Треть респондентов уверены, что высокий уровень 
жизни им обеспечит собственный бизнес, 22 процента 
считают, что для этого надо бороться за толерантность и 
свободу выбора, терпимость к инакомыслию. И лишь 3 
процента говорят о том, что для достижения эталона 
жизни необходимо уезжать из страны.

Впрочем, точку зрения о том, что для достижения вы-
сокого качества жизни нужно больше работать, разделя-
ют прежде всего люди за 40 лет, с невысоким доходом. За-
тем идут представители среднего класса в возрасте 30—
40 лет. Сторонниками повышения образовательного 
уровня для улучшения комфортного существования в 
первую очередь являются также люди за 40 и с невысоки-
ми доходами. С ростом доходов и образовательного 
уровня ценность дополнительных знаний снижается.

По данным исследования, в России сегодня имеется 
все необходимое для устойчивого долгосрочного эконо-
мического роста. А образ будущего, каким его рисуют 
себе наши соотечественники, благоприятен.  Две трети 
россиян уверены в том, что следующее поколение будет 
жить лучше, чем сейчас. Наибольший оптимизм выска-
зывают студенты, квалифицированные специалисты. 

Профессор кафедры труда и социальной политики 
РАНХиГС Александр Пиддэ считает, что приоритет меди-
цины, который россияне ставят во главу угла, говорит о 
том, что их потребности в качественном здравоохране-
нии не удовлетворены. Поэтому люди даже согласны не 
оплачивать медицинские услуги. И в этом смысле в со-
знании происходит переворот.  С расширением платных 
медуслуг отношение граждан к бесплатной медицине бу-
дет еще больше меняться. Они будут понимать, что здра-
воохранение не может быть бесплатным. Эксперт «РГ» 
напоминает, что и в Конституции РФ говорится о том, 
что бесплатная медпомощь гражданам оказывается в го-
сударственных и муниципальных медучреждениях за 
счет средств бюджета и страховых взносов. «Что такое 
здоровье сейчас ? Это в первую очередь забота о себе за 
счет собственных средств», — замечает Пиддэ. 

В целом результаты соцопроса эксперта не удивили. 
Особенно то, что 28 процентов россиян довольны сегод-
няшними условиями. Планку здесь задают люди старше-
го поколения, которые помнят продуктовый и вещевой 
дефицит 70-х и 80-х, колбасно-сосисочные поезда из Мо-
сквы, очереди за сапогами. «Безусловно, качество жизни 
россиян за 30 лет резко повысилось, везде изобилие про-
довольствия, товаров. Не случайно автомобили и быто-
вая техника не в первых строчках рейтинга, определяю-
щего высокий уровень жизни», — продолжает эксперт. 

Бытовые проблемы в России — вопрос решенный, и 
настало время для решения проблем медицины, образо-
вания, жилья. Возможно, на первое место для россиян 
выдвинется проблема дорог, профилактической медици-
ны, свобода передвижения по стране в поисках высокоо-
плачиваемой работы, предполагает Александр Пиддэ. И 
такой целевой стандарт потребления уже внушает над-
ежды на устойчивое развитие страны. 

28% россиян 
довольны жизнью, 
но в основном 
это люди старшего 
поколения, которые 
помнят дефицит

РЕСУРСЫ    В России готовят план по повышению качества продуктов, 
развитию туризма, сохранению природных богатств

Начинаем генеральную уборку
Алена Узбекова

П
о-моему, настало время в 
России прибраться, - так 
образно охарактеризовал 

необходимость подготовки пла-
на мер по защите окружающей 
среды глава кремлевской адми-
нистрации Сергей Иванов.

Он напомнил, что по решению 
президента 2017-й объявлен в 
стране Годом экологии. Сейчас 
идет работа над планом дейст-
вий. Окончательного документа 
пока нет, но Сергей Иванов, воз-
главляющий оргкомитет по про-
ведению года, уточнил ключевые 
направления: работа с бытовыми 
отходами и мусором, чистота 
воздуха и воды, сохранение ле-
сов, развитие туризма, качество 
продуктов. «Важно начать дви-
жение, в том числе и на промыш-
ленных предприятиях, которые 
тоже наносят серьезный ущерб 
природе», — добавил он.

Эксперты «РГ» назвали меры, 
которые, по их мнению, могут 
быть учтены в плане. Во-первых, 
в решении проблем экологии 
всегда возникают внешние эф-
фекты. Они называются внешни-
ми, потому что ими не занимают-
ся фирмы, руководствуясь ры-
ночными принципами, и ими 

подчас не занимаются и государ-
ственные институциональные 
органы, ибо это требует затрат, 
говорит Василий Козырев, до-
ктор экономических наук, заве-
дующий кафедрой экономики и 
финансов Российской междуна-
р о д н о й  а ка д е м и и  т у р и з м а 
(РМАТ). Но экономическое и со-
циальное значение экологиче-
ских проблем сегодня очевидно. 

«Возникает вопрос: на кого 
переложить затраты. Одно из 
мнений, заключается в том, что 
хорошо бы использовать для ре-
шения экологических проблем 
механизм рентных платежей. 
Рента по своей природе — это до-
бавочная прибыль, сверхпри-
быль. Сейчас многие компании 
против ренты, потому что они 
скрывают эту добавочную при-

быль. Но ведь речь идет о природ-
ных ресурсах, которые даны свы-
ше. Поэтому рентой должно рас-
поряжаться государство, обще-
ство, а не отдельные компании», 
— отметил Василий Козырев.

При этом условия получения 
прибыли от использования ре-
сурсов одинаковы не для всех. 
Например, одна компания моно-
полизирует часть морского по-
бережья, другая — участок у озе-
ра. Понятно, что и сверхприбыль 
у них будет разная. Историче-
ский опыт различных экономи-
ческих систем показывает, что 
предпринимателей справедливо 
облагать 10-процентным нало-
гом от общего объема реализа-
ции продукта, продолжает Васи-
лий Козырев. Часть средств 
оставлять компаниям на реше-

ние их проблем, а часть направ-
лять на решение проблем эколо-
гии и других внешних эффектов. 
«Но заранее надо оговорить, что 
муниципальные или федераль-
ные власти будут направлять 
деньги от налога на экологию», 
— отметил Василий Козырев. По-
хожие инструменты работают в 
ОАЭ и Норвегии — странах с вы-
соким уровнем жизни. При этом 
рента может быть туристской, 
экологической, нефтяной, газо-
вой — механизм одинаковый.

Если говорить о других мерах 
плана, например, в части повы-
шения качества продуктов, то, 
во-первых, надо следить за тем, 
чтобы агропроизводство не на-
носило ущерб природе, а, во-вто-
рых, здоровью людей, говорит 
доктор экономических наук, ана-
литик аграрного рынка Леонид 
Холод. «Так, сооружая крупные 
животноводческие комплексы, 
которые наносят ущерб земле и 
воде, нельзя забывать об очист-
ных сооружениях. Понятно, что 
при нынешних объемах произ-
водства не обойтись без стимуля-
торов роста и использования ан-
тибиотиков. Но нужны четкие 
нормы в этом вопросе, устанав-
ливающие некую золотую сере-
дину», — полагает эксперт. 

«Для сохранения лесов важно 
ликвидировать незаконные руб-
ки, варварские захваты земель 
под дачное строительство, ну-
жен запрет на вырубку лесов в 
водоохранной, лесозащитной 
зонах, — говорит Николай Петру-
нин, генеральный директор На-
учно-исследовательского и ана-
литического центра экономики 
леса и природопользования. — 
Для усиления контроля надо 
полностью укомплектовать 
штат государственной лесной 
охраны, сейчас он сформирован 
на 50 процентов. Необходимо 
устранить коллизии в законода-
тельстве: из-за нестыковок ре-
гиональных и федеральных ак-
тов затрудняется решение во-
просов обеспечения жильем, 
служебным транспортом работ-
ников лесной отрасли». 

Также необходима программа 
развития лесного хозяйства с 
объемом финансирования, исхо-
дящим из потребностей отрасли, 
так как лес является не только 
промсырьем, но и важным экоре-
сурсом. «Важно провести оценку 
экологической значимости лесов 
России для страны и всего мира. 
Пока даже попыток таких не 
было», — говорит Николай Петру-
нин.

Акцент

 Население планеты стреми-
тельно растет, и России нужен 
план по сохранению чистоты 
воды, леса, продуктов

Законопроект Книжные магазины и киоски печати освободят 
от торгового сбора

Бумага не стерпела
Александра Воздвиженская 

К
нижные магазины и 
киоски печати в Мо-
скве, Санкт-Петер-
бурге и Севастополе 
освободят от торгово-

го сбора. С такой инициативой 
выступило минэкономразвития. 
По задумке ведомства, льгота бу-
дет действовать в том случае, 
если за год более 60 процентов 
доходов магазина или киоска бу-
дут получены за счет продажи 
книг и печатной продукции.

Сегодня торговый сбор дейст-
вует только в столице — его ввели 
с июля прошлого года, после чего 
с рынка ушли 18 книжных мага-
зинов. Санкт-Петербург и Севас-
тополь сбор пока не вводили. Он 
зависит от торговой площади, и, 
к примеру, для магазина в 50 ква-
дратных метров в ЦАО Москвы 
составляет 60 тысяч рублей.

От торгового сбора уже осво-
бождены химчистки, парикма-
херские, ателье, ярмарки, торго-
вые точки в театрах, кино, музе-
ях, а также продавцы кваса и мо-
роженого. С просьбой распро-
странить льготу на книжные ма-
газины летом 2015 года обратил-
ся к местным властям Альянс не-
зависимых издателей и книгора-
спространителей, наконец полу-
чив отклик, но уже от федераль-
ного ведомства.

В Москве один книжный мага-
зин приходится на 58 тысяч че-
ловек, в масштабах страны — 
один на 50 тысяч. Всего их в сто-
лице 199. В Санкт-Петербурге 
книжных магазинов почти вдвое 
больше, сообщала Российская 
книжная палата по итогам 2015 
года. Однако, например, до Пари-
жа нам еще далеко — там около 
700 магазинов.

Для сравнения: в 1989 году в 
РСФСР насчитывалось по-
чти 8,5 тысячи книжных 
магазинов. К 2012 году 
в России их осталось 
менее четырех тысяч. 
По данным Роспечати, 
в 2008—2012 го-
дах книготорго-
вые площади 
сократи-

лись на 20—30 процентов, а сред-
няя цена книги взлетела более 
чем на 40 процентов, прибли-
зившись к показателям в стра-
нах Западной Европы. 

«За последние 20 лет литера-
тура и книга исчезают из нашей 
культуры и жизни, и отношение 
к книготорговле как к коммерче-
скому виду деятельности приво-
дит к тому, что в стране уже 
меньше тысячи магазинов», — се-
тует Надежда Михайлова, прези-
дент Ассоциации книгораспро-
странителей независимых госу-
дарств, член правления Россий-
ского книжного союза.

По своей сути книга — элемент 
культуры и не самый рентабель-
ный товар в силу своей специфи-
ки. По оценкам собеседницы 
«РГ», только 20 процентов книг 
из торгового оборота могут сами 
себя окупить. Скорее всего, от-
мена торгового сбора в городах 
федерального значения не облег-
чит жизнь книжным магазинам и 
не отразится на себестоимости 
книг, однако позволит избежать 
массового ухода с рынка уже ра-
ботающих магазинов.

Число киосков печати в стра-
не также сократились за послед-
ние пять лет — с 42 тысяч до 28 
тысяч. Причины — в том числе 
экономического характера, и со-
хранение торгового сбора могло 

бы окончательно добить 
эту низкорентабель-
ную отрасль, подчер-

кивают эксперты Ас-
социации распро-
странителей печат-

ной продукции.
На жизнь любого 

книжного и киоска в 
большей степени влияют 

высокие арендные ставки, кото-
рые составляют в среднем 34 
процента от общих затрат. К при-
меру, «Московский Дом книги» 
на Новом Арбате выходит по при-
были в плюс, но магазины сети в 
спальных районах уже нерента-
бельны, говорит Надежда Михай-
лова: «Приходится держать их на 
балансе головного магазина, что-
бы оставаться на плаву. На почти 
нулевой прибыли работает боль-
шинство книготорговцев».

Решают проблему постепен-
но. Так, в июне 2015 года в Госду-
му внесли другой законопроект, 
инициированный минкультуры, 
о введении льготной арендной 
ставки для книжных, ведущих 
торговлю книгами, газетами, 
журналами в печатном, а сейчас 
и в электронном виде, в помеще-
ниях государственных и муници-
пальных организаций культуры. 
Таковых в ведомстве насчитали 
более 80 тысяч. Комитет Госдумы 
в январе этого года рекомендо-
вал принять законопроект в пер-
вом чтении.

Останавливаться на этом кни-
готорговцы не намерены: они 
считают, что магазины не в со-
стоянии уйти от торго-

вых площадей в интернет-розни-
цу, чтобы избежать вовсе уплаты 
всех сборов и налогов. «Совре-
менный формат книги в элек-
тронном виде — это лишь допол-
нение к печатному слову. В Рос-
сии все еще высокий спрос на 
розничные магазины, куда мож-
но прийти и полистать книгу. Мы 
же не отказываемся от театров и 
консерваторий, но можем дома 

посмотреть запись спектакля и 
послушать музыку. Так что о по-
всеместном уходе в Сеть не мо-
жет быть и речи», — констатирует 
Надежда Михайлова.

Акцент

 В 1989 году в РСФСР было 
почти 8,5 тысячи книжных 
магазинов, а сегодня в России 
их осталось менее тысячи

КАК ВАМ ЭТО?

Марина Каменева, 
директор книжного магазина «Москва»:

— Отмена или корректировка торгового сбора должна положительно отразить-

ся на развитии книжных магазинов, особенно небольших. Проблема в том, что 

если магазин работает «в ноль», он все равно должен заплатить торговый сбор, а 

это тяжело для небольших магазинов. Но я бы внесла в законопроект важную 

корректировку: вместо формулировки «реализация от книг и печатной продук-

ции составляет не менее 60 процентов» написала бы «реализация от книг и 

школьно-письменных принадлежностей». Это в нашем магазине объем канце-

лярии около 10 процентов, а в небольших региональных книжных продается 

много именно школьной канцелярии, и это необходимо учитывать. Тем более 

что в советское время именно так и было.

Борис Куприянов, 
издатель, публицист, член экспертного совета ярмарки Non/fiction, 
директор проекта «Фаланстер»:

— Эту инициативу можно только приветствовать. В прошлом году, по нашим све-

дениям, только в Москве закрылось около 40 книжных и букинистических мага-

зинов. Это, между прочим, 20 процентов всех книжных магазинов в Москве. 

Торговый сбор не существенен для крупных и успешно работающих магазинов, 

получающих большую прибыль, а для небольших магазинов и киосков этот 

сбор весьма ощутим. Легендарный московский букинистический магазин в Ка-

мергерском переулке закрылся из-за того, что торговый сбор оказался равным 

аренде, и они не смогли платить фактически двойную арендную плату.

Подготовила Наталья Лебедева

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1238701
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Один книжный магазин 
в России приходится 
на 50 тысяч человек.

Деловой завтрак

Алексей Иванович Хрипун
Руководитель департамента здравоохранения 
г. Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ АЛЕКСЕЮ ИВАНОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 30 МАРТА, С 10.00 ДО 12.00, 
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Публикацию комментирует 
Юрий Буйда
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СПРАВКА «РГ»
Правительство России в прош-
лом году в специальном постанов-
лении уточнило список заболева-
ний, «обладатели» которых не 
вправе владеть оружием — как 
гражданским, так и служебным. 
В документе перечислены заболе-
вания двух, так сказать, катего-
рий — психических расстройств и 
заболеваний глаз. 
Что касается пациентов врача-
окулиста, то тут все просто: 
речь идет о людях, которые пра-
ктически ничего не видят,  у кого 
потеря зрения на 70 процентов, 
не помогают линзы и очки.
Впрочем, такой человек и сам 
вряд ли захочет стать обладате-
лем оружия — зачем оно ему, если 
он все равно не видит, куда стре-
лять?
А вот разновидностей психических 
заболеваний в правительственном 
постановлении перечислено сразу 
семь. Тут и шизофрения, и умст-
венная отсталость, и раздвоение 
личности. Надо ли объяснять, что 
таким людям давать в руки ору-
жие ни в коем случае нельзя.
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ПРАВО Нажиться 
на установке камер 
на дорогах — сложно

Штраф 
по сходной цене

Наталья Козлова

ИНФОРМАЦИЯ о том, что коммерческая фирма устано-
вит за год более тысячи новых дорожных камер в Подмо-
сковье, вызвала неоднозначную реакцию и такие же ком-
ментарии. 

По официальным данным, власти Московской области 
подписали соглашение с компанией, по которому ком-
мерсанты установят в регионе больше тысячи камер ви-
деофиксации. Возвращать потраченные средства будут за 
счет отчислений с каждого штрафа — 233 рубля в течение 
12 лет. Сумму подсчитали быстро — за эти годы она соста-
вит 4,9 миллиарда рублей.

Основной аргумент критиков —  коммерсанты на авто-
любителях однозначно будут наживаться. Власть с таким 
подходом не согласилась, заявив, что фирму проверили 
вдоль и поперек, включая «наличие уголовных дел и не-
доимок перед бюджетом». Компромата на нее не нашли.

Но скептики не унимаются. По их мнению, фирма по 
установке камер будет заинтересована в максимальном 
наказании водителей — ведь ее доход зависит не от без-
опасности движения, а от того, насколько опасно водите-
ли ездят. Если все будут соблюдать правила, то компания 
потеряет прибыль.

Власть не согласна с таким подходом, объясняя, что 
манипуляции невозможны. Камеру установят только 
там, куда укажет ГИБДД. Коммерсанты лишь обеспечива-
ют техническую возможность фиксации. А возможности 
увеличить количество штрафов у них нет.

Но это не первое обвинение для тех, кто ставит каме-
ры. Буквально месяц назад в крупном сибирском городе 
на митинге против установки новых камер на дорогах 
звучали примерно те же аргументы — властям вместо 
того, чтобы платить коммерсантам, лучше ремонтиро-
вать дороги. Но нигде в стране камеры не ставили сами 
власти, а лишь подписывали договоры на производство 
работ.

По мнению почетного адвоката России Алексея Куп-
риянова, «линейный» прогноз окупаемости, составлен-
ный путем умножения суммы штрафов, выписанных в 
первый год, на число лет концессии, явно ошибочен. 

 — Вне всякого сомнения, количество нарушений, за-
фиксированных ка-
мерами, и, соответ-
ственно, выручка 
оператора будет со-
кращаться с каждым 
годом. Основная за-
дача камер по всему 
миру в том и состоит, 
чтобы предупре-
ждать нарушения.

По словам Алек-
сея Куприянова, эта 
тенденция отлично 
видна на примере 
МКАД. Вереница ма-
шин нарушителей еще полгода назад заполняла резер-
вные полосы в обе стороны. После внедрения камер, фик-
сирующих каждый автомобиль, объезжающий пробку та-
ким образом, резервные полосы практически очисти-
лись. А в ближайшие годы по той же причине не останется 
желающих ездить в Подмосковье по обочинам, выезжать 
в городах на занятые перекрестки, проскакивать на кра-
сный…

 — Да, при внедрении новой системы контроля имели 
место анекдотичные случаи фиксации значительных пре-
вышений скорости даже у троллейбусов. Но эти техниче-
ские издержки преходящи. Практически невероятны 
предсказания того, что при отсутствии нарушителей их 
начнут выдумывать. Невероятны по ряду объективных 
причин, во-первых, это уголовное преступление. Как ми-
нимум мошенничество, а возможно, и еще целый букет 
подходящих к случаю статей Уголовного кодекса. 

Во-вторых, большинство автовладельцев смогут в суде 
доказать свою невиновность средствами «объективного 
контроля». Записью видеорегистратора, фиксацией дви-
жения мобильного телефона с GPS и ГЛОНАСС. С каждым 
годом эти возможности будут расти, а судебная практика 
все более и более будет опираться на подобные доказа-
тельства.

Руководитель адвокатской конторы заявляет: «Пред-
ставляется очень выгодным для государства, обойдясь 
без бюджетных расходов, переложить все затраты на 
частного инвестора-концессионера именно потому, что 
никто из чиновников не ставит задачи пополнить штра-
фами тот или иной бюджет. Этот тезис относится к штра-
фам любого рода и в любой области, от автодорожных до 
налоговых и таможенных. 

Штраф — наказание за административное правонару-
шение и одновременно главный аргумент в борьбе за без-
опасность дорожного движения. Мало найдется желаю-
щих оплачивать несколько «срочных фото на докумен-
ты» по дороге на дачу. 

В этом смысле подмосковная концессия — более про-
грессивная форма, чем аренда такого оборудования.

С другой стороны, не исключены нарушения при вы-
боре подрядчика для установки и эксплуатации камер 
фотофиксации. Разобраться с этим — обычная задача 
ФАС. Она рассматривает ежемесячно десятки подобных 
споров».

УТРАТА Ушел из жизни создатель отечественной системы ПРО

Остановил звездные войны
Сергей Птичкин

Н
а 96-м году жизни остано-
вилось сердце выдающего-
ся конструктора в области 

противокосмической обороны — 
Анатолия Ивановича Савина. До 
последнего он был действующим 
научным руководителем концер-
на «Алмаз — Антей» — ведущего 
разработчика техники для воз-
душно-космической обороны.

В начале 1980 годов в США с 
большой рекламной помпой объя-
вили о начале работ по Стратеги-
ческой оборонной инициативе — 
СОИ. Она подразумевала созда-
ние мощной противоракетной 
обороны с элементами космиче-
ского базирования. Предполага-
лись завоевание полного военного 
господства в космосе и создание 
противоракетного щита для США. 

Без всякой рекламы в СССР 
аналогичная система была созда-
на десятилетием раньше. 

Проектировалась и отрабаты-
валась она под руководством А.И. 
Савина. Первые испытания, при-
чем сразу успешные, прошли в 
1970 году. Тогда спутник-пере-
хватчик разнес космическую ми-
шень на куски. Прямо с КП Савин 
по телефону доложил о результа-
тах испытаний секретарю ЦК 
КПСС Д.Ф. Устинову и министру 
обороны А.А. Гречко. Затем были 
новые испытания и новые пораже-

ния спутников-мишеней. Дости-
жения Савина в этой области от-
метили орденом Ленина, а затем и 
Ленинской премией.

В 1979 году комплекс противо-
спутниковой обороны был по-
ставлен на боевое дежурство. 
Пока за океаном занимались шум-
ным самопиаром, СССР уничто-
жил в космосе до десятка спутни-
ков-мишеней. Анатолия Савина 
вполне справедливо стали звать 
«отцом космических войн».

Созданные под руководством 
Анатолия Ивановича космиче-
ские информационно-управляю-
щие системы — глобальные по ох-

вату территорий и масштабу ре-
шаемых задач — позволили уже в 
1970 году достичь и по настоящее 
время сохранить военно-страте-
гический паритет с США и всем 
блоком НАТО в области самых 
современных вооружений. Кста-
ти, американцам так и не удалось 
достичь тех результатов, которые 
ими заявлялись. А вот коллективу, 
которым руководил Савин, уда-
лось.

Анатолий Иванович проекти-
ровал первые в мире ракетные си-
стемы ПВО под грозным названи-
ем «Беркут». Было это в 1953 году. 

Его конструкторский талант 

был поистине безграничным. Он 
занимался  ствольной артилле-
рией, участвовал в реализации со-
ветского атомного проекта. Как 
уже говорилось, благодаря его 
личному участию наша страна 
опередила США в развертывании 
эффективной противокосмиче-
ской обороны. 

Савин участвовал в создании 
первых крылатых ракет, способ-
ных поражать любые боевые ко-
рабли. Под его руководством раз-
работали уникальную и по сегод-
няшним меркам систему глобаль-
ной спутниковой морской косми-
ческой разведки и целеуказания 
«Легенда». 

Благодаря ей советское воен-
ное командование имело возмож-
ность отслеживать местонахожде-
ние всех авианосных групп США, 
а также стратегических атомных 
подводных ракетоносцев НАТО. 
«Легенда» и сегодня в строю, она 
позволяет точно наводить на цель 
крылатые противокорабельные 
ракеты, пускаемые с подводных 
ракетных крейсеров проектов 949 
и 949А.

В качестве научного руководи-
теля концерна «Алмаз — Антей» 
академик Савин активно участво-
вал в создании современной си-
стемы воздушно-космической 
обороны страны.  Ведущие эк-
сперты  уверены, что именно про-
тиворакетные и противоспутни-

ковые системы космического ба-
зирования, спроектированные 
Савиным, не дали еще в ХХ веке 
вспыхнуть настоящим звездным 
войнам. 

Родился Анатолий Савин в го-
родке Осташков. В 1937 году по-
ступил в МВТУ им. Н.Э. Баумана. В 
1941 году ушел добровольцем на 
фронт. Однако прямо с передовой 
его направили в Горький, на 92-й 
завод. В 1943 году, еще до получе-
ния диплома о высшем образова-
нии, в возрасте 23 лет он стано-
вится главным конструктором 
крупнейшего оборонного пред-
приятия страны.

Первую премию, и сразу Ста-
линскую, молодой конструктор 
получил в 26 лет. Всего же он удос-
тоился трех Сталинских, трех Го-
сударственных премий — СССР, 
Российской Федерации и Грузии. 
В 1976 году ему вручили золотую 
звезду Героя Социалистического 
Труда. Академик РАН А.И. Савин — 
автор более 500 научных трудов и 
изобретений. 

Генеральный директор Кон-
церна ВКО «Алмаз — Антей» Я.В. 
Новиков от имени 125-тысячного 
коллектива концерна и входящих 
в его состав предприятий выразил 
глубокие соболезнования родным 
и близким Анатолия Ивановича 
Савина. 

«Российская газета» присоеди-
няется к этим соболезнованиям.

ПРИГОВОР 
БИЗНЕС-
КЛАССА

Но кроме того, предла-
гается расширить ком-
петенцию присяжных 

за счет экономических престу-
плений. Также, по мнению пер-
вого вице-президента ФПА Евге-
ния Семеняко, суд присяжных 
можно распространить и на ряд 
гражданских дел, например, ка-
сающихся семейного и трудово-
го права. В этих случаях, думает 
он, в коллегии могло бы быть пя-
теро присяжных. 

«На наш взгляд, это значи-
тельно повысило бы качество 
рассмотрения этих дел», — ска-
зал первый вице-президент ФПА.

Кроме того, необходимо укре-
пить гарантии независимости 
адвокатуры. Эти проблемы пред-
ставителями ФПА рассматрива-
ются в одной связке. Евгений Се-
меняко подчеркнул, что адвока-
тура существует не сама по себе, 
у нее есть важное предназначе-
ние — защита свобод и интересов 
граждан. И чем более защищен в 
своей профессиональной дея-
тельности адвокат, тем более эф-
фективно он может отстаивать 
интересы своих заявителей.

Палата предлагает обеспе-
чить достойное вознаграждение 
адвоката за участие в делах по 
назначению, ежегодную индек-
сацию размера вознаграждения, 
повышенную оплату труда адво-
ката за пределами рабочего вре-
мени. Адвокат в уголовных делах 
по назначению суда или следст-
вия должен получать «не менее 
700 руб. за один час работы», 
считают эксперты палаты. При 
этом ФПА согласна на альтерна-
тивный вариант — повышение 
базовой ставки вознаграждения 
с 550 рублей до 3000 рублей за 
день участия в делах по назначе-
нию.

Что же касается процедуры 
рассмотрения дел, то предлага-
ется запретить очернять подсу-
димого перед присяжными. Все 
некрасивые факты, не имеющие 
непосредственного отношения к 
делу, не должны звучать в суде. 

«Данные о личности подсуди-
мого исследуются с участием 
присяжных заседателей лишь в 
той мере, в какой они необходи-
мы для установления отдельных 
признаков состава преступле-
ния, в совершении которого он 
обвиняется», — поясняют эк-
сперты палаты. Зато защита бу-
дет вправе представить присяж-
ным доказательства, характери-
зующие личность подсудимого, 
то есть все лучшее, что найдут в 
нем.

Еще адвокаты предлагают 
внести в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс норму, по которой в 
присутствии присяжных должна 
проводиться проверка доказа-
тельств, если одна из сторон ста-
вит их достоверность под сомне-
ние. Подсудимому надо дать воз-
можность в присутствии заседа-
телей объяснить, почему он от-
казывается от данных ранее по-
казаний или почему их меняет.

Предлагается прописать, что 
коллегия присяжных заседате-
лей может быть изолирована на 
время судебного разбирательст-
ва, включая промежутки между 
судебными заседаниями. Это не-
обходимо, чтобы оградить при-
сяжных заседателей от любого 
незаконного воздействия и га-
рантировать сохранение ими 
объективности. Условия пребы-
вания присяжных заседателей в 
изоляции, порядок их охраны и 
обеспечения на это время, по за-
мыслу, должны определяться 
правительством страны.

На взгляд адвокатов, необхо-
димо усилить процессуальные 
гарантии тайны совещания при-
сяжных при вынесении вердик-
та, а именно запретить прослу-
шивание разговоров в совеща-
тельной комнате. Предлагается 
прописать и запрет на проведе-
ние оперативно-розыскных ме-
роприятий, чтобы установить, 
кто что говорил и кто как из 
присяжных голосовал. А судье 
предлагается запретить общать-
ся с присяжными вне рамок 
процесса.

Право Судебные приставы запретили садиться за руль 
более 46 тысячам должников

Пеший ход

Владислав Куликов

Ф
едеральная служба 
судебных приста-
вов сообщила о том, 
ч то  4 6 , 2  т ы с я ч и 
должников лишены 

права садиться за руль. Таковы 
результаты первых двух месяцев 
действия новой нормы: приста-
вы теперь могут замораживать 
водительские права у некоторых 
категорий должников.

Руководители ведомства от-
мечают эффективность новой 
меры. Многие должники платят, 
не дожидаясь разжалования в 
пешеходы.

«Возвращение миллионных 
долгов по алиментам после вру-
чения предупреждения об огра-
ничении водительских прав уже 
становится регулярной практи-
кой в работе приставов», — гово-
рит директор Федеральной 
службы судебных приставов Ар-
тур Парфенчиков. 

По его словам, все эти дол-
жники еще несколько месяцев 
назад, выплачивая крохи и вся-
чески избегая уголовной ответ-

ственности, горячо убеждали 
приставов в полной невозмож-
ности исполнения обязательств 
перед своими детьми. Но оказа-
лось, что возможности на самом 
деле были. Не было желания.

Всего, как сообщает агентст-
во ТАСС со ссылкой на ФССП 
России, потенциально под но-
вую меру попадают до 200 тысяч 
россиян, имеющих долги по али-
ментам, непогашенный ущерб 
от преступления или от потери 
кормильца либо неоплаченные 
штрафы на сумму свыше 10 ты-
сяч рублей. Правда, можно не 

сомневаться, что многие из них 
уже ищут деньги.

«С момента вступления норм 
в силу и по состоянию на 16 мар-
та приставами взыскано более 
226 миллионов рублей, из них — 
119 миллионов рублей оплачено 
должниками после предупре-
ждения их о возможности при-
менения к ним данного ограни-
чения и 107 миллионов — уже по-
сле применения к должникам 
временного ограничения», — со-
общают в ведомстве.

Например, на Ямале некий 
должник оперативно погасил 

долг по алиментам в размере бо-
лее 1 миллиона 160 тысяч ру-
блей, испугавшись перспективы 
остаться без водительского удо-
стоверения. Ему вручили счет и 
уведомление, что если в течение 
пяти дней не заплатит долг, то 
будет ограничен в праве управ-
ления транспортным средством. 
Должник заплатил через два дня.

«Вспоминаются многолетние 
дискуссии по поводу новой 
меры, — говорит Артур Парфен-
чиков. — Сколько критики, раз-
ных «экспертных мнений» про-
тив ограничения прав было вы-
лито на службу. Конечно, кон-
структивная дискуссия была 
крайне полезной, и благодаря ей 
закон очень сбалансированным 
получился. Но может, надо бы-
стрее действовать, когда есть 
многочисленный международ-
ный опыт и мнение реальных 
отечественных специалистов».

Напомним также особенно-
сти процедуры. Приставы имеют 
право блокировать водитель-
ские права в том случае, если 
долг у человека появился после 
судебного решения. 

Оказаться в пешеходах могут 
преступники, не возмещающие 
вред, причиненный их престу-
плением. Также среди кандида-
тов в пешеходы — злостные али-
ментщики.

Однако, когда долг у шофера 
появился не после суда, а по ре-
шению какого-то чиновника, на-
пример инспектора ГАИ, то про-
цедура блокировки прав услож-
няется. Здесь решение об огра-
ничении действия водительских 
прав должен принять суд.

В таком случае судебный при-
став направит заявление миро-
вому судье. А тот уже примет ре-
шение. Кстати, первое судебное 
решение об ограничении прав 
было вынесено заочно. Должник 
оказался хроническим наруши-
телем правил, у него накопилось 
16 штрафов на общую сумму бо-
лее 13 тысяч рублей. В основном 
штрафы были за превышение 
скорости. Но разыскать челове-
ка не удалось, по месту пропи-
ски он не живет.

Опасность оказаться без права 
садиться за руль подтолкнула 
многих должников к кассам.

Желающих лихачить под камерами стало меньше вдвое.Анатолий Иванович Савин создал воздушно-космический щит России.

Акцент

 119 миллионов рублей 
оплачено должниками, 
получившими предупрежде-
ния о возможной 
блокировке прав

Фирма лишь обес-
печивает возмож-
ность фиксации. 
А возможности уве-
личить количество 
штрафов у нее нет
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Предлагается 
запретить обвине-
нию очернять под-
судимого фактами, 
не имеющими
отношения к делу
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Доверять ли 
машине?

Погодные условия во время первой и четвертой 
попыток отличались незначительно. Несколько 
десятков не самых приятных в жизни минут ис-

пытал и экипаж Embraer 190 американской авиакомпа-
нии JetBlue, которая выполняла рейс из Вашингтона на Ба-
гамы. При подготовке к посадке у самолета не выпусти-
лась носовая опора шасси. Экипаж не растерялся. После 
выработки топлива летчики сумели посадить самолет 
только на две основные опоры шасси. Никто не пострадал. 
В похожей ситуации оказались пилоты Fokker-100 казахс-
танской авиакомпании— лоукостера Bek Air. У самолета, 
на борту которого находилось 116 пассажиров и 5 членов 
экипажа, при заходе на посадку в Астане раскрылись 
створки шасси, но носовая опора не вышла. В YouTube по-
пали кадры посадки этого лайнера. «Аж мурашки по 
коже», — комментируют пользователи Интернета. К сча-
стью, самолет получил лишь незначительные поврежде-
ния.  И еще один инцидент произошел с чартером авиа-
компании «КрасАвиа»: на борту Як-42 после вылета из 
Самары была обнаружена техническая неисправность. 
Самолет вез 78 вахтовиков в Новый Уренгой. Летчики 
благополучно посадили машину на аэродроме вылета. 

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Мельниченко, 
генеральный директор МКАА «Безопасность полетов»:

— Как часто ЧП в небе происходят в выходные дни и зависят ли они 

от времени года? В нашей базе содержится информация о 1044 

авиационных происшествиях с коммерческими воздушными су-

дами начиная с 1931 года. Вот статистика катастроф от общего чи-

сла  по месяцам: январь — 9,09%; февраль — 6,61%; март — 8,14%; 

апрель — 6,71%; май — 5,75%; июнь — 7,95%; июль — 9,96%; август — 

9,87%; сентябрь — 9,01; октябрь — 7,47%; ноябрь — 9,48%; декабрь — 

9,96%. Видим, что июль и декабрь дают наибольшее количество 

авиапроисшествий. Самый «спокойный» месяц — май. 

Обратите внимание, что самые неспокойные месяцы идут подряд 

друг за другом по три: июль, август, сентябрь и ноябрь, декабрь, ян-

варь. И если летний рост объясняется сезонными объемами пере-

возок, то зимний скачок связан с ухудшением метеорологических 

условий. Можно возразить, что в Южном полушарии в наши лет-

ние месяцы — зима, и наоборот. Однако объемы движения в Ав-

стралии и Океании, а также Южной Америке (в Африке эти цифры 

вообще малозначимы) значительно уступают Северной Америке 

и Европе. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Донецк два года живет под канонаду 

Весна под обстрелом
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

В 
конце марте в Донецке нео-
жиданно повалил снег. Ком-
мунальщики с напастью 

справились. А на Донецкой филь-
тровальной станции, обеспечи-
вающей город водой, выпали ми-
нометные «осадки». Сотрудни-
кам выдали бронежилеты и ка-
ски. И люди опять-таки справля-
ются. Выстраивать государствен-
ность тоже приходится в услови-
ях затяжного военного конфлик-
та. Тем не менее ДНР удалось со-
здать эффективные госинститу-
ты и под грохот канонады нала-
дить мирную жизнь. Причем по 
многим показателям молодая ре-
спублика опережает Украину.
— Два года назад границы респу-
блики не распространялись даль-
ше занятого нами здания област-
ной госадминистрации. Теперь мы 
имеем все признаки государства, 
— говорит один из инициаторов со-
здания ДНР Мирослав Руденко.

В ДНР появились собственные 
паспорта, а это уже окончатель-
ный разрыв с украинским прош-
лым. Напечатана первая партия — 
более 30 тысяч бланков для тех, 
кому нужно получать паспорт или 
вклеивать новую фотографию. В 
ДНР есть своя небольшая, но бое-
способная армия, успешно проти-
востоящая украинским силови-
кам, и имеется опыт мобилизации 
ополчения. Примечательно, что у 
гражданского населения осталось 
оружие, но это не ухудшило кри-
миногенную обстановку, а, ско-
рее, наоборот. В глаза, правда, бро-
саются непривычные для России 
знаки «Вход с оружием запре-
щен», наклеенные на дверях мага-
зинов вместе с «Курение запреще-
но» и «Бесплатный вай-фай». Од-
нако на улицах Донецка воору-
женных людей практически нет.

С нуля налажена работа пенси-
онной системы, хотя вся база дан-
ных была вывезена на Украину. 
Несмотря на финансовую блокаду 
в ДНР действует республиканский 

банк, со своими банкоматами и 
карточками. Удалось даже создать 
собственную пенитенциарную 
систему. Уголовники, попавшие за 
решетку при украинской власти, 
продолжают отбывать срок в ДНР. 
И, кстати, Украина своих заклю-
ченных забирать не спешит.

Запущена программа восста-
новления жилья. Жители Дебаль-
цево уже получили ключи от 49 
новых домов. На очереди програм-
ма «200 домов», в перспективе 
еще 2000. В ДНР восстановлены 
практически все школы. До недав-
него времени действовали и при-
фронтовые образовательные уч-
реждения. Например, школа в по-
селке Зайцево под Горловкой.

— Там окопы вырыты практиче-
ски в школьном дворе, но занятия 
не прекращались. А поскольку эта 
школа — единственная в округе, 
учиться туда ходили не только дети 
из ДНР, но и с украинской террито-
рии. По договоренности с силови-
ками открывались специальные 
коридоры, чтобы ученики могли 
беспрепятственно дойти до школы 
и обратно. Причем дети учились по 
нашей программе, и родители не 
возражали. Но когда обстрелы Зай-
цево стали интенсивнее, школу 
пришлось закрыть, а занятия пере-
нести в тыл. Теперь дети с украин-
ской территории туда не ходят, — 

рассказывает депутат народного 
совета ДНР Борис Литвинов.

Зато украинские абитуриенты 
охотно поступают в вузы ДНР, где 
есть бюджетные места, а выпуск-
ники получают дипломы россий-
ского образца. Сейчас, кстати, 
вузы ДНР активно сотрудничают с 
российскими университетами. В 
одном из вузов центральной Рос-
сии донецкие ученые даже откры-
вают новый факультет. А научные 
разработки ДНР будут использо-
ваться в российской программе 
импортозамещения.

Еще одна тенденция: жители 
украинских территорий едут в 
ДНР не только учиться, но и ле-
читься — зачастую бесплатно. 

— У меня болят глаза, и лучше, 
чем в нашей Калининской больни-
це, их нигде не вылечат. Поэтому я 
решила вернуться в Донецк, — 
призналась 71-летняя беженка Та-
мара Павлюк.

Вообще в плане льгот, соцобе-
спечения и коммунальных тари-
фов жители ДНР оказались в более 
выигрышном положении, чем 
украинцы. На местное руководст-
во не давят условия МВФ, и это по-
зволяет выстраивать социально 
ориентированную стратегию раз-
вития. Не случайно, даже некото-
рые силовики, побывав в плену 
ДНР, не хотят обратно.

И, наверное, не случайно в До-
нецке оживает рынок недвижимо-
сти. Но все же не стоит обольщать-
ся: на самом деле жизнь в ДНР — не 
сахар. И больше всего угнетает не-
определенность.

— Живем одним днем и стара-
емся ему радоваться. Загадывать 
сейчас что-то на год, месяц и даже 
неделю вперед невозможно, — при-
знаются простые дончане.

Еще недавно из Донецка в Гор-
ловку можно было доехать за пол-
часа. Теперь короткая дорога, пе-
рекрытая из-за атак и обстрелов, 
может стать новой линией фронта. 
И обстановка накаляется. С линии 
соприкосновения приходят тре-
вожные сводки. Более 300 обстре-
лов за сутки. Минометы, танки. 
Убитые, раненые. Попытка про-
рыва, разведка боем. Запланиро-
ванный теракт, готовящиеся ди-
версии. Новые и старые горячие 
точки. Аэропорт, Зайцево, Ясино-
ватский блокпост… Стягиваемые 
к фронту украинская техника, жи-
вая сила, боеприпасы. Заказ на 
пять тысяч огнеметов для улич-
ных боев. Пугающие разведдан-
ные — что это? А атаки на горлов-
скую трассу? А рассказы местных 
жителей, которые своими глазами 
видят танки на той стороне? Кста-
ти, именно помощью местных 
объясняется удивительная осве-
домленность разведки ДНР.

Перемирие все чаще дает сбои. 
Сейчас на фронте особенно горя-
чо. Военные ДНР ожидают мас-
штабного наступления, как толь-
ко просохнет земля. А нужно ли 
тогда вообще такое перемирие?

— Нужно! — уверен заммини-
стра информации ДНР Игорь Ан-
типов. —  Да, хочется ответить на 
провокации. Но тогда подвезен-

ные к фронту боеприпасы полетят 
на жилые кварталы. Минские со-
глашения дали хоть какую-то пе-
редышку от смертей. Люди не гиб-
нут в таких количествах как рань-
ше, и это уже хорошо. А еще все-та-
ки остается надежда на разум.

Но тут приходит на память то 
ли беспомощность, то ли нера-
зумность ОБСЕ и иже с ними. На 
брифингах минобороны ДНР 
ежедневно указывают места и 
обстоятельства нарушения пере-
мирия, называются подразделе-
ния и фамилии командиров-на-
рушителей. Казалось бы, при же-
лании все можно проверить и 
остановить эскалацию конфлик-
та. Но то ли нет желания, то ли 
воли. Ни у украинского командо-
вания, ни у «контролеров» мин-
ского соглашения. Вот и возника-
ют подозрения о контроле «в 
одни ворота».

А значит, ДНР должна надеять-
ся только на себя. И возможно, 
разведданные о концентрации сил 
и планируемых операциях, обна-
родуемые на брифингах — это ра-
бота на упреждение. Возможно, 
только всезнающая разведка ли-
шает противника шанса нанести 
внезапный удар и является сдер-
живающим фактором. Да еще — 
постоянные напоминания о прош-
лых поражениях. Страх тоже сдер-
живает, но со временем он имеет 
свойство рассеиваться, а злоба на-
капливаться. И беда в том, что от 
ДНР это уже не зависит. А два года 
— слишком много. Дальше балан-
сировать на грани неопределенно-
сти не получится.

Акцент

 Украинские абитуриенты 
охотно поступают в вузы ДНР, 
где есть бюджетные места

Все новости по теме и фото 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

Следим за ситуацией На Украине пытаются забыть об убитом Грабовском 

О мертвых здесь не говорят
Павел Дульман 

О
фициальный Киев изо 
всех сил старается 
сделать вид, что убий-
ства адвоката Юрия 
Грабовского не случи-

лось. Об этой трагедии больше не 
говорят политики и журналисты, 
и как-то вдруг исчез из украин-
ских новостей сам процесс над 
россиянами Александром Алек-
сандровым и Евгением Ерофее-
вым, хотя отчеты о ходе этого дела 
в течение нескольких недель обя-
зательно сопровождали слезли-
вые сюжеты о Надежде Савченко. 

В последний раз об убийстве 
Грабовского украинские СМИ 
вспоминали в минувшую пятни-
цу, именно в день, когда его смерть 
подтвердил главный военный про-
курор Украины Анатолий Матиос. 
Тогда же были сделаны и заявле-
ния, иллюстрирующие состояние 
умов украинской элиты и о кото-
рых сегодня в Киеве, кажется, ста-
раются забыть. 

Благо, есть о чем забывать. На-
пример, о заявлении экс-главы 
СБУ Валентина Наливайченко, 
выступающего сегодня в полити-
ческом дуэте с Юлией Тимошенко, 
который рассмотрел в убийстве 
Грабовского «российский след». 
«Безусловно, за убийством может 
тянуться российский след, ведь 
той стороне выгодно развалить 
громкое дело в Украине и запугать 
свидетелей», — не смущаясь отсут-
ствием логики в сказанном, зая-
вил Наливайченко. Пообещал 
проверить, а значит — найти «рос-
сийский след» скандальный со-
ветник главы МВД Украины Антон 
Геращенко. Его коллега — такой же 
комический советник министра 
Зорян Шкиряк даже попытался 
оправдать убийц адвоката — мол, 
их можно понять, зачем он взялся 
защищать врагов. Впрочем, по-
следнее высказывание активный 

блогер Шкиряк, по примеру стар-
ших товарищей ранее уличивший 
Россию в брюссельских взрывах, 
тут же удалил. После этого в укра-
инском эфире на тему Грабовско-
го наложено эмбарго. Местные 
СМИ даже не сообщили о предо-
ставлении охраны адвокату Еро-
феева Оксане Соколовской и но-
вому адвокату Александрова Ва-
лентину Рыбину. 

О причинах такого упорного 
молчания лучше всех еще 20 мар-
та, до обнаружения тела Грабов-
ского, рассказал сам прокурор 
Матиос в эфире телеканала «112». 
Тогда он заявил, что адвокат похи-
щен «с участием спецслужб РФ 
для создания картинки», которая 
послужит дискредитации самого 
уголовного дела против россиян и 
испортит имидж Украины в Евро-
пе в преддверии референдума, на-
меченного на 6 апреля в Голлан-
дии. 

Возможно, в Киеве, наконец, 
поняли, что обвинять Россию во 
всех грехах становится немодно, а 
когда это делают люди вроде Шки-
ряка и Геращенко — попросту глу-
по. Иначе придется вспомнить и о 
«российском следе» в убийстве 
писателя Олеся Бузины, обнару-
женном теми же персонажами. Но 
тогда придется вспоминать и о 
том, что убили его, как выясни-
лось, молодые нацисты из «зоны 
АТО», а также о том, что они уже 
отпущены судом на поруки. Слиш-
ком много неудобной правды 
всплывает в связи с убийством ад-
воката, честно и профессионально 
делавшего свою работу. И как бы 
не произошло так, что впоследст-
вии единственной заинтересован-
ной стороной в этой жертве не 
оказалась украинская военная 
прокуратура и ее глава Анатолий 
Матиос: ведь именно его Юрий 
Грабовский называл в числе за-
казчиков давления на адвокатов 
незадолго до смерти. 

1

По данным авиационной статистики, самый «спокойный» 
месяц в небе — май. 

МНЕНИЯ

Гасан Мирзоев, 
президент Международной 
ассоциации русскоязычных 
адвокатов:

— Я только что вернулся в Москву из 

зарубежной поездки, и весть о бесче-

ловечном убийстве адвоката Юрия 

Грабовского поразила меня в самое 

сердце. 

Это не только наш коллега по адвокат-

скому цеху, но и активный участник 

недавно созданной широкой органи-

зации защитников права — Междуна-

родной ассоциации русскоязычных 

адвокатов. Сокращенное наименова-

ние — НКО «МАРА», или International 

Association of Russian-Speaking 

Lawyers.

Человек, говорящий по-русски, может 

рассчитывать на профессиональную 

помощь адвоката в любой стране 

мира. В том числе и на Украине. Защи-

та законных прав и интересов наших 

соотечественников за рубежом — 

главная задача, которую поставила пе-

ред собой ассоциация. 

В работе учредительного съезда, про-

шедшего в прошлом году, участвова-

ли представители 73 стран мира. В ас-

социацию вошли на добровольной ос-

нове не только наши граждане, но и 

юристы зарубежных стран, у которых 

основной направляющей является 

правозащитная деятельность. Общая 

численность уже приступивших к ра-

боте адвокатов исчисляется десятка-

ми человек. 

Одним из таких адвокатов на Украине 

и был Юрий Грабовский. Профессио-

нал высокого класса, человек без-

упречной честности, он сразу стал 

пользоваться доверием и расположе-

нием среди членов Международной 

ассоциации. 

У нас нет никакого сомнения в том, что 

это подготовленное политическое 

убийство, направленное на разжига-

ние националистической истерии в 

украинском обществе. Это злобная 

месть тем людям, которые занимают-

ся правозащитной деятельностью, бо-

рются за права человека в своей стра-

не. 

Адвокаты Международной ассоциа-

ции работают практически во всех 

уголках мира, на всех континентах, в 

том числе и в «горячих точках». Но 

даже там, где очень неспокойно, где 

идут вооруженные конфликты, еще не 

было столь бессмысленного и звер-

ского убийства адвоката. 

Ведь смысл и цель его профессио-

нальной деятельности — защита че-

ловека, забота о том, чтобы в любой 

ситуации были соблюдены закон и 

право обвиняемого на справедли-

вость. Очень жаль, что скорбный 

список жертвенных потерь ассоциа-

ции открыла именно Украина, кото-

рую мы, несмотря ни на что, считаем 

братской. 

Адвокаты ассоциации в любой стране 

мира будут защищать любого челове-

ка, обратившегося за помощью на 

русском языке. Характеризующий 

признак — русский язык. 

Сергей Варламов, 
партнер юридической компании, 
руководитель отраслевого 
отделения «Деловой России»:

— Защитить адвокатов, берущихся 

представлять интересы тех, кого при-

числяют к числу врагов, можно только 

на государственном уровне. То есть 

именно государство может и должно 

защищать таких адвокатов. 

Но на практике это довольно дорого-

стоящие мероприятия. На Украине 

эта проблема сейчас ярко выражена, 

особенно в последние годы. Многие 

украинские адвокаты сталкиваются с 

угрозами и попытками вывести их из 

дела при защите «врагов народа и ре-

жима». 

Только за последний месяц на Украи-

не уже убили двух адвокатов, участву-

ющих в аналогичных делах, включая 

Грабовского. Это свидетельствует о 

плохом управлении в стране и хаосе в 

этой сфере. 

Генри Резник, 
вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ:

— Подобные случаи, к сожалению, 

происходят в разных странах. В част-

ности, известный случай, когда было 

нападение на израильского адвоката, 

который защищал обвиняемого в пре-

ступлениях против человечности. 

Был процесс по делу такого Ивана 

Грозного, его обвиняли в том, что он 

был надзирателем в Освенциме. На 

его адвоката было совершено нападе-

ние — он потерял глаз. 

Общественное мнение, к сожалению, 

склонно отождествлять обвиняемого 

с преступником. Хотя известно, что 

виновным признать человека может 

только суд. 

В группе риска находятся и адвокаты, 

участвующие в делах, в которых стал-

киваются очень мощные финансовые 

интересы. Были случаи убийств адво-

катов по таким делам. 

Есть и другая угроза для адвоката — 

подвергнуться нападению и со сторо-

ны потерпевших.

В общем, что могу сказать, мы — адво-

каты в группе риска, как, кстати, и жур-

налисты, освещающие острые темы. 

Такая угроза есть, она может возник-

нуть в любой стране. В некоторых 

странах с большей вероятностью — в 

тех, которые только идут по пути к пра-

вовому государству. При этом во всех 

странах есть право требовать от госу-

дарства мер защиты. Так же как защи-

щают свидетелей, потерпевших. Ад-

вокат, который ведет такого рода 

дела, не должен утрачивать бдитель-

ность и должен обращаться за защи-

той. 

Подготовили Борис Ямшанов, 
Иван Петров 

В украинском эфире на тему громкого убийства адвоката Юрия Грабовского (на фото) наложено табу. 

МЕЖДУ ТЕМ
Полномочный орган гражданской авиации ОАЭ опублико-
вал заявление, в котором сообщается о том, что расследо-
вателям удалось успешно скопировать информацию с па-
раметрического регистратора и речевого самописца само-
лета авиакомпании FlyDubai, потерпевшего крушение на 
юге России. Напряженная работа ведется в отношении пе-
ренесения в текст того, что было произнесено в кабине 
экипажа, и какие звуки, исходящие от оборудования, при 
этом звучали. Информация речевых самописцев сразу пере-
водится на русский язык. Подчеркивается, что говорить о 
причинах авиационного происшествия до того, как будут 
изучены все полученные данные, преждевременно.  
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В Донецке есть непривычные вывески, как эта: «Вход с оружием 
запрещен». Но вооруженных людей на улицах почти нет.  

ТУРИЗМ В Москве начались
массовые проверки
хостелов

Отель 
из «резины»

Богдан Степовой

ПРОВЕРКА первых 24 хостелов показала, что две трети 
из них — это «резиновые квартиры», где нет нормальных 
условий для проживания. Об этом рассказал журнали-
стам на брифинге руководитель департамента нацио-
нальной политики, межрегиональных связей и туризма 
города Москвы Владимир Черников.

Напомню, согласно федеральному законодательству 
до 1 июля 2016 года все гостиницы столицы, включая хо-
стелы, должны пройти классификацию и получить сер-
тификат на право заниматься профильной деятельнос-
тью. При его отсутствии заведение будет закрыто. По 
данным департамента национальной политики, межре-
гиональных связей и туризма города Москвы, на начало 
2016 года в Москве работали 278 гостиниц, 389 мини-от-
елей и более 350 хостелов, из которых 70% процентов 
расположены в жилых домах. В объектах нежилого фон-
да расположено 118 хостелов, из которых к настоящему 
моменту классификацию прошли только 13.

— Современное законодательство, к сожалению, не 
дает четкого ответа, каким критериям должен соответст-
вовать хостел, — рассказал «РГ» Владимир Черников. — 
По санитарно-эпидемиологическим нормам хостелы не 
могут быть расположены в жилом секторе, а правила 
размещения гостиниц позволяют их там открывать, но 
при условии, что у них есть отдельные вывеска и вход. 
Сейчас этим вопросом занимаются депутаты Госдумы. 
По нашим данным, закон о хостелах должен быть принят 
в ближайшем будущем. Тянуть нельзя — в 2018 году сто-
лице надо будет встречать чемпионат мира по футболу.

По словам Черникова, скоро сотрудники департамен-
та вместе со столичной полицией, ФМС и Роспотребнад-
зором посетят 90 подобных заведений. В первую очередь 
проверят хостелы, на которые поступают жалобы от 
жильцов. Больше всего шумных заведений — в Централь-
ном округе. На них уже поступило более 150 жалоб.

КСТАТИ
Более 20 новых гостиниц, мини-отелей и хостелов почти 
на 5 тысяч мест введено в эксплуатацию на территории 
столицы в 2015 году.
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ТРАГЕДИЯ Теракт 
в Пакистане унес жизни 
десятков детей и матерей

Целились 
в христиан

Андрей Васильев

ДЕСЯТКИ детей и матерей оказались среди жертв те-
ракта в общественном парке пакистанского Лахора. 
Были убиты, по меньшей мере, 72 человека. Местные 
СМИ заявили, что погибли 29 детей. Многие из раненых 
находятся в тяжелом состоянии, и это вызывает опасе-
ния, что число погибших может возрасти.

Президент России Владимир Путин выразил соболез-
нования главе Пакистана Мамнуну Хусейну и премьер-
министру этой страны Навазу Шарифу в связи с траге-
дией в Лахоре. «Это злодеяние стало еще одним свиде-
тельством варварской, бесчеловечной сущности терро-
ризма, который не щадит никого ради достижения своих 
преступных целей», — заявил российский президент. Ре-
шительно осудил «варварские действия террористов, ко-
торым не может быть оправдания», премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев, призвав сплотить усилия по про-
тиводействию угрозам терроризма и экстремизма.

Ответственность за нападение в Гульшан Икбал Пар-
ке взяла на себя группировка пакистанских талибов. 
Хотя боевики заявили, что «намеренно целились в хри-
стиан, праздновавших Пасху», большинство из тех, кто 
погиб в Лахоре, были мусульманами. «Из десятков по-
гибших только 14 были идентифицированы как христиа-
не», — заявил представитель пакистанской полиции Мо-
хаммед Икбал, которого цитирует «Индепендент». Он 
добавил, что пока не удалось установить личности 12 че-
ловек, погибших во время теракта. 

Пакистанские власти начали охоту на тех, кто взял от-
ветственность за нападения. В ходе рейдов силовиков 
было задержано 50 человек, у которых изъято большое 
количество оружия и взрывчатки.

Это самый смертоносный теракт в Пакистане после 
бойни в школе Пешавара в декабре 2010 года. Тогда бое-
вики убили 134 детей. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Бельгийские
полицейские пригрозили
забастовкой в связи
с недостаточными
мерами безопасности
в аэропорту

Когда миссия 
провалена

Екатерина Забродина

СТАНДАРТЫ по обеспечению безопасности на тран-
спортных объектах Бельгии катастрофически устарели, 
персонала для их охраны не хватает. Привлечь внимание 
к этой проблеме намерены полицейские провинции Фла-
мандский Брабант. На ее территории находится аэро-
порт Завентем, где 22 марта произошел двойной теракт, 
потрясший королевство и всю Европу. Забастовка ожи-
дается 30 марта, когда воздушная гавань должна возоб-
новить работу.

Профсоюзы бельгийской полиции спохватились не 
после трагедии: за четыре дня до кровавых событий в За-
вентеме они объявили о намерении провести забастовку 
с требованием радикально усилить меры безопасности в 
аэропорту Брюсселя. «Мы направили в МВД Бельгии 18 
марта — в день ареста Абдеслама (главного подозревае-
мого в организации парижских терактов. — Прим. «РГ») 
— предупреждение о намеченной на 30 марта забастовке. 
Оно остается в силе, — заявил представитель профсоюза 
Алан Петерс, которого цитирует ТАСС. — Печальные со-
бытия 22 марта демонстрируют, что наша озабоченность 
полностью обоснована».

Петерс пояснил, что в соответствии с требованиями 
ЕС численность сотрудников службы безопасности в аэ-
ропорту Завентем должна составлять 435 человек, в то 
время как на деле их лишь 392. Притом что эти нормы 
были утверждены 15 лет назад и с тех пор не пересматри-
вались, несмотря на возросшую террористическую уг-
розу. За это время нагрузка на аэропорт выросла в 10 
раз. Не говоря уже о том, что входы в залы вылета и при-
лета не оборудованы металлоискателями или детектора-
ми взрывчатки. «Мы не требуем в 10 раз больше сотруд-
ников, но должно быть разумное увеличение их числа», 
— говорят в профсоюзе.

Список жертв терактов в аэропорту и метро Брюссе-
ля вырос тем временем до 35 человек. Как сообщила ми-
нистр здравоохранения Бельгии Магги Де Блок, в боль-
ницах скончались четверо раненых. А прокуратура коро-
левства предъявила обвинения еще трем подозревае-
мым в причастности к терактам. Обыски прошли во фла-
мандских Мехелене и Дюффеле, а также в брюссельских 
коммунах Моленбек и Андерлехт, районе Лакен и в цен-
тральной коммуне Брюсселя. Как сообщают европей-
ские СМИ, шесть из девяти задержанных были впослед-
ствии отпущены, а некие Яссин А., Б. Мохамед. и Абуба-
кер О. помещены под стражу.

ПРОВЕРКА СЛУХА Экс-мэр Нью-Йорка назвал Хиллари Клинтон соучредителем ДАИШ

Сделано в Вашингтоне?
Анна Федякина

К
андидат в президенты США 
Хиллари Клинтон, которая с 
2009 по 2013 год занимала 

пост госсекретаря, была соучре-
дителем запрещенной в России 
террористической группировки 
ДАИШ. Такую точку зрения вы-
сказал бывший глава Нью-Йорка 
Рудольф Джулиани в дискуссион-
ном шоу «Фактор О’Райли».

Республиканец Джулиани рас-
критиковал внешнюю политику 
администрации президента США 
Барака Обамы, которая, по мне-
нию экс-мэра, выпестовала ради-
кальных экстремистов на Ближ-
нем Востоке. «Она помогла со-
здать ДАИШ. Хиллари Клинтон 
можно считать соучредителем 
ДАИШ», — заявил Джулиани. Веду-
щий телешоу Билл О’Райли попро-
сил разъяснить зрителям, каким 
именно образом Клинтон стала 
соучредителем террористической 
группировки. «Тем, что была ча-
стью администрации, которая 
принимала решение о выводе 
войск из Ирака, — заявил политик. 

— Тем, что была частью админи-
страции, которая позволила пре-
мьеру аль-Малики разрушить 
Ирак, вынуждая тем самым шии-
тов принять решение. Тем, что не 
вмешалась в ситуацию в Сирии в 
нужный момент. Тем, что была ча-
стью администрации, которая 
двенадцать раз проводила черту, а 
потом превращала все в шутку». 
Тогда ведущий справедливости 
ради возразил, что госсекретарь 
не может заставить президента 
США делать что-либо, а единст-
венное, что могла сделать Клин-
тон, — это уйти в отставку. «Имен-
но так и следует поступить патри-
оту», — парировал Джулиани. 

Аналогичные упреки в адрес 
Клинтон уже звучали ранее, в 
частности, от кандидата в прези-
денты США республиканца До-
нальда Трампа. «Они создали 
ДАИШ. Хиллари Клинтон создала 
ДАИШ вместе с Обамой», — заявил 
политик в январе этого года. Это-
му заявлению предшествовал 
упрек со стороны Хиллари Клин-
тон, которая в одном из выступле-
ний отметила, что антимусуль-

манские высказывания Трампа 
помогают террористам ДАИШ 
привлекать к себе все больше лю-
дей.

Тема пособничества террориз-
му все чаще звучит в американ-
ском политическом истеблиш-
менте. Как сообщила британская 
газета «Гардиан», проблема эк-
спорта террористов в Европу об-
суждалась на встрече короля Иор-
дании Абдаллы II с американски-
ми конгрессменами. Как следует 
из расшифровки беседы, попав-
шей к репортерам, иорданский 
монарх говорил о роли Турции, ко-
торая сделала ставку на радикаль-
ный исламизм в решении проблем 
в регионе Ближнего Востока. По 
данным издания, король Абдалла 
отметил, что боевиков «подготав-
ливают в Турции», а затем «отпу-
скают в Европу». «Тот факт, что 
террористы направляются в Евро-
пу, является частью турецкой по-
литики. Турцию продолжают бить 
по рукам за это, но она выходит су-
хой из воды», — цитирует издание 
выдержки из беседы с американ-
скими законодателями.

Горячая точка Какую технику наши военные саперы используют 
для разминирования Пальмиры

Проверено. Взрыва не будет
Юрий Гаврилов

Д
ля того чтобы выпол-
нить поручение прези-
дента РФ Владимира 
Путина – оказать мак-
симальное содействие 

сирийской армии в разминиро-
вании освобожденных террито-
рий в районе Пальмиры, — у на-
ших военных имеются современ-
ные технические средства и 
опытные кадры. Начальник рос-
сийского Генштаба Валерий Гера-
симов вчера заявил, что Минобо-
роны России в ближайшие дни 
перебросит в Сирию специали-
стов Международного противо-
минного центра и роботов-сапе-
ров.  

Специализированный инже-
нерный Центр расположен в под-
московном поселке Нахабино. 
Именно там готовят участников 
так называемого гуманитарного 
разминирования и спецов по про-
тиводействию самодельным 
взрывным устройствам. 

Выпускники центра не первый 
год занимаются поиском и унич-
тожением боеприпасов, остав-
шихся в земле и в воде после войн 
и вооруженных конфликтов. 
Причем делают это не только на 
территории РФ, но и за ее преде-
лами. На базе в Нахабино создан 
постоянно пополняемый банк 
данных по различным типам 
взрывных устройств, в том числе 
самодельным. Кроме того, наши 
офицеры подробно протоколиру-
ют все «взрывные» инциденты и 
обмениваются такой информа-
цией с зарубежными коллегами. 

Но самое важное, что в России 
накоплен большой опыт гумани-
тарного разминирования. Напри-
мер, инженерные подразделения 
минобороны с 2012 года занима-
ются сплошной очисткой местно-
сти в Чеченской Республике и Ин-
гушетии. За это время военные 
саперы вернули в сельскохозяй-
ственный оборот около 8 тысяч 
гектаров земли. 

К тому же на Кавказе они ис-
пытали новые противоосколоч-
ные костюмы ОВР-1 «Сокол», 
ОВР-2 и роботизированный ком-
плекс разминирования «Уран-6». 
Логично предположить, что эту 
амуницию и эту технику наши 
военнослужащие используют 
при работе в Пальмире. 

Известно, что террористы 
буквально нашпиговали город и 
его окрестности противотанко-
выми и противопехотными мина-
ми, разного рода взрывными ло-
вушками и растяжками. 

Новый защитный костюм 
ОВР-1 «Сокол» предохранит са-
перов от их воздействия. Весит 
эта амуниция 8,5 килограмма. 
Она надежно защищает военно-
служащего от осколков, образую-
щихся при срабатывании взрыв-
ных устройств. Бронированные 
элементы «Сокола» изготовлены 
из легкого и высокопрочного по-
лиэтилена. 

Саперу в этом костюме не 
страшны взрывные устройства, 
имеющие неконтактный взрыва-
тель и реагирующие на присутст-
вие рядом металла. Ткань верха 
защитного комплекта выполнена 
из негорючего материала, поэто-
му «Сокол» сохраняет свои за-
щитные свойства в диапазоне 
температур от -40 до +50 граду-
сов, а также при воздействии до-
ждя и мокрого снега. 

В работе с наиболее опасными 
инженерными боеприпасами са-
перам очень пригодится самоход-
ный радиоуправляемый бойко-
вый минный трал «Уран-6». В за-
висимости от выполняемых за-
дач военные могут использовать 
одно из пяти имеющихся в его ар-
сенале тральных устройств. 

Хотя весит эта техника под 6 

тонн, она достаточно проста в 
управлении. Руководит комплек-
сом оператор, удаленный от ме-
ста разминирования на расстоя-
ние до тысячи метров, — такая ди-
станция гарантирует саперу без-
опасность при подрыве боепри-
паса. Однако главной особенно-
стью «Урана-6» является аппара-
тура, позволяющая не просто на-
ходить и уничтожать все сущест-
вующие виды боеприпасов, но и 
предварительно идентифициро-
вать их. 

Этот робот в состоянии отли-
чить, к примеру, авиабомбу и от 
артиллерийского снаряда, и от 
противотанковой мины. Военные 
говорят, что ничего подобного в 
армии прежде не было. Кроме 
того, механический сапер может 
ликвидировать взрывное устрой-
ство с помощью специального во-
оружения, что гарантирует ком-
плексу достаточно большой срок 
эксплуатации.

Помимо роботизированной 
техники для очистки местности в 
Пальмире российские военные 
также могут использовать специ-
ально обученных собак. 

Флагов запрещенной в России террористической организации ИГИЛ в Пальмире уже нет. Но установленных боевиками мин в городе и его окрестностях, к сожалению, хватает. 

Громкие обвинения могут ударить по репутации потенциального кандидата в президенты США Хиллари Клинтон. 

Акцент

 Военный робот-сапер «Уран-6» 
может отличить авиабомбу от 
артиллерийского снаряда и 
противотанковой мины

МЕЖДУ ТЕМ
В итальянской провинции Салерно по подозрению в пособ-
ничестве террористам, устроившим атаки в Париже и 
Брюсселе, арестован уроженец Алжира Джамал Эддин 
Уали. По  данным следователей, алжирец изготовлял фаль-
шивые паспорта для Самира Бузида (псевдоним Мохамеда 
Белкаида, застреленного во время рейда в бельгийском Фо-
ресте), Ясина Багли (имя исполнителя атак в Париже Са-
лаха Абдеслама), а также террориста-смертника Над-
жима Лаашрауи, совершившего самоподрыв в аэропорту 
Брюсселя 22 марта. 40-летний Уали был задержан на ав-
тобусной остановке городка Беллицци. Как сообщил его ад-
вокат,  подзащитный зимой этого года подал прошение о 
предоставлении постоянного вида на жительство в Ита-
лии вместе с семьей. Однако еще 6 января Уали был объяв-
лен в международный розыск по подозрению в изготовлении 
фальшивых документов для нелегалов. Он воспользовался 
правом отказаться от дачи показаний. В ближайшее вре-
мя Уали будет экстрадирован в Бельгию.
Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5664

Фото и видео с места трагедии смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1239198

Фото и видео:  
освобожденная 
от боевиков Пальмира
www.rg.ru/art/1239390

АВТОРИТЕТНО

ПАЛЬМИРУ ВОССТАНОВЯТ ИЗ ОБЛОМКОВ
Сирийские власти надеются, что даже взорванные террори-

стами памятники в Пальмире получится восстановить. Как 

рассказал «РГ» глава департамента древностей и музеев 

Минкультуры Сирии Маамун Абдулкарим, «несмотря на ко-

лоссальный ущерб, восстановление взорванных памятни-

ков возможно. При этом мы не будем строить их заново, как 

сейчас часто практикуется при реконструкции зданий. Вме-

сто этого мы постараемся сохранить исторический облик 

тысячелетних строений». По словам Абдулкарима, после 

взрывов остались большие обломки, которые можно будет 

соединить между собой. При этом, по его словам, сейчас 

Пальмира становится не только уникальным памятником 

поздней античности, но и символом опасности терроризма 

для всего культурного и духовного наследия человечества. 

«Поэтому мы хотим оставить в ходе реставрации отдельные 

следы причиненного фанатиками ущерба», — сказал чинов-

ник. В настоящее время Маамун Абдулкарим выехал в Паль-

миру, чтобы на месте оценить размер ущерба.

Разумеется, для реставрации понадобятся деньги. Сирий-

ские ученые совместно с мировым сообществом намерены 

привлечь к восстановлению Пальмиры внимание всего 

мира. Так, 19 апреля макет пальмирской триумфальной арки, 

лежащей сейчас в руинах, будет установлен на Трафальгар-

ской площади в Лондоне. Затем эту арку перевезут в Нью-

Йорк, а следом еще в несколько городов. Цель акции — при-

влечь внимание к ущербу, нанесенному террористами ми-

ровому наследию. Ведь реставрационные работы, по сло-

вам Абдулкарима, потребуют миллиардов долларов.

И, конечно, остается другая проблема — бесчисленное коли-

чество ценностей было вывезено за рубеж, а средства от их 

продажи стали одной из статей дохода террористов. По сло-

вам замминистра иностранных дел РФ Олега Сыромолото-

ва, легализация похищенных в Сирии артефактов через Тур-

цию, где для них изготавливают поддельные сертификаты, 

стала огромной проблемой и требует отдельной инициати-

вы со стороны международных органов.

«На территориях, подконтрольных ДАИШ (арабское назва-

ние запрещенной в России группировки ИГИЛ. — Ред.) , «Ан-

Нусре» и другим исламистским организациям, города с 

пяти- и шеститысячелетней историей раскапывают бульдо-

зерами, выбирая из отвалов только самое ценное, в первую 

очередь золото, — пояснил Абдулкарим. — Все остальное 

остается в кучах мусора. С 2013 года там работают банды так 

называемых «черных археологов», которые до того успели 

разграбить археологические объекты в Ливии. Львиная 

доля найденного поступает в распоряжение террористов. 

Затем артефакты вывозятся на аукционы или под прямые за-

казы коллекционеров на Запад».

Сирийская сторона также хочет напомнить о Халиде аль-

Асаде, ученом, всю жизнь посвятившем изучению Пальми-

ры. «Мы умоляли его уехать, — рассказал Абдулкарим. — Но 

он сказал, что прожил там больше восьмидесяти лет и не со-

бирается покидать родину из-за каких-то боевиков. Те же 

рассчитывали, захватив Пальмиру, что ученый будет сотруд-

ничать с ними и покажет, где спрятаны сокровища. Халид 

аль-Асад отказался, да и не мог он ничего показать, все цен-

ное мы оттуда вывезли заранее. Тогда террористы его уби-

ли». Между тем гендиректор ЮНЕСКО Ирина Бокова привет-

ствовала освобождение археологической зоны Пальмиры 

— главной исторической достопримечательности Сирии. 

Боевики ДАИШ были выбиты оттуда сирийской армией при 

поддержке ВКС РФ. Бокова назвала Пальмиру «городом-му-

чеником». «Начиная с захвата города год назад, Пальмира 

была символом «культурной чистки», которая свирепствует 

на Ближнем Востоке, — подчеркнула глава ЮНЕСКО. — Унич-

тожение и разграбление ее сокровищ, призванные сломать 

общество, вызвали единодушное возмущение и ускорили 

беспрецедентную мобилизацию в защиту ценностей, кото-

рые объединяют все человечество». Особенно она отмети-

ла утрату храмов Бела и Баал-Шамин, а также погребальных 

башен и триумфальной арки, взорванных террористами. 

«Это невосполнимая потеря для сирийского народа и мира 

в целом», — сказала Бокова. ЮНЕСКО готова послать в Паль-

миру экспертов по сирийским ценностям, чтобы те оценили 

на месте масштаб разрушений. «Умышленное уничтожение 

наследия является военным преступлением, и ЮНЕСКО бу-

дет делать все, что в ее силах, чтобы документировать нане-

сенный ущерб, чтобы эти преступления не остались безна-

казанными, — заявила Бокова. — Я хотела бы напомнить всем 

присутствующим сторонам об абсолютной необходимости 

сохранения этого уникального наследия как необходимого 

условия мира и будущего региона». Также сирийские власти 

готовят сейчас проекты реставрации других памятников, на-

пример замка Крак де Шевалье.

Подготовил Константин Волков
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МЕЖДУ ТЕМ
Вчера с российской авиабазы Хмеймим вывели три ударных вертолета 
— два Ми-24 и один Ми-35. Сирию эта техника в частично разобран-
ном виде покинула на борту военно-транспортного самолета Ан-124 
«Руслан». Вместе с вертолетами домой отправились их экипажи и ин-
женерно-технический состав.
В Сирии пилоты армейской авиации главным образом занимались па-
трулированием территории вокруг нашей авиабазы. Кроме того, они  
сопровождали воздушные суда, перевозящие людей, технику и различные 
грузы. 
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Архивы Чему учит история самолета-шпиона U-2: свидетельство Фрэнсиса Пауэрса

Сбитый летчик

Клара Скопина

В 
июне 2012 года Пауэрс 
был посмертно награ-
жден Серебряной Зве-
здой — третьей по значи-
мости военной награ-

дой США. «Несмотря на пытки, ко-
торым летчика подвергали кара-
тельные бригады, он не выдал ни 
толики секретной информации», 
— говорилось в заявлении пресс-
службы ВВС США.

О пытках рассказывает и не-
давно появившийся в российском 
прокате фильм Стивена Спилбер-
га «Шпионский мост».
КЛАРА СКОПИНА: Мне не давали забыть 
это событие: и новая правда, горь-
кая, трагическая; и новые свидете-
ли, генералы и рядовые, знатоки и 
расследователи, награжденные и 
наказанные…

Глубина события становилась 
бездонной, а у меня появилось бо-
лезненное чувство ответственно-
сти за любую ошибку и дезинфор-
мацию. И тут появилась книга с 
дневниками Пауэрса. Я поняла, 
что в первомайской истории сби-
того самолета-разведчика пора 
ставить точку.

Мне помогли внучка Ксюша 
Веслинская и ее муж Геворг Гула-
нян, выпускники РГСУ. Они зака-
зали книгу в Америке и начали ее 
переводить. Каждый вечер — так 
же, как Пауэрс боялся, что его 
убьют, — я ждала приговора: вот 
тут-то он и скажет, что его пытали! 
Миллионы пользователей Интер-
нета и без Пауэрса были уверены в 
этом. А ведь я собрала сотни сви-
детельств обратного.

Втроем мы замирали над ка-
ждой страницей…

«Они собираются 
меня убить…»

— Мы были не подготовлены к 
ситуации с возможным крушени-
ем самолета. Я не говорил по-рус-
ски, мне некому было позвонить. 
В течение четырех лет, которые я 
работал на агентство, только раз я 
получил инструкции на случай 
того, что делать, если попаду в 
плен. И это всплыло лишь после 
того, как я сам задал вопрос, полу-
чив на него лишь одно замечание 
офицера разведки: «Ты можешь 
рассказать им все потому, что они 
все равно из тебя это достанут».

После получаса езды мы подъе-
хали к другой деревне, больше 
первой. Позже я узнал, что при-
землился на самой большой госу-
дарственной ферме. Вторая дерев-
ня была ее штабом; здание, в кото-
рое меня привели, было сельским 
советом. Остановившись перед 
зданием, один из мужчин зашел 
внутрь и вышел с мужчиной в фор-
ме, который, по-видимому, был 

полицейским. Поставив меня ря-
дом с автомобилем, он повер-
хностно обыскал меня, забрав 
мои сигареты, зажигалку, но не 
найдя иглу с ядом…»

В точности я знал лишь одно: 
рано или поздно они собираются 
меня убить…
К.С.: Уверенность в U-2 у командо-
вания была так велика, что Пауэр-
са не готовили к провалу, не побе-
спокоились о легенде! При осмо-
тре в аэропорту Кольцово перед 
отправкой в Москву у Пауэрса на-
конец обнаружили иглу с ядом. 
«Эти ребята были профессиона-
лы», — отмечает он. Тем не менее в 
рейсовом гражданском самолете 
(«регулярном коммерческом», 
предполагает Пауэрс), который 
задержали для него, шпиону пред-
лагают фрукты, конфеты…

Он не верит.

Тема «они меня все равно за-
стрелят», «они меня все равно 
убьют» проходит через всю книгу 
Пауэрса, в записях каждого дня, 
как рефрен, как основной мотив, 
как неизбежность…

«Возможно, меня все-таки не 
застрелят…»

— После ланча я уехал из тюрь-
мы в компании переводчика, двух 
охранников, водителя и двух пред-
ставителей власти в том же самом 
лимузине, на котором они меня 
привезли из московского аэро-
порта. Но облегчение, которое я 
ожидал почувствовать, как только 
мы выехали за ворота, оказалось 
не таким большим. Поскольку я 
был окружен, единственный шанс 
на побег мог появиться, если бы я 
побежал, когда мы бы останови-
лись, но мы не останавливались. 
Но все же было здорово, что во-
просы прекратились.

По какой-то причине я пред-
ставлял русских, как во времена 
Толстого: бородатые мужчины, 
женщины в черных шалях. Улицы 
Москвы рассеяли мои сомнения. 
Хотя одежда на людях была гора-
здо более тусклой, чем в Америке, 
люди выглядели совсем такими 
же. Наш маршрут проходил через 
Кремль, Московский универси-
тет, большой стадион, громадный 
лыжный трамплин, расположен-
ный прямо в городе. Гордость со-
провождавших меня столицей 
была очевидна. Они охотно отве-
чали на мои вопросы, будто беспо-
коились о том, чтобы произвести 
на меня хорошее впечатление. У 
них тоже было достаточное коли-
чество вопросов ко мне, но, слава 
богу, не о моем полете, а о США. 
Каждый аспект той жизни, каза-
лось, восхищал их.

— Я ожидал, что мне будут чи-
тать лекции о коммунизме, кор-
мить только в качестве поощре-

ния за сотрудничество и допраши-
вать при ярком освещении, не да-
вая спать. Я ждал, что меня станут 
пытать и избивать, пока я не стану 
просить о привилегии признаться 
в любом преступлении, в каком 
бы они только захотели. Ничего из 
этого не происходило.
К.С.: Не происходило ничего. Ни пы-
ток, ни избиения. Все же Пауэрс 
оказался честным парнем, ведь 
Америка ждала от него совсем 
другого. А он пишет о том, как 
утром женщина приносит за-
втрак, и узник ловит сочувствие в 
ее взгляде. Он избрал тактику: не 
говорить ничего определенного, 
потому что ложная информация 
так же опасна, как правдивая. Но 
когда ему говорили: «Вы нам лже-
те!», имея в виду называемую им 
высоту полета, снова впадал в 
смертную панику. Не мог есть — не 
было аппетита.

«Я не выдержал 
и заплакал…»

— Когда меня повели на утрен-
ний допрос, я сказал моим инкви-
зиторам, что буду отказываться 
отвечать на вопросы, пока не ска-
жут американским властям, что я 
жив… У меня было чувство, что 
это мой последний выход.

Но меня привели в большую 
комнату. Здесь были Руденко (Ге-
неральный прокурор СССР, дейст-
вительный государственный со-
ветник юстиции Р.А. Руденко. — 
К.С.) и несколько других людей. 
Переводчик держал копию «Нью-
Йорк таймс», датированную вос-
кресеньем 8 мая.

Переводчик прочитал речь 
Хрущева, в которой он говорил:

«У нас есть части самолета, и у 
нас есть пилот, который абсолют-
но жив! И здоров! Пилот в Москве, 
как и обломки самолета».

«Могу я увидеть газету?» — 
спросил я. «Не разрешено!» — 
«Тогда вы можете меня обманы-
вать. Или напечатать эту газету 
прямо здесь, в Москве!»

Тогда они достали другие аме-
риканские газеты, содержащие 
интервью с моей женой и моими 
родителями. Комментарии мате-
ри и отца были настолько типич-
ные, что я не мог не поверить в их 
правдивость. Я не мог ничего поде-
лать. Я не выдержал и заплакал.

— После заявления Хрущева я 
почувствовал, что нет прямой уг-
розы застрелить меня. И сразу 
произошла еще одна перемена: 
природа взяла свое, и я стал есть!

— В середине мая я получил 
подсказку: меня вывели во второй 
раз из тюрьмы.
К.С.: Подсказка о грядущих переме-
нах — это поездка в парк Горького, 
где были выставлены для всеобще-
го обозрения обломки U-2 самоле-
та и все, что было при Пауэрсе — 
обмундирование, вещи, деньги.

«Обвинение от 5 до 15 лет. 
Или смерть...»

— Принадлежность самолета 
разгадывать не было нужды, все 
было очевидно. Было ясно, что 
этот самолет не мог просто так ле-
тать. После полной неизвестности 
я превратился в знаменитость.

— Вскоре я был осведомлен, что 
буду обвинен по статье 2 совет-
ского закона за криминальную 
возможность преступлений про-
тив Советского Союза. Обвинение 
от 5 до 15 лет или смерть.

Они указали, что по Уголовно-
му кодексу возможны только три 
смягчающих обстоятельства. 1. 
Добровольное подчинение. 2. Пол-
ное сотрудничество. 3. Искреннее 
раскаяние. Я согласился с добро-
вольным подчинением. Они спро-
сили меня, совершил бы я этот по-
лет, если бы все вернуть назад. Я 
ответил «да», если бы это было 
нужно для моей страны.

— Стало известно, что и госсе-
кретарь Штатов Гертер, и вице-
президент Никсон публично зая-
вили, что полеты через Россию 

будут продолжаться. Для меня 
это было невероятно! Они знали, 
что я сбит, что Россия обладает 
ракетным потенциалом, и все 
равно будут посылать других пи-
лотов!
К.С.: Еще один удивительный пас-
саж из дневника! Надо было иметь 
немалое мужество, чтобы напи-
сать такое в 1970 году.  Пауэрс не 
выдумывал, живя в страхе, сказок 
про пытки. Более того, высказы-
вал негодование действиями ру-
ководителей США… Беда мира, 
что правители не слышат граждан, 
своих «малых людей».

«Почему я не использовал 
иглу?»

— В воскресенье, 22 мая, я про-
снулся с простудой… Допрос был 
отменен. Это был мой первый вы-
ходной после 21 дня допроса. 
Меня обработали солнечной лам-
пой и позволили больше времени 
находиться на крыше, на свежем 
воздухе. Мой садик из сорняков 
процветал. Целый день мне было 
разрешено отдыхать и читать.

— В воскресенье главы охраны 
не было. Другой охранник и ста-
рая женщина, которая приносила 
еду, вошли в мою клетку и попыта-
лись поговорить со мной. Мы об-
менялись всего лишь нескольки-
ми словами. Но то, что они отва-
жились на такую вещь, было уже 
очень вдохновляюще.

— Следующим утром допросы 
продолжились. Почему я вывалил-
ся из самолета, а не катапультиро-
вался, было ли вмонтировано 
уничтожающее устройство в са-
молете… Они возвращались к это-
му так часто, что проще дать пози-
тивный ответ. Игла… Протестиро-
вали на собаке. Умерла через 90 
секунд… Почему я не использовал 

иглу? В контракте об этом не было 
сказано, я и носить ее не был обя-
зан, и использовать ее было не 
обязательно.

— Сегодня мне сказали, что я 
могу написать письма жене и ро-
дителям. Пришли письма мне. Об-
надеживающих новостей было 
мало, кроме того, что жена и роди-
тели хотели приехать в Москву, 
если получат визы. Мать настоя-
тельно призывала меня быть хо-
рошим мальчиком…

«Я буду осужден высшей 
судебной инстанцией…»

— 30 июня мне сообщили, что 
допросы официально заверше-
ны… Моей первой реакцией было 
облегчение... Чувство самоуспо-
коения длилось только до тех пор, 
пока меня не вернули в клетку. 
Тогда я осознал, что кроме как чте-
нием и прогулками больше нечем 
было заполнить мои дни. Я был все 
ближе к суду. И к тому, что за ними 
последует.

— 9 июля ко мне пришел посе-
титель. Михаил Гринев был ма-
леньким лысеющим человеком 
шестидесяти с небольшим лет в 
очках в роговой оправе и с тонкой 
козлиной бородкой.

Гринев сказал, что он член Мо-
сковской коллегии адвокатов и 
назначен моим адвокатом.

Мне было любопытно узнать, 
будет ли суд открыт публике. Моя 
жена и родители обратились за ви-
зами. Если их предоставят, разре-
шат ли им прийти?

Гринев не знал. Я буду осужден 
Военной коллегией Верховного 
суда СССР. Часто в случаях, вклю-
чающих в себя государственную 
безопасность, как в моем, такие 
суды закрыты для публики…

Будут ли присяжные? В России 

нет суда присяжных. Я должен по-
нять, добавил он, что я буду осуж-
ден высшей судебной инстанцией 
в стране. И сам Генеральный про-
курор Роман Руденко будет высту-
пать в качестве прокурора. Вспо-
миная Руденко на допросах, я не 
был удивлен.
К.С.:  Уже в конце века о развязке 
этой истории расскажет Г.А. Ми-
хайлов, генерал-полковник в от-
ставке, сотрудник Института 
США и Канады, который в 1960 
году был старшим офицером 
Главного штаба войск ПВО и уча-
ствовал в опросах Пауэрса на Лу-
бянке: «Пауэрс представлял со-
бой среднего американца — рабо-
тягу. Это был человек не очень 
эрудированный, но технически 
неплохо подкованный, привык-
ший к штурвалу, высоте, скоро-
сти. Летчик, который получал 
700 долларов, а ЦРУ предложило 
2500 долларов, вот он и согласил-
ся.

Он был сыном фермера из 
штата Вирджиния и домашней 
хозяйки, которые жили совсем 
небогато. Сравнительно недавно 
женился. По натуре был челове-
ком честным, но сдержанным в 
высказываниях. Наши органы от-
носились к нему очень коррек-
тно. У него была отдельная ком-
ната во внутренней тюрьме на 
Лубянке. С мягкой мебелью. Кор-
мили из генеральской столовой. 
Никаких не только физических 
воздействий, но даже громкого 
слова! Просто его спрашивали — 
он отвечал. Это были скорее 
опросы, а не допросы.

«Хозяева» объяснили ему, что 
на высоте выше 19 000 метров лет-
чику ничего не грозит. «А если по-
падете в руки большевиков, вы ко-
летесь и умираете, если захотите». 
Он не захотел. Увидев на поле со-
вершенно дружелюбных колхоз-
ников, понял, что все это не то, что 
ему рисовали.

На процессе он вел себя очень 
корректно: признал свою вину, 
выразил сожаление, что принял 
участие в такой «миссии». На суде 
присутствовала вся его семья 
(мать, отец, сестра Джессика, 
жена Барбара и ее мать), и жене 
разрешили интимное свидание, 
оставив у него в комнате на ночь.

Суд над Пауэрсом можно счи-
тать образцом гуманизма. Он про-
ходил в течение трех дней августа 
1960 года в Колонном зале Дома 
союзов при огромном стечении 
народа. Выступили колхозники, 

которые нашли Пауэрса на поле, 
эксперты всех видов аппаратуры, 
специалисты. Генеральный проку-
рор Роман Андреевич Руденко 
учел все «смягчающие» обстоя-

тельства: рабочее происхождение 
шпиона, второстепенная роль в 
инциденте — и потребовал для Па-
уэрса не высшей меры, а 15 лет ли-
шения свободы…».

Акцент

 «Хозяева» объяснили Пауэрсу, 
что на высоте выше 19 тысяч 
метров летчику ничто не гро-
зит. «А если попадете в руки 
большевиков, вы колетесь 
и умираете, если захотите». 
Он не захотел

Американский самолет-разведчик U-2.

Москва. Колонный зал Дома союзов. Открытое судебное заседание Военной коллегии Верховного суда СССР. В 
зал вводят подсудимого Пауэрса.

В апрельском номере «Родины» помимо рассказа о случае с U-2 публикуется 

любопытная подборка материалов о кодексах чести: офицера, моряка, купца, 

дуэлянта, врача, строителя коммунизма… В продолжение темы — очерк о подви-

ге летчиков Бориса Капустина и Юрия Янова, которые в 1966 году увели терпя-

щий бедствие самолет подальше от жилых кварталов Берлина.

В рубрике «Кухня Родины» рассказывается о славной истории кваса — самого 

знаменитого русского напитка.

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ по каталогам: 

«Роспечать» — индекс 73 325, «Почта России» — индекс 63436, 

«Пресса России» — индекс 40687.

АНОНС

Обломки американского самолета на месте падения.Фрэнсис Пауэрс.

Акцент

 Уверенность в U-2  была 
так велика, что  Пауэрса 
не готовили к провалу, 
не побеспокоились о легенде
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Недавнее заявление натовского генерала Филипа Бридлава о том, 
что хорошо было бы вновь воспользоваться самолетами-разведчиками 
U-2 для наблюдения за Россией, возвращает нас во времена 
 «холодной войны». Неужели так и не извлечены уроки из истории 
с Фрэнсисом Пауэрсом — летчиком-шпионом, сбитым 
под Свердловском 1 мая 1960 года? Неужели стремление разжечь 
 неприязнь, накалить атмосферу в мире все еще способны затмить 
политикам разум?
В  апрельском номере журнала «Родина» публикуются воспоминания 
самого Фрэнсиса Пауэрса, которые проливают свет на то, как все 
было на самом деле. Они написаны Пауэрсом в Америке в 1970 году, 
после освобождения из советской тюрьмы. Когда ни опасаться, 
ни скрывать было уже нечего…
Автор этого материала в ту пору была корреспондентом 
«Комсомольской правды» и описывала события по горячим следам. 
«Родина» дает выдержки из дневников американца с комментариями 
самой Клары Скопиной.

P.S.
За три года до инцидента над Свердловском, в октябре 1957 года, Вер-
ховный суд США приговорил советского разведчика Рудольфа Абеля к 30 
годам лишения свободы. Переписку Абеля с семьей Минюст США отнес к 
угрозе национальным интересам и запретил ее.
10 февраля 1962 года на мосту Глинке через реку Шпрее, по которой про-
ходила граница между Восточным и Западным Берлином, был совер-
шен первый в истории отношений между СССР и США обмен разведчи-
ков — Абеля и Пауэрса.
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ТРАНСПОРТ «Наземное 
метро» готово 
к движению на 78%

Скоро в путь

Александр Мелешенко

МЭР Москвы Сергей Собянин назвал адаптацию Малого 
кольца Московской железной дороги для регулярного 
пассажирского движения одним из сложнейших и круп-
нейших инфраструктурных проектов, реализуемых сей-
час не только в России, но и в мире. Вместе с министром 
транспорта РФ Максимом Соколовым и президентом 
ОАО «РЖД» Олегом Белозеровым он объехал вчера но-
вое железное кольцо Москвы, обсудив в ходе поездки 
этапы реализации проекта.

Станция «Шелепиха», где собирались журналисты, 
оказалась практически готова: не хватает только билет-
ных автоматов и другого мелкого оборудования. В целом 
же отделка, установка эскалаторов и турникетов, не го-
воря о стройке, завершена. Прямо с платформы открыва-
ется вид на комплекс высоток «Москва-Сити» — до него 
можно дойти пешком, но уже скоро достаточно будет 
проехать одну станцию МК МЖД: следующая за «Шеле-
пихой» как раз «Сити». Оттуда и пришел инспекцион-
ный поезд с чиновниками — все кольцо уже можно прое-
хать по кругу, строители практически завершили уклад-
ку новых железнодорожных путей. Собянин отметил, 
что приходится сталкиваться с массой проблем, и далеко 
не все они связаны непосредственно со стройкой: «Это 
касается сноса незаконно возведенных строений и гара-
жей, которые находятся в полосе отвода, интеграции с 
метрополитеном и радиальными линиями железной до-
роги, строительства путепроводов и подъездных дорог, 
прокладки инженерных коммуникаций, благоустройст-
ва и так далее».

Тем не менее строительство МК МЖД идет в интен-
сивном режиме. В ходе его столичные власти плотно вза-
имодействуют с минтрансом и РЖД. Министр транспор-
та Максим Соколов   подчеркнул,что работы выполнены 
на 78%, но нужно еще наладить системы управления, 
электроснабжения, достроить станции и транспортно-
пересадочные узлы, обкатать поезда. Занимается всем 
этим РЖД в контакте с мэрией столицы. 

Напомню, запустить пассажирское движение по МК 
МЖД планируется в сентябре этого года. Наземная же-
лезнодорожная линия длиной 54 км вместит 31 станцию 
и станет продолжением подземки — пересадки между 
ними будут бесплатными. В качестве поездов по кольцу 
поедут уже хорошо известные и зарекомендовавшие 
себя «Ласточки» — составы без тамбуров с кондиционе-
рами, оборудованные для перевозки маломобильных 
людей. «Мы пройдем в этом году только первый этап, ин-
тегрируем максимальное количество станций метропо-
литена и радиальных направлений. В течение 2017—2018 
годов будем продолжать развитие инфраструктуры, пе-
реходов с одной станции на другую, интеграцию ради-
альных направлений железных дорог, которые не вошли 
на первом этапе. Будет продолжаться большая работа», — 
подчеркнул мэр.

О проведении тендеров
4 и 16 мая 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реали-

зации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, 
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении обществен-
ных слушаний по проектной документации: «ООО «Башкирская 
медь». Разработка Дергамышского месторождения». 

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов Дергамыш-
ского месторождения открытым способом.

Объект капитального строительства расположен в западной час-
ти Хайбуллинского района Республики Башкортостан, в 13 км севе-
ро-западнее районного центра с. Акъяр и в 12 км юго-западнее 
пос. Бурибай, в границах сельских поселений Федоровский и Татыр-
Узякский сельсоветы. Близлежащие населенные пункты с. Федоров-
ка и с. Байгускарово. 

Заказчик — ООО «Башкирская медь», расположен по адресу: Рес-
публика Башкортостан, Хайбуллинский район, д. Петропавловский, 
ул. Юбилейная, д. 9/1.

Оценка воздействия на окружающую среду находится в составе 
проектной документации, в разделе «Перечень мероприятий по ох-
ране окружающей среды».

Органы, ответственные за организацию слушаний — админист-
рации сельских поселений Федоровский и Татыр-Узякский сельсо-
веты муниципального района Хайбуллинский район Республики 
Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — слушания.
Форма представления замечаний и предложений — письменная, 

с занесением в журнал учета. Лицо ответственное за прием, обобще-
ние замечаний и предложений — начальник бюро инжиниринговой 
подготовки производства А.Р. Фаизов, тел. 8 (34758) 2-47-03.

Общественные слушания по проекту состоятся:
— в сельском поселении Федоровский сельсовет — 5 мая 2016 года 

в 11.00 по адресу: 453809, Республика Башкортостан, Хайбуллинский 
р-н, с. Федоровка, ул. М. Гареева, д. 22, сельский Дом культуры;

— в сельском поселении Татыр-Узякский сельсовет — 5 мая 2016 
года в 14.00 по адресу: 453816, Республика Башкортостан, Хайбул-
линский р-н, с. Байгускарово, ул. Гагарина, д. 13, сельский Дом куль-
туры.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения, заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомиться 
с материалами проектной документации «ООО «Башкирская медь». 
Разработка Дергамышского месторождения» на официальном сай-
те: www.башкирскаямедь.рф (блок — компания, раздел — информа-
ция), в администрации сельского поселения Татыр-Узякский сель-
совет по адресу: РБ, Хайбуллинский район, с. Татыр-Узяк, ул. А.Мат-
росова, д. 10, в администрации сельского поселения Федоровский 
сельсовет по адресу: РБ, Хайбуллинский район, с. Федоровка, 
ул. М. Гареева, д. 45, и в ООО «Башкирская медь» по адресу: РБ, Хай-
буллинский район, д. Петропавловский, инженерный корпус обога-
тительной фабрики, каб. № 17. 

ПАМЯТЬ  К 200-летию со дня рождения русского военного 
реформатора Дмитрия Милютина восстановят его могилу

На прежнее место
Ольга Игнатова

В 
Российском военно-истори-
ческом обществе надеются, 
что к 10 июля, когда будет 

отмечаться 200-летие выдающе-
гося российского государствен-
ного деятеля, реформатора Рос-
сийской армии Дмитрия Милю-
тина, на его могиле и могиле его 

супруги Натальи на Новодеви-
чьем кладбище появятся новые 
надгробия. Об этом «РГ» сказал 
научный директор общества Ми-
хаил Мягков.

Напомню, вопрос о сохране-
нии памяти генерал-фельдмарша-
ла впервые подняли «РГ» и жур-
нал «Родина». Они рассказали о 
судьбе военного министра и о со-
стоянии его последнего пристани-
ща. Дмитрий Алексеевич Милю-
тин, родившийся 10 июля 1816 
года, был сподвижником царя-ре-
форматора Александра II и вошел 
в историю своими радикальными 
реформами. Благодаря ему был 
принят новый закон о воинской 
повинности, сокративший срок 

службы с 25 лет до 6 в сухопутных 
войсках и 7 — на флоте. Впервые в 
России был введен институт «за-
паса», действующий и поныне. 
Весьма озабоченный неграмотно-
стью призывников (80% не умели 
ни читать, ни писать), Милютин 
ввел обязательное обучение сол-
дат грамоте.  И  именно Милютин 
отменил в армии телесные нака-

зания. Дмитрий Алексеевич умер 
7 февраля 1912 года в крымском 
поселке Симеиз, всего на два дня 
пережив горячо любимую жену 
Наталью. Генерал-фельдмаршал 
завещал похоронить его в Москве. 
Гробы с телами супругов поме-
стили на крейсер «Кагул», кото-
рый из Ялты дошел до Севастопо-
ля. Оттуда специальным вагоном 
поезда, следующего в Москву, до-
ставили на Курский вокзал и по-
хоронили на Новодевичьем клад-
бище. «К сожалению, в 30-е годы 
прошлого века могилы и надгро-
бия генерала и его супруги были 
уничтожены, — рассказал Мягков. 
— В фамильном захоронении, рас-
положенном вблизи Успенской 

церкви, сохранились лишь три по-
госта, в которых покоятся сын, 
брат и мать военачальника. Учи-
тывая просьбу шеф-редактора 
журнала «Родина» Игоря Коца, 
Российское военно-историческое 
общество проработало вопрос 
восстановления утраченных мо-
гил и надгробий Дмитрия Милю-
тина и его супруги. Мы нашли ста-

рые дореволюционные фотогра-
фии утраченных могил и по ним 
установили примерное место, где 
они были расположены». Сейчас 
надгробия уже изготовлены в 
Санкт-Петербурге. Они выполне-
ны из черного гранита, как и те, 
что, судя по фотографиям, распо-
лагались на могилах Милютина и 
его жены. 

Выставка Россия представит в Италии архитектурный проект ВДНХ

Рабочий, колхозница 
и павильон «Венеция»
Сергей Бабкин

П
роект ВДНХ станет 
сенсацией XV Ме-
ждународной биен-
нале архитектуры в 
Венеции: на предста-

вительном международном фо-
руме Россия продемонстрирует 
прошлое, настоящее и будущее 
развивающейся территории на 
севере Москвы. Как рассказал 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов, тематический 
павильон станет творческой ла-
бораторией, которая позволит 
определить новый образ знаме-
нитой выставки.

Напомню, что с 2014 года на 
ВДНХ началась эпоха ренессан-
са. С этого момента правительст-
во Москвы делает все для того, 
чтобы выставка снова стала де-
монстрировать российские до-
стижения, как и задумывали ее 
создатели, и в то же время сде-
лать ее территорию местом отды-
ха для москвичей и гостей столи-
цы. В 1990-е годы она фактиче-
ски превратилась в самую боль-
шую барахолку страны, которая 
закрылась после передачи выста-
вочного комплекса в собствен-
ность столице. Времени с тех пор 
прошло еще немного, но ВДНХ 
уже не узнать. Вместо разбитого 
асфальта появились новые пеше-
ходные и велодорожки, на месте 
сорняков зацвели розы, снова за-
били струями воды годами мол-
чавшие фонтаны. Эпоху обновле-
ния переживают и многие па-
вильоны — Армения, Белоруссия 
и другие. Реставраторы в прямом 
смысле творят чудеса. Москви-
чам вернули после полувекового 
забвения монументальное по-
лотно скульптора Евгения Вуче-
тича «Знаменосцу мира, совет-
скому народу, — слава!» и самую 
масштабную картину выдающе-
гося живописца Александра Гера-
симова, на которой изображены 
делегаты Второго Всесоюзного 
съезда колхозников и ударников 
труда в феврале 1935 года. Ожи-
даются и другие уникальные на-
ходки. 

Вступившую в новую эру 
ВДНХ столица решила показать 
всему миру. «Удивительно, но 
при всех своих достопримеча-
тельностях и возможностях этот 
уникальный проект практически 
незнаком иностранцам, — расска-
зал Сергей Кузнецов. — Тем более 
что интерес ко всему российско-
му в Европе огромен. А на вы-
ставке в 30-е годы прошлого века 
как раз была создана своего рода 
модель идеальной жизни в стра-
не». 

 ВДНХ — архитектурная досто-
примечательность, подчеркива-
ет главный архитектор столицы. 
Поэтому ее павильоны и разви-
тие всей территории должны 
быть интересны экспертам в об-
ласти архитектуры. «К нам уже 
довольно часто ездят профессио-
налы этой сферы, — подчеркнула 
генеральный директор ВДНХ 
Екатерина Проничева. — Напри-
мер, недавно приезжал выдаю-
щийся датский архитектор и кон-
сультант по городскому дизайну 
Ян Гейл. И у него, и у его коллег 
ничего, кроме восхищения, до-
стопримечательности ВДНХ не 
вызывали».

Все этапы развития ВДНХ бу-
дут представлены на биеннале в 
специализированном павильоне. 
Посетители узнают не только о 
славном прошлом, но и о пер-
спективах парка. Одна из них 
связана с развитием зоны «Экс-
по». Сейчас общая площадь вы-
ставочных павильонов, рассказа-
ли корреспонденту «РГ» в пресс-
службе ВДНХ, превышает 40 ты-
сяч квадратных метров, но уже 
чувствуется ее дефицит. По за-
думке руководства ВДНХ, экспо-
зиционную зону должны расши-
рить. Некоторым объектам дадут 
новую жизнь: например, это ка-
сается двухэтажного здания, из 
которого вел радиоэфиры леген-
дарный Юрий Левитан. В поме-
щении радиорубки решили 
устроить экспозицию. Но орга-
низаторы павильона на биеннале 
все еще хранят интригу: детали 
экспозиции ВДНХ пока не рас-
крываются, но одна особенность 
известна: это будет не просто вы-
ставка, а лаборатория: извест-
ные архитекторы со всего мира 
смогут поделиться своими идея-
ми о концептуальном развитии 
ВДНХ. По мнению Кузнецова, 
российский павильон станет од-
ним из самых посещаемых, как 
обычно и бывает на архитектур-
ных форумах. Гостей выставки 
должна привлечь современная 
мультимедийная составляющая. 
Тем более что к оформлению рос-
сийской территории на биеннале 
привлекли видных архитекторов 
и художников. Павильон продол-
жит радовать посетителей и по-
сле окончания биеннале. «Важно 
понять: мы не инвестируем в Ве-
нецию, — отметил Кузнецов. — Мы 
вкладываем средства в Москву. 
После окончания форума эта эк-
спозиция будет выставлена в 
российской столице». Где именно 
москвичи и туристы смогут ее 
увидеть, сейчас уточняется. Ско-
рее всего, в одном из централь-
ных павильонов ВДНХ. 

После полувекового забвения реставраторы возвращают москвичам величие главной выставки страны. 

Акцент

 По старым дореволюционным 
фотографиям утраченных 
могил генерала и его супруги 
удалось установить пример-
ное место, где они были 
расположены

Акцент

 Архитекторы со всего мира поделятся 
своими идеями о развитии ВДНХ

ИНИЦИАТИВА 

В Москве 
может 
появиться 
фонд 
прямых 
инвестиций

БИЗНЕСУ 
ПОМОГУТ 
МАТЕРИАЛЬНО

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЙ бизнес-омбуд-
смен Михаил Вышегородцев 
предложил создать в Москве го-
родской фонд прямых инвести-
ций — он заявил журналистам, 
что направит такую инициативу 
мэру столицы Сергею Собянину. 
В городской торгово-промыш-
ленной палате уже отметили, что 
готовы рассмотреть это предло-
жение.

По мнению Вышегородцева, 
московский фонд должен стать 
аналогом подобных федераль-
ных структур, которые финанси-
руют перспективные бизнес-
проекты, помогая им встать на 
ноги. Особенно актуальным это 
становится на фоне необходимо-
сти развития импортозамещаю-
щих производств — чтобы их за-
пустить, бизнесу нужны деньги, 
но взять их в банках зачастую 
нереально из-за непомерно вы-
соких процентных ставок. Фон-
ды в такой ситуации берут на 
себя роль своеобразных креди-
торов, предоставляя льготные 
условия финансирования. Ом-
будсмен отметил, что о необхо-
димости создания такого фонда в 
городе говорили многие пред-
приниматели, обращающиеся к 
нему. Совместно с ними Вышего-
родцев подготовил конкретные 
предложения, которые форми-
руют условия и принцип работы 
такого фонда. «Надеемся, что 
экономический блок правитель-
ства города это предложение 
проанализирует и фонд будет со-
здан, — отметил бизнес-омбуд-
смен. — У нас много предприни-
мателей, которые имеют солид-
ные проекты.  Мэру Сергею Со-
бянину будет направлено более 
сотни предложений, которые  ка-
саются борьбы с коррупцией, со-
кращения административных 
барьеров и других тем». 

ЭКОЛОГИЯ

Школьники 
«проводили» 
отходы на Урал

БАТАРЕЙКИ 
ЗА ПАРТОЙ

Сергей Бабкин

«НУ КАК, сдал?» — этот вопрос в 
московской школе № 354 дети 
стали задавать друг другу все 
чаще. Речь идет не об экзаменах 
или контрольных, а об уникаль-
ной экологической акции: ребя-
та начали принимать старые ба-
тарейки, а потом провожать их 
на Урал, где находится утилиза-
ционный завод.

Поскольку акция действи-
тельно необычная, то и урок о ее 
преимуществах в минувшую 
пятницу провел не школьный 
учитель, а руководитель депар-
тамента природопользования и 
охраны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский. «А куда по-
везут наши батарейки?» — сразу 
же поинтересовались ученики.

— Они поедут на завод по пе-
реработке вторсырья в Челябин-
ске, — рассказал руководитель 
департамента. — Надеюсь, уже в 
следующем году их путь сокра-
тится, ведь в Подмосковье ак-
тивно строится завод, специали-
зирующийся на утилизации.

 Почему еще батарейки важно 
перерабатывать отдельно от дру-
гого мусора? Из них можно выде-
лить соли ценных металлов, ко-
торые потом можно снова отда-
вать на заводы для производства 
других товаров. Кроме того, они 
помогут освободить огромные 
территории от скопления ненуж-
ных отвалов из мертвых пород. 
Поняв, что дети заинтересова-
лись, Кульбачевский и Юзефо-
вич показали ученикам слайд: на 
нем — фотография огромных гор.

— Ну и что это такое, как дума-
ете? — спрашивали педагоги у сво-
их учеников, слушая многочи-
сленные версии. — Урал? Эверест? 
Это отвалы, которые образуются 
после переработки руды. Знаете, 
сколько цинка содержится в ней? 
Около 2,5 процента. Все осталь-
ное — мертвая порода, залежи ко-
торой и вправду уже напоминают 
возвышенности. Гораздо эффек-
тивнее получать цинк из исполь-
зованных батареек — массовая 
доля этого металла в изделии до-
ходит до 25 процентов.

КУЛЬТУРА

Правительство 
Москвы 
учредило 
кинопремию

СТОЛИЦА 
В ОБЪЕКТИВЕ

Сергей Жуков

РЕЖИССЕРЫ и продюсеры ху-
дожественных фильмов могут 
рассчитывать на новую награду — 
«За создание образа Москвы в ки-
ноискусстве». О новой премии 
правительства Москвы на заседа-
нии оргкомитета Года российско-
го кино сообщил заммэра по во-
просам социального развития Ле-
онид Печатников.

По его словам, жюри посмо-
трит фильмы, созданные за по-
следние пять лет, и выберет те, где 
так или иначе отображена Мо-
сква. После этого будет составлен 
так называемый шорт-лист из 
лучших кинокартин. Список опу-
бликуют в «Активном граждани-
не», пользователи которого смо-
гут проголосовать за фильмы, ко-
торые, по их мнению, наиболее 
ярко и всецело отражают образ 
российской столицы. Сколько бу-
дет лауреатов, пока не решено. 
«Награждение приурочим к Мо-
сковскому международному ки-
нофестивалю, — рассказал Печат-
ников. — Вручать награду будет 
мэр Москвы Сергей Собянин». 
Размера денежной премии чинов-
ник не раскрыл. Не ответил Пе-
чатников и на вопрос, чем еще, 
помимо денег, наградят победите-
лей — статуэткой или каким-то 
другим призом. Всего в Москве в 
рамках Года кино запланировано 
около 300 мероприятий - акции, 
квесты, мастер-классы, образова-
тельные проекты. Из столичного 
бюджета выделено 14 млн рублей. 

Максим Соколов, Олег Белозеров и Сергей Собянин 
убедились: МК МЖД практически готово к пуску движения. 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 
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МЕЖДУ ТЕМ
33 надгробия, считающиеся объектами культурного наследия, будут 
отреставрированы в течение года, сообщили «РГ» департаменте куль-
турного наследия Москвы. Все они находятся на Новодевичьем и Ва-
ганьковском кладбищах. Как пояснили «РГ» в Мосреставрации, первый 
конкурс на проведение реставрационных работ уже объявлен. Планиру-
ется воссоздать облик 21 надгробия на могилах знаменитых военачаль-
ников, поэтов, писателей, живших и умерших в ХIX — первой половине 
ХХ века. Среди них семейное захоронение Соловьевых. Знаменитый рус-
ский историк, умерший в 1879 году, покоится на некрополе Новодеви-
чьего монастыря. Надгробие на его могиле выглядит достаточно аске-
тично, однако мрамор довольно капризный камень, требующий регу-
лярного ухода. 
Отреставрируют надгробия Алексея Брусилова, выдающегося полко-
водца Первой мировой войны, генерала Андрея Зайончковского, акаде-
мика Федора Буслаева, отдавшего жизнь изучению русского языка, писа-
теля Алексея Писемского, автора необычного для русской классики дело-
вого романа «Тысяча душ», и других. Как сообщили в ГБУ «Ритуал», в 
прошлом году было отреставрировано 40 художественных надгробий 
Ваганьковского и Новодевичьего кладбищ. В частности, памятники на 
могилах поэта Сергея Есенина, автора «Толкового словаря живого вели-
корусского языка» Владимира Даля, великого архитектора Федора 
Шехтеля, архитектора Отто Гунста и других. Помимо этого было 
приведено в порядок захоронение летчика-космонавта, Героя Советско-
го Союза Павла Беляева, а также братская могила членов экипажа ди-
рижабля «СССР-В6», погибших 6 февраля 1938 года при выполнении 
полета по спасению полярной экспедиции Папанина.  На Ваганьковском 
кладбище находится 225 художественных надгробий, 47 из которых 
имеют статус объектов культурного наследия федерального значения 
и 107 — регионального. Еще 44 обладают статусом выявленных объек-
тов культурного наследия. На Новодевичьем кладбище, согласно рее-
стру объектов культурного наследия, расположено 760 могил, имею-
щих охранный статус.
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ТАК КТО ИЗ НАС ЛОШАДЬ
ПРОБЛЕМА повышения пенсионного возраста в России 
перезрела, и ее скорейшее решение в интересах самих 
будущих пенсионеров. Если не провести пенсионную ре-
форму, пенсии надолго перестанут расти, они будут все 
больше отставать от зарплат, и мы не сможем хотя бы 
удержать уже достигнутый уровень жизни пенсионеров.

Еще при подготовке пенсионной реформы 2002 года 
предлагалось объявить, что через 10 лет возраст выхода 
на пенсию начнет повышаться. Но решение отложили, а 
потом стали расти цены на нефть… 

Между тем большинство бывших стран СССР уже дав-
но повысили у себя пенсионный возраст, причем многие, 
как Казахстан, сделали это почти сразу после обретения 
независимости. Держатся пока еще только Россия и Узбе-
кистан. Александр Лукашенко совсем недавно, открывая 
дорогу для более позднего предоставления пенсий, сказал 
ставшую крылатой фразу о том, что «в 60 лет мужик — это 
лошадь, на которой можно еще пахать». И вчера власти Бе-

лоруссии одобрили 
вариант поэтапного 
повышения пенсион-
ного возраста. Муж-
чинам его поднимут  
до 63 лет (женщинам 
—  до 58). Президент 
Белоруссии в общем-
то прав. Распростра-
нено заблуждение, 
что повышать пенси-
онный возраст нас 
заставляет только 
дыра в бюджете пен-
сионного фонда. Но 

первопричина кроется в увеличении средней ожидаемой 
продолжительности жизни. Этот процесс никого в мире 
не миновал и не видно ему конца. Нам часто говорят, что 
мало кому в России посчастливится дожить до заслужен-
ного отдыха, если право на него сдвинуть к 63 или 65 го-
дам. Этот аргумент сильно устарел — за последние годы 
ожидаемая продолжительность жизни россиян быстро 
росла. Особенно у мужчин: еще в 2005 году она составля-
ла меньше 59 лет, а в 2015 уже  66 лет. У женщин за тот же 
период этот показатель вырос с 72 до 77. По прогнозам 
Росстата, к 2030 году ожидаемая продолжительность жиз-
ни мужчин составит 70,5 лет, а женщин — 80. 

Сейчас у нас соотношение между ожидаемым пребы-
ванием на пенсии и продолжительностью работы для 
мужчин примерно соответствует тому, что мы видим в 
странах со сходным уровнем доходов, а у женщин в Рос-
сии этот показатель один из самых высоких в мире. Сохра-
нять ли разницу для мужчин и женщин? Во всем мире вы-
равнивание возраста выхода на пенсию стало тенденцией, 
и уже в большинстве стран они одинаковые, лишь в неко-
торых остается незначительный разрыв в 1—2 года. Стран 
с 5-летним разрывом, как у нас, почти нет. И у нас он, надо 
ожидать, исчезнет или станет меньше. 

С моей точки зрения, нужно повысить пенсионный воз-
раст и мужчин, и женщин до 62—63 лет, а потом иногда кор-
ректировать эту планку по мере дальнейшего роста про-
должительности жизни. То есть этот процесс должен идти 
постоянно, только в этом случае будет поддерживаться 
стабильное соотношение между зарплатами и пенсиями.

Не следует пугаться, что пенсионный возраст повысят 
мгновенно. В большинстве стран это происходит с шагом 
по полгода в год, такие же предложения рассматриваются 
и у нас. Соответственно, чтобы довести возраст выхода на 
пенсию для женщин до 63 лет, понадобится больше 15 лет, 
и этот процесс завершится только в 2035 году, если пред-
полагать, что повышение начнется после президентских 
выборов. Для мужчин повышение может идти медленнее 
— по четверти года в год. 

Реальной альтернативой повышению пенсионного воз-
раста остается только снижение уровня пенсий по отно-
шению к зарплатам. Когда в СССР в конце 1930-х годов со-
здавалась пенсионная система, на одного пенсионера 
приходилось больше шести людей в трудоспособном воз-
расте, сейчас — только 2,3, а к 2030 году будет меньше 
двух. Между тем уже сейчас около четверти всех расходов 
расширенного бюджета (бюджеты всех уровней вместе с 
внебюджетными фондами. — Прим. ред.) идет на выплату 
пенсий, это около 9 процентов ВВП. Это близко к пределу 
возможностей экономики. И учитывая, что пенсионный 
возраст будет повышаться медленно, а рост ожидаемой 
продолжительности жизни при этом не собирается оста-
навливаться, трудно рассчитывать на резкое уменьшение 
пенсионной нагрузки на экономику. Возможности для 
снижения пенсионных расходов у нас не такие большие.

Поэтому необходимо параллельно принимать и другие 
меры. Например, по-
менять подходы к вы-
плате фиксирован-
ной части пенсии. Та-
кая компонента есть 
в большинстве стран, 
но она должна стра-
ховать от бедности, а 
значит, выплачи-
ваться только нужда-
ющимся. У нас ее по-
лучают все пенсио-
неры, даже работаю-
щие (а их около 40 
процентов), хотя их 
уровень жизни обычно выше, чем у среднего гражданина. 
Разумнее было бы эту базовую часть пенсии им не пла-
тить, частично используя экономию на дополнительные 
выплаты действительно нуждающимся. 

Часто спрашивают, а что будут делать те, кому за 60, 
на рынке труда, не придется ли им вместо пенсии платить 
пособие по безработице. Эта проблема действительно 
сдерживает повышение пенсионного возраста в боль-
шинстве стран, но не в России. Мы вошли в тот период, ко-
торый будет длиться еще десятилетиями, когда недоста-
ток рабочей силы является одним из главных ограниче-
ний для экономического развития. Кризис лишь на время 
притупил эту проблему. Не случайно спад в экономике не 
привел к сколько-нибудь существенному росту безрабо-
тицы, что по мировым меркам для кризиса нетипично. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Максим Топилин,
министр труда и социальной защиты: 

«Приоритетом государственной политики должно стать не повы-

шение пенсионного возраста, а стимулирование более позднего 

выхода на пенсию».

Точка зрения

Чтобы довести 
в России возраст 
выхода на пенсию 
для женщин до 63 
лет, понадобится 
больше 15 лет

Глава Белоруссии 
Александр 
Лукашенко: «В 60 
лет мужик — это 
лошадь, на которой 
можно еще пахать»

Авиация Снизить цены на авиабилеты может только возврат в Россию 
крупных зарубежных перевозчиков

Чужим здесь место
Ирина Жандарова

О 
своем решении вер-
нуться на россий-
ский рынок авиапе-
ревозок заявили аме-
риканская авиаком-

пания Delta Airlines, тайская Thai 
Airways и чешская Czech Airlines. 
Это небольшая доля иностран-
ных перевозчиков, которые мо-
гли бы возобновить работу в на-
шей стране, отмечают эксперты. 
Впрочем, главное начать.

Delta Airlines планирует воз-
обновить полеты из России 
в США. У компании будет пять 
рейсов в неделю из Москвы 
в Нью-Йорк. Сегодня на этом на-
правлении работает только «Аэ-
рофлот». Его цены существенно 
отличаются от летавшего по это-
му маршруту «Трансаэро»: 
33 тысячи рублей у «Аэрофлота» 
против 15 с половиной тысяч ру-
блей у «Трансаэро». Дело в том, 
что «Трансаэро» демпинговала 
на рынке трансконтинентальных 
перевозок, результат этой поли-
тики оказался плачевным. 

Цены «Аэрофлота» эксперты 
считают взвешенными и оправ-
данными, но они позволяют зай-
ти на этот рынок конкурентам — 
зарубежным авиакомпаниям. 

 Thai Airways наладит авиасо-
общение с Бангкоком, Czech 
Airlines будет летать в Прагу. 

«К сожалению, возвращаются 
в российское небо совсем не те 
авиакомпании, которые до ухода 
имели значительную долю рын-
ка», — констатирует Виктор Гор-
бачев, генеральный директор Ас-
социации «Аэропорт» граждан-
ской авиации. В результате воз-
врат этих авиакомпаний не ска-
жется существенно на пассажи-
ропотоке и ценах на билеты. 
«Если бы увеличила частоту 
Lufthansa (компания не ушла 
с российского рынка, но сущест-
венно сократила частоту поле-
тов) или вернулся Air Berlin, ситу-
ация бы заметно изменилась», — 
говорит Виктор Горбачев. 

Эксперт отмечает, что россий-
ский рынок авиаперевозок пра-
ктически остался без зарубеж-
ных лоукостеров. На нем теперь 

работает в основном только рос-
сийская «Победа». Число полетов 
снизил крупнейший скандинав-
ский перевозчик SAS. В конце 
марта летать в Россию перестанет 
британский лоукостер EasyJet. 

Правда, недавно о планах вый-
ти на российский рынок сообщил 
азиатский авиаперевозчик 
AirAsia. В Россию начнет летать 
«дочка» компании — лоукостер 
AirAsia X. Но даты начала рейсов 
пока не известны. «У перевозчи-
ка есть большое количество сты-
ковок, что позволит дать рынку 

конкурентные цены в кризисное 
время», — отметил руководитель 
Комитета по транспорту АТОР 
Дмитрий Горин.

«Многие лоукостеры хотят 
к нам вернуться, но для них здесь 
нет нужных объемов», — уверяет 
Горбачев. Такие компании рабо-
тают на низкой стоимости биле-
тов и полной загрузке самолетов. 
Низкую стоимость авиабилетов 
в России сегодня сложно обеспе-
чить по причине роста валют, 
а полной загрузке мешает сниже-
ние объема перелетов. 

Россияне действительно ста-
ли меньше путешествовать. «За 
прошлый год количество между-
народных авиаперевозок сокра-
тилось на 10 процентов, — гово-
рит Горбачев. — При этом увели-
чились объемы на внутренних 
линиях». Рост внутренних пере-
возок объясняется возросшими 
пассажирскими авиаперевозка-
ми в Крым. 

«Симферополь обслуживал 
700 тысяч пассажиров, а сейчас 
5 миллионов. То есть объем авиа-
перевозок вырос в пять с полови-
ной раз», — говорит Горбачев.

Однако внутренние маршру-
ты остаются закрытыми для за-
рубежных авиакомпаний. «Мы 

не пускаем их к себе. У нас нет си-
стемы открытого неба», — гово-
рит Горбачев. В России действует 
прямой запрет на осуществление 
внутренних перелетов зарубеж-
ными авиакомпаниями.

Собеседник «РГ» считает, что 
ждать существенных изменений 
цен на билеты из-за возврата 
Delta Airl ines,  Thai  Airways 
и Czech Airlines не следует. Силь-
нее всего на цены повлиял уход 
«Трансаэро». Цены «Аэрофлота» 
на внутренних рейсах оказались 
дороже, к тому же на ряде на-
правлений «Аэрофлот» является 
монополистом и может устанав-
ливать тарифы без оглядки на 
конкурентов. 

На международных рейсах эта 
практика не работает. «Направ-

ление на Европу, США — там лета-
ют конкуренты», — говорит Гор-
бачев. Причем конкурентная 
среда является насыщенной, так 
как за зарубежными авиакомпа-
ниями остается существенная 
доля российского рынка. 

«За прошлый год своими са-
молетами мы перевезли 92 млн 
пассажиров, в аэропортах у нас 
обслужено 160 миллионов пасса-
жиров. Это говорит о том, что 
70 миллионов пассажиров мы от-
дали иностранным компани-
ям», — отмечает Горбачев. Поэто-
му возврат крупных зарубежных 
авиакомпаний на российский 
рынок способствовал бы сниже-
нию стоимости авиабилетов. 

Эксперт уверен, что делить на 
российском рынке зарубежным 

компаниям уже нечего. Наиболее 
заманчивые направления (Даль-
ний Восток, Великобритания, 
США) занял «Аэрофлот». Другие 
авиакомпании могут прийти на 
эти направления, но это не при-
ведет к существенному измене-
нию в расстановке сил. 

Наибольшая интрига была 
связана с чартерными направле-
ниями после ухода с  рынка 
«Трансаэро». Но Турция и Египет 
оказались закрыты. Впрочем, 
Горбачев уверен, что Египет для 
туристов откроется очень скоро. 
И тогда обострится борьба за вы-
полнение чартеров в этом на-
правлении. Дополнительно борь-
бу подогреет скорое начало от-
пускного сезона. 

КУДА ЛЕТИМ?

Февраль стал месяцем активного бро-

нирования туров на летний сезон, со-

общает сайт Ассоциации туропера-

тов России. ТОП-10 пополнили Кипр 

и Болгария, сменив Китай и Домини-

канскую республику. На первом ме-

сте остался Таиланд.

Россияне стали меньше путешест-
вовать, число международных 
авиаперевозок упало 
на 10 процентов.

Акцент

 Пока в Россию возвращаются 
зарубежные авиакомпании, 
которые раньше не имели 
большой доли на рынке

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Решение жилищной проблемы выведет россиян из бедности

Подведем черту
Марина Грицюк

В 
России должна измениться 
жилищная политика, тогда 
количество «бедных» жите-

лей заметно уменьшится, счита-
ют эксперты. А пока в нашей 
стране увеличивается число лю-
дей, попадающих за черту бедно-
сти или приближающихся к ней. 

По данным минтруда, за год 
количество россиян, живущих 
за чертой бедности, то есть полу-
чающих доходы ниже уровня 
прожиточного минимума на од-
ного члена семьи, увеличилось 
на три миллиона человек — до 
19 миллионов (13 процентов на-
селения). 

Кроме того, начал «сдувать-
ся» средний класс — это уже дан-
ные Всероссийского центра 
уровня жизни. Как рассказал 
«РГ» гендиректор центра Вячес-
лав Бобков, сейчас 62,6 процен-
та россиян живут «за чертой» 
или подходят к ней.

Методика подсчета числа 
бедных в Центре уровня жизни 
отличается от той, что применя-
ют в Росстате. Там по уровню де-
нежных доходов население де-
лят на пять категорий. Первая — 
наиболее нуждающиеся. Это се-
мьи, где доход на одного челове-
ка ниже уровня прожиточного 
минимума. Далее идут низкоо-
беспеченные, зарабатывающие 
от одного до трех прожиточных 
минимумов на человека. 

Потом — обеспеченные ниже 
среднего уровня — три-семь про-
житочных минимумов на чело-
века. Среднеобеспеченные — 
семь-одиннадцать прожиточных 
минимумов. И высокообеспе-

ченные — более одиннадцати 
«минимумов». Сейчас цена од-
ного прожиточного минимума — 
9,5 тысячи рублей в месяц. 

Число наиболее нуждающих-
ся в нашей стране за два года вы-
росло до 12,6 процента, низкоо-
беспеченных — до 50 процентов. 

А вот обеспеченных ниже 
среднего уровня стало меньше 
на 8,6  процента,  их теперь 
30,1 процента. Сократилось 
и число средне- и высокообеспе-
ченных. Последних осталось 
всего 2 процента, «середня-
ков» — 5,3 процента. 

«Сужение среднего класса — 
опасный тренд для общества, — 
считает Вячеслав Бобков, — чем 
толще эта прослойка, тем оно 
устойчивее. Поскольку люди, от-
носящиеся к среднему классу, 
наиболее удовлетворены своей 
жизнь». 

Самые бедные и, как это ни 
странно, самые богатые, нахо-
дятся, по мнению эксперта, на 
обочине жизни. Первые выну-
ждены приспосабливаться, пос-
тоянно пытаться свести концы 
с концами, и такая жизнь, как 
правило, делает людей неудов-
летворенными, считает эксперт. 
Они — как сухой порох. Очень бо-
гатые зачастую вынуждены 
скрываться от властей, от нена-
видящих их людей. Кроме того, 
они боятся потерять свои сокро-
вища и тоже часто испытывают 
дискомфорт. 

И чтобы прослойка доволь-
ных становилась толще, государ-
ство должно ее подпитывать. По 
словам Вячеслава Бобкова, 
к среднему классу чаще всего от-
носятся предприниматели, вла-

деющие малым и средним бизне-
сом, а также наемные работники 
высокой квалификации, в том 
числе госслужащие. Значит, 
в кризисной ситуации властям 
стоит уделить особое внимание 
их поддержке. «Если многие чи-

новники сегодня еще могут по-
хвастаться попаданием в «сред-
ний класс» — их средняя зарпла-
та составляет 113 тысяч рублей, 
то учителя со средней зарплатой 
32 тысячи рублей, врачи (48 ты-
сяч) ,  преподаватели вузов 

(59 тысяч) — нет. «И нужно под-
тягивать эти категории работ-
ников, чтобы достигнуть устой-
чивости общества», — считает 
Бобков. 

Но дело не только в доходах. 
Многое зависит и от того, есть ли 
у человека «квадратные метры» 
для достойной жизни. И если 
смотреть на благосостояние 
россиян с позиции «доход плюс 
жилье», то расклад по бедности 
окажется несколько иным. Наи-
более нуждающихся окажется 
уже не 12 процентов населения, 
а более 34 процентов.

«Мы учитываем много факто-
ров. Например, у человека могут 
быть высокие доходы, но отсут-
ствовать свое жилье, и тогда 
часть его денег будет тратиться 
на аренду или на погашение ипо-
теки. Получается, что реально 
он тратит на все остальные нуж-
ды гораздо меньше, чем зараба-
тывает. И тогда он попадает в ка-
тегорию обладателей доходов 
ниже среднего уровня», — поя-

сняет Бобков. А бывает наобо-
рот: зарплата маленькая, но есть 
комната под сдачу. Тогда его уже 
нельзя назвать бедным челове-
ком. 

«Если правительство всерьез 
возьмется за решение жилищ-
ной задачи, число бедняков 
в России резко сократится», — 
считает Бобков. Тем более что 
строительство — драйвер эконо-
мики, и его оживление в кризис 
способно дать импульс к разви-
тию других отраслей экономи-
ки. Сконцентрироваться надо 
на жилье экономкласса. А также 
на строительстве доходных до-
мов, квартир соцнайма, чтобы 
люди могли арендовать его по 
приемлемой цене и без большо-
го ущерба для семейного бюд-
жета. 

Второй шаг — довести мини-
мальную зарплату до прожиточ-
ного минимума. Это повысит по-
купательскую способность на-
селения, а значит, поможет эко-
номике, считает Бобков.

Акцент

 Вячеслав Бобков:
Как ни странно, на обочине 
жизни оказываются не только 
самые бедные, но и  самые
богатые

ОПАСНАЯ БЕДНОСТЬ

Ольги Щелокова,
психолог:

— Длительное пребывание в состоянии бедности опасно. 

Есть такое понятие, как вымученная беспомощность. Это когда человек пред-

принимает попытки изменить ситуацию, они оказываются безуспешными, 

и в какой-то момент он начинает чувствовать обреченность: все, изменить боль-

ше ничего нельзя. И соответственно перестает бороться. В этом случае ему по-

надобятся внешние импульсы, которые заставят его вновь действовать.

Если человек неожиданно оказался в сложной ситуации, например потерял ра-

боту из-за кризиса, советуют не делать прогнозов типа «выхода нет», даже если 

все попытки изменить ситуацию оказались неуспешными. На самом деле выход 

есть всегда, просто человек не всегда способен его увидеть. Для этого ему ну-

жен просто другой угол зрения на свою жизнь. И этот угол может стать очевид-

ным в любой момент. 
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Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 
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ТОРГИ Минэкономразвития
намерено улучшить
контрактную систему

Ты у меня один

Ангелина Жукова

ЗАКОН о контрактной системе 
за два года показал свою недо-
статочную эффективность. В 
планах минэкономразвития до-
работать качество системы гос-
заказа, ограничив долю закупок 
у единственного поставщика. 

Об этом сообщил заместитель 
министра экономического раз-
вития РФ Евгений Елин на все-
российском форуме «Госзаказ — 
За честные закупки».

Общий объем всех видов гос-
закупок составил почти 30 трил-
лионов рублей, что превышает 
четверть ВВП страны. По итогам 
2015 года из показателей Единой 
информационной системы (ЕИС) 
стало видно, как государство «за-
хватывает» конкурентные сфе-
ры, где его присутствие вовсе не 
обязательно, замечает Елин. За 
год было создано около 800 но-

вых госучреждений — ГУПов и 
МУПов в таких сферах, как озеле-
нение и оказание бытовых услуг. 
К тому же по итогам года относи-
тельная доля госзакупок в общем 
объеме начала расти. По словам 
Елина, это означает, что государ-
ство расширяется за счет кон-
трактной системы, которая дает 
льготные условия и ими охотно 
пользуется бизнес.

При этом конкуренция на 
торгах не растет. За прошлый год 
ее уровень даже снизился. Во 
многом это объясняется увели-
чением закупок у единственно-
го поставщика, за год их доля 
выросла с 18 процентов в 2014 
году до 21,7 процента в 2015 
году. Конечно, здесь прямая 
связь с высокой долей закупок у 
монополистов, где растут тари-
фы и, соответственно, стои-
мость закупки. Но есть и подвод-
ный камень — увеличение необо-
снованных закупок у единствен-
ного поставщика.

Для решения этих проблем ми-
нэкономразвития и ФАС предла-
гают провести инвентаризацию 
раннее принятых решений, кото-
рые стали причиной определения 
единственного поставщика на не-
конкурентных процедурах, а во-
вторых, сделать прозрачным и по-
нятным регламент процедур. «В 
худшем случае доля единствен-
ных поставщиков будет увеличи-
ваться», — говорит Елин.

Все ныне действующие меха-
низмы контрактной системы по-
зволяют заказчикам обходить 
конкурентные процедуры за счет 
перевода денег в субсидии, кото-
рые передают ГУПам и МУПам, 
замечает Игорь Артемьев, руко-
водитель ФАС. Так, можно по-
строить любой объект, минуя 
конкурентные процедуры: кон-
курсы и аукционы.

«Это не что иное, как закупка 
у единственного поставщика. 
Речь идет об огромных капита-
ловложениях, это большие госу-
дарственные ресурсы», — говорит 
Артемьев. Он напомнил, что ког-
да создавался закон о госзакуп-
ках, подразумевалось, что един-
ственный поставщик — это есте-
ственная монополия на внекон-
курентном рынке с уникальными 
услугами, например оборонное 
предприятие. «Сейчас множест-
во единственных поставщиков 
захватывают конкурентные рын-
ки. Нужно провести инвентари-
зацию и 80 процентов единствен-
ных поставщиков перевести 
обратно в конкурентное поле», — 
предложил глава ФАС.

В этой ситуации малому и 
среднему бизнесу от госзаказа 
достается 450—500 миллиардов 
рублей в год. «Эта сумма попада-
ет прямо из бюджета малому 
предпринимательству, все 
остальное, что принято считать в 
2—3 триллиона рублей, — это суб-
подряды и малые предприятия, 
аффилированные с большим биз-
несом, и компании-однодневки», 
— подсчитал Игорь Артемьев.

При этом «дорожная карта» 
по расширению доступа малого и 
среднего предпринимательства к 
госзакупкам исполнена на 97,1 
процента. Объем закупок госком-
паний у малого и среднего пред-
принимательства в 2015 году со-
ставил 36,2 процента.

МНЕНИЕ Проектам 
импортозамещения 
нужна четкая стратегия 

За пять шагов

Юрий Крупнов,
лауреат премии президента РФ, действительный 

государственный советник РФ 3 класса

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ в России будет эффективно 
работать лишь тогда, когда будет создана Стратегия им-
портозамещения. Она может быть выполнена в виде дол-
госрочного стратегического плана правительства. И со-
стоять из трех временных отрезков. Долгосрочного — на 
10—12 лет, среднесрочного — на пятилетку и ежегодного, 
в котором четко, по шагам, расписаны все задачи. В стра-
тегии должны отразиться пять направлений.

Первое — четкое государственное планирование, в ос-
нове которого лежит структура национального валового 
продукта. Необходимо расписать первые сотни номен-
клатуры приоритетных продуктов и товаров, которые 
Россия будет сама, по годам, производить и наращивать. 
А какие гарантированно импортировать. Если, к приме-
ру, по молоку мы сегодня производим в полтора раза 
меньше, чем надо, то нам нужны количественные пока-
затели — увеличение объемов молока по годам. Через год 
— на 30 миллионов тонн, к 2020 году — на 35, а к 2025-му 
— на 45. Или масла натурального сливочного по такому 
же плану. И так по каждой конкретной группе главных 
товаров, которые составляют основу жизнедеятельно-
сти населения — молоко пьют 80 процентов населения, 
транспортом — авто-
бусами, поездами и 
самолетами — поль-
зуются 100 процен-
тов россиян. Про-
двинувшись по ран-
жированию главных 
продуктов и това-
ров, мы кардинально 
решим задачу целей 
импортозамещения 
в тоннах, штуках, 
метрах, литрах, то 
есть по увеличению валовых показателей. А не только 
роста в процентах ВВП. Сейчас этого нет, и ситуация с 
импортозамещением напоминает хаос.

В минпромторге заговорили о том, что в России зай-
мутся импортозамещением круизных речных судов. Воз-
никает вопрос, а по каким рекам эти лайнеры будут пе-
редвигаться, сколько пассажиров перевозить? Реки се-
годня мелеют. Наладить движение по ним пассажирских 
лайнеров — отдельная проблема. И с точки зрения струк-
туры национального валового продукта основное в этих 
планах — не наштамповать отечественных кораблей, а 
сбалансировать планы нескольких отраслей.

Второе. По каждой товарной группе в стратегии нуж-
но определить кураторов и исполнителей. Не могут в 
стране 10 тысяч фермеров сами по себе вытащить край-
не уязвимую молочную отрасль. Она нуждается в новом 
оборудовании, системе сбыта, в крупных управляющих 
компаниях, которые разработают типовые решения для 
ферм, для закупки пород скота, а дальше смогут предла-
гать эти решения на подряд, на аутсорсинг фермерам. И 
одновременно нести ответственность за результат.

Если справились с задачей, да еще с превышением ко-
личественных показателей, заложили базу отрасли, то 
вы национальные герои. За это можно и награждать. Бо-
лее того, виды вознаграждения могут быть подкреплены 
пакетами собственности. Почему бы управленцам не по-
лучить вознаграждение в виде двух молочных комбина-
тов, если для страны создано новое национальное богат-
ство? Это в экономике называется «меритальная прива-
тизация», когда активы создаются своим умом и энер-
гией. На таком механизме строилось в свое время китай-
ское чудо. Известный пример — быстрая телефонизация 
Шанхая. Власти предложили убыточный государствен-
ный завод группе предприимчивых управленцев и сказа-
ли: «Если вытяните его, на мировом уровне телефонизи-
руете Шанхай, то половина собственности будет ваша». 
Смысл в том, чтобы создавать условия, стимулы и моти-
вации для тех эффективных управленцев и бизнесменов, 
кто готов в десятки раз докапитализировать отдельные 
производства или отрасли, создавая национальное бо-
гатство страны. Для этого в стратегии должны быть про-
писаны механизмы персональной ответственности.

Стратегия импортозамещения не может быть ведом-
ственной и отраслевой. А минпромторг — единственным 
исполнителем и ответчиком за выполнение планов им-
портозамещения. Многое зависит и от минэкономразви-
тия, и от минсельхоза, и от минобрнауки. И от минфина — 
выделил он вовремя деньги, субсидировал процентную 
ставку? Минпромторг уже выполнил колоссальную под-
готовительную работу, но ему не хватает политического 
ресурса — стать мощным координационным штабом, ко-
торый объединил бы усилия всех ведомств.

Третье. Без форсированно подготовленных кадров 
для импортозамещаемых товаров и отраслей трудно что-
либо менять. Когда в стране поднимали атомные проек-
ты, пошли тем самым форсированным путем — поштучно 
отбирали самых мозговитых ребят из Бауманки и за два-
три года делали их профессионалами мирового уровня. У 
нас сегодня нефтесервисные компании на 90 процентов 
иностранные. И этот рынок зависит от импортного обо-
рудования, технологий. И от сотрудников-иностранцев. 

То же самое касается 
и производства се-
мян. Нам нужны 
свои семеноводы, се-
лекционеры. Подго-
товка кадров по при-
оритетным направ-
лениям и точкам то-
варной номенклату-
ры — это особая гра-
фа в стратегии.

Четвертый мо-
мент — создание соб-
ственных техноло-
гий.

Пятое. Стратегия должна отразить новую денежно-
кредитную политику. После того как будет ясна структу-
ра национального валового продукта и мы будем пони-
мать, какие товары, сколько и какого качества должны 
произвести в этом или в следующем году, впервые поя-
вится возможность проведения суверенной финансово-
денежной политики. То есть можно будет провести эмис-
сию, напечатать деньги под конкретные задачи импорто-
замещения. И эти деньги не будут инфляционными.

Не придется вести дискуссии, какую ключевую став-
ку использовать по кредитам на проекты — 11 процентов 
или ноль. Этот спор бесполезен, когда есть четкий товар-
ный план с персональными исполнителями и их ответст-
венностью, с кадрами, НИОКР, единым штабом в виде 
правительства или президентского совета. Для реализа-
ции плана импортозамещения ключевую ставку ЦБ мож-
но использовать дифференцированно. То есть предостав-
лять бесплатные кредиты на проекты по импортозаме-
щению на принципах возвратного финансирования. Для 
всех остальных проектов, торговых вторичных операций 
ставку сохранять на уровне инфляции — 11 процентов.

Думаю, на создание окончательной версии стратегии 
понадобится около 2—3 месяцев.

Не могут в стране 
10 тысяч фермеров 
сами по себе 
вытащить крайне 
уязвимую 
молочную отрасль

Общий объем 
госзакупок — 
30 трлн рублей, 
более четверти ВВП 

Без подготовленных 
кадров для импор-
тозамещаемых 
отраслей трудно 
что-либо менять

Перед европейской индустрией туризма открываются неплохие перспективы. В 2016 году, по прогнозам экспертов, лидером по показателю 
роста выручки в расчете на один гостиничный номер (в местной валюте) станет Рим (19,2%), второе и третье места займут Дублин (9,1%) и 
Прага (6,6%), за ними следуют Мадрид (5,8%), Лиссабон (5,7%), Порту (4,5%), Москва (4%), Барселона (3,3%) и Берлин (3,1%). 

Финансы Юрлицам тоже достается от коллекторов

Плата неизбежна
Татьяна Зыкова 

С
егодня среднестати-
стический заемщик-
россиянин должен 
банкам и финансо-
вым организациям 75 

тысяч рублей при доходе 32 ты-
сячи рублей в месяц. Эти опа-
сные цифры могут привести к 
масштабному финансовому кол-
лапсу, если долгами эффективно 
не управлять, рассказал «РГ» 
член экспертного совета неком-
мерческого партнерства «Инсти-
тут кредитного менеджмента», 
юрист Евгений Останин.

Евгений Вадимович, возможно 
ли сделать труд коллектора без-
опасным и комфортным для гра-
ждан? Сейчас в Госдуме осужда-
ют законопроект на эту тему.
ЕВГЕНИЙ ОСТАНИН: Безопасным — без-
условно. Те дикие, вопиющие 
случаи, которые в последнее вре-
мя происходят в России, не долж-
ны происходить. Но это не зна-
чит, что весь рынок такой. Ком-
фортным? Вряд ли. Потому, что, 
когда ты говоришь людям об их 
долге, уже неприятно.

А почему взысканием долгов не 
могут заниматься сами банки? 
Вы допускаете вариант, что кол-
лекторов на финансовом рынке 
не будет?
ЕВГЕНИЙ ОСТАНИН: Запрет на коллек-
торов — очень странная идея. 
Странно запрещать коллектор-
скую деятельность как таковую, 
если общий объем задолженности 
в масштабах страны, по данным 
Росстата, оценивается примерно 
в 16 триллионов рублей. Из них 
просроченная — 1,635 триллиона 
рублей. 870 миллиардов просро-
ченных долгов накопили перед 
банками физические лица.

Проблемы с коллекторами — 
это в первую очередь проблемы 
рынка кредитования. Понятно, 
что процентная ставка по кре-
дитам учитывает в том числе и 
некий процент невозврата кре-
дитов, а при возрастающих не-
возвратах это естественным 
образом отразится на росте 
процентов за их пользование. 
Если не будет коллекторов, кре-
диты для населения станут еще 
дороже, рынок потребительско-
го кредитования сожмется. Это 
не выгодно ни банкам, ни гра-
жданам, ни экономике, ни госу-
дарству.

Да, есть отдельные банки, ко-
торые сами себе коллекторы и 
управляют задолженностью. Но 
очень сложно банку оставаться в 
плюсе, одновременно успешно 
взыскивая долги (очень дорогое 
дело) и предоставляя кредиты на-
селению по выгодным ставкам.

Но вы согласны, что необходим 
закон о регулировании коллек-
торской деятельности? Его лет 
десять уже принять не могут.
ЕВГЕНИЙ ОСТАНИН: Да, такой закон ну-
жен, он стоит на повестке как ми-
нимум с 2004 года. Понятие «кол-
лекторская деятельность» не за-
креплено ни в одном законе Рос-
сии. Отсюда проблемы в право-
применении Уголовного и Гра-
жданского кодексов. Взять вопию-
щий случай в Ульяновске, когда от 
действий коллектора с бутылкой с 
зажигательной смесью пострадал 
ребенок. Когда начали дело разби-
рать, оказалось, что против этого 
коллектора уже неоднократно по-
давались заявления от граждан. А 
всего в Ульяновске на коллекторов 
было подано в полицию 165 заяв-
лений. И никакой реакции, абсо-
лютное бездействие правоохрани-
тельных органов.

А ведь любое противоправное 
и хулиганское действие — броса-
ние бутылки с зажигательной 
смесью, отключение телефонов, 
угрозы и шантаж, расписывание 
дверей — ни Уголовный кодекс, ни 
гражданское право не позволяют. 
Нельзя причинять ущерб друго-
му человеку. Но правоохраните-
ли натыкаются на прореху в за-
конодательстве.

Поэтому в законе о коллек-
торской деятельности основная 
составляющая должна касаться, 
во-первых, определения понятия 
деятельности коллекторов, во-
вторых, финансов и финансовой 
ответственности всех участни-

ков этого рынка. Особенно важно 
закрепить расходы на взыскание, 
на установление «пороговых» 
сумм от долга, которые коллектор 
вправе выставлять в счет должни-
ку. Должник четко должен пони-
мать, какие санкции его ожидают 
в случае нарушения обязательств 
перед основным кредитором.

Какой примерно может быть 
сумма неустойки от долга?
ЕВГЕНИЙ ОСТАНИН: Максимум— 20—30 
процентов. Не может так быть, 
чтобы гражданин из 4 тысяч ру-
блей, которые он задолжал, в итоге 
платил 40 тысяч рублей или боль-
ше из-за набегаемых пеней и штра-
фов. И это за взыскание долга в до-
судебном порядке. Сегодня только 
суды широко применяют практи-
ку ограничения размера и суммы 
неустойки по своему усмотрению, 
если она несоразмерна наруше-
нию, то есть не соответствует раз-
меру долга. Возможно, следует за-
конодательно определить некое 
«пороговое» значение процентов 
по кредитам в особенности в отно-
шении физических лиц. Это сразу 
ослабит градус напряжения.

Кроме этого «порога», что еще 
нужно учесть?
ЕВГЕНИЙ ОСТАНИН: Нужно дифферен-
цировать ставки расходов коллек-
торов на взыскание долга. Если вы 
взяли в банке 4 тысячи рублей, то, 
к примеру, ваш долг может макси-
мально вырасти только до 10 ты-
сяч рублей, причем с учетом рас-
ходов на услуги коллекторов, а 

также в зависимости от того, на 
каком этапе — до суда или в про-
цессе суда, должники рассчита-
лись. 90 процентов взысканий в 
идеале должны решаться в досу-
дебном порядке. Если же коллек-
торы в суде взыскивают долг, то 
их расходы выше, потому что рас-
тут издержки. В этом случае воз-
можно повышение «комиссии 
успеха». И это тоже должен знать 
должник. Самые выгодные долги, 
которые коллекторы охотно вы-
купают, свежие — до 90 дней. Есть 
компании, которые специализи-
руются на «долгих» долгах, свыше 
180 дней. И на « плохих» — свыше 
года. У всех разная цена покупки и 
взыскания. Именно такой диффе-
ренцированный подход должен 
быть учтен в законе.

А методы взыскания должны 
быть прописаны? Например, 
прописать количество звонков 
или контактов с должниками.
ЕВГЕНИЙ ОСТАНИН: Как это контроли-
ровать? Как правило, взыскание 
сегодня построено на автомати-
зированных процессах. То есть 
обзвон должников ведут автоин-
форматоры. Некоторые програм-
мы фиксируют, да, трубка была 
снята, извещение прослушано до 
конца. Но опять же — кто снял 
трубку? Ребенок? Случайный 
гость? Мне кажется, что это ни к 
чему не приведет. К тому же поря-
док действий коллекторов уста-
новлен в федеральном законе о 
потребительском кредитовании с 
2013 года. В этом законе уже есть 
перечень допустимых и недопу-
стимых действий, направленных 
на возврат во внесудебном поряд-
ке задолженности, где к недопу-
стимым действиям, среди прочих, 
относятся звонки в ночное время.

Заострить внимание законо-
дателей хочу на возможной пра-
вовой дыре, которую надо сразу 
залатать. Ограничивать действие 
будущего закона только в отно-
шении физических лиц — непра-
вильно. Коллекторы взыскивают 
сегодня задолженность и с юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей. Только сум-
мы другие — в десятки раз выше. А 
оттого неправомерные действия 
коллекторов еще агрессивнее. И 
преследование собственников, 
гендиректоров, бухгалтеров этих 
юридических лиц-должников 
оборачивается, как правило, в 
действия против физических 
лиц. Этот нюанс следует обяза-
тельно отразить в законе.

И помнить, что коллекторы 
возвращают достаточно большие 
средства в экономику. В 2014 
году в экономику России они вер-
нули 125 миллиардов рублей с 
физических лиц. В 2015 году в 
полтора раза больше.

Акцент

 Самые выгодные долги, кото-
рые коллекторы охотно выку-
пают, свежие — до 90 дней

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ РАЗРЕШИЛИ БРАТЬ В ТРИ РАЗА БОЛЬШЕ МИКРОЗАЙМОВ — ДО ТРЕХ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

С 29 марта вступают в силу поправки, полностью ме-

няющие работу микрофинансовых организаций 

(МФО). Согласно изменениям, максимальный раз-

мер микрозайма для юридических лиц и предприни-

мателей увеличен с одного до трех миллионов ру-

блей. Для граждан он остается прежним — один мил-

лион рублей. «Большие суммы займа необходимы 

предприятиям МСБ с оборотами до 100 миллионов 

рублей в год, отсеченным на уровне кредитных по-

литик банков, а также предприятиям, участвующим 

в конкурсах, аукционах или тендерах на поставку 

товаров или услуг для государственных и муници-

пальных нужд. На конец 2015 года доля таких обра-

щений в общем количестве заявок составляла 9 

процентов», — пояснил Андрей Кузнецов, предста-

витель компании «ФИНОТДЕЛ».

МФО будут поделены на два вида: микрофинансо-

вая компания и микрокредитная компания. Разница 

в правилах привлечения средств. Микрокредитная 

компания может привлекать средства только своих 

учредителей, а микрофинансовая компания — день-

ги всех граждан.

«Инициатива логична и имеет свои основания, — от-

мечает Андрей Бахвалов, главный исполнительный 

директор компании «Домашние деньги». — На рынке 

работают очень разные МФО: каждая имеет специ-

фическую бизнес-модель, географию и объемы. 

Уровень риска для инвестора очень сильно отлича-

ется, в крупных компаниях стабильный, большой 

портфель, соответственно регулярный объем сбо-

ров и собственный капитал, у маленьких компаний 

этого нет. Предъявлять всем единые требования — 

слишком формальный подход, не учитывающий 

специфику сектора».

Минимальный размер собственных средств МФО 

должен составлять не менее 70 миллионов рублей. 

Закон будет регулировать рынок исходя из уровня 

рисков организаций, отмечает Борис Батин, глава 

сервиса MoneyMan: «Разделение рынка снимет из-

лишнее регулирование с небольших компаний, а так-

же даст возможность для роста более крупным ком-

паниям. Капиталом выше требуемого для микрофи-

нансовых компаний порога будут обладать около 30 

организаций. Только они смогут привлекать средст-

ва от населения в размере от 1,5 миллиона рублей».

Сведения о новой компании необходимо внести в 

государственный реестр микрофинансовых орга-

низаций Центробанка. Без регистрации в нем рабо-

тать запрещено. Банк России сможет исключить 

компанию из реестра, если она предоставляет в ЦБ 

РФ недостоверную отчетность или за год не выдала 

ни одного микрозайма.

Кроме того, микрофинансовым организациям за-

прещено выдавать займы в иностранной валюте, ра-

ботать на рынке ценных бумаг, а также в односто-

роннем порядке изменять размер процентных ста-

вок по договорам микрозайма и штрафовать клиен-

тов за досрочный возврат долга.

Подготовила Елена Березина
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ОТЧЕТНОСТЬ Меняется порядок
обмена электронными
счетами-фактурами 

Сделка без подписи

Елена Березина

С 1 АПРЕЛЯ 2016 года меняется 
порядок обмена электронными 
счетами-фактурами (ЭСФ). 
Минфин своим приказом не 
только устранил противоречия в 
действующих нормативных до-
кументах, но и учел формат уни-
версального передаточного до-
кумента. Последний представля-
ет собой «гибрид» счета-факту-
ры и реквизитов первичного до-
кумента, его электронный фор-
мат разработан Федеральной на-
логовой службой (ФНС) и ожи-
дает одобрения минюста.

Действующий порядок обме-
на ЭСФ содержит терминоло-
гию, ставшую неактуальной по-
сле вступления в силу закона об 
электронной подписи. В нем фи-
гурирует «электронная цифро-
вая подпись» при том, что орга-
низации подписывали и подпи-
сывают электронные счета-фак-
туры усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью 
(КЭП). В новом приказе четко 
сказано, что ЭСФ подписывают-
ся только КЭП.

Счет-фактура формируется 
продавцом и не требует подписи 
контрагента. Но универсальный 
передаточный документ (УПД) 
нуждается в подписи получате-
ля, если стороны сделки намере-
ны использовать его как «пер-
вичку». Новый порядок позволя-
ет получателю подписать УПД, 
после чего документ вполне при-
годен для отражения в учете фак-
тов хозяйственной деятельности 
и подтверждения расходов по 
налогу на прибыль.

Обмен ЭСФ сопровождается 
несколькими служебными до-
кументами, в том числе извеще-

нием о получении счета-факту-
ры. Его формирует покупатель, 
подписывает и направляет про-
давцу. Без извещения счет-фак-
тура не считался выставленным 
до 2013 года. «Затем правила 
изменились: от продавца боль-
ше не требуют наличия извеще-
ния покупателя. ЭСФ признает-
ся выставленным, когда прода-
вец получает подтверждение 
оператора. Извещение утрати-
ло значимость, но компании 
продолжали его формировать, 
поскольку это предусматривал 
утвержденный порядок обмена 
ЭСФ. Теперь наконец ситуацию 
скорректировали. За счет 
уменьшения числа служебных 
документов упрощается доку-
ментооборот, а его участники 
избавляются от лишних забот», 
— пояснила «РГ» Оксана Леоно-
ва, эксперт компании «СКБ 
Контур».

При подключении к элек-
тронному документообороту ор-
ганизация направляет операто-
ру заявление участника ЭДО. За-
тем оператор передает его в 
ФНС. «Этот документ пополнил-
ся новым пунктом — о согласии 
компании на предоставление 
сведений о ней другому операто-
ру. Так компания уже на стадии 
заявления четко обозначает 
свою позицию относительно ро-
уминга», — констатирует эк-
сперт.

Также покупателя обязали 
проверять подлинность элек-
тронной подписи на счете-фак-
туре. В частности, фамилия и 
инициалы подписанта докумен-
та должны совпадать с владель-
цем сертификата КЭП, которым 
подписан счет-фактура. Ранее 
этот нюанс не был прописан.
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КНИГИ

Новый взгляд 
на новую 
историю 
главного 
театра

ВОЛКОВ 
ВЕРНУЛСЯ 
НА СЦЕНУ 
БОЛЬШОГО

Игорь Вирабов

А ВОТ скажите, кто помнит, где 
умер великий Леонид Собинов? 
— спросил Соломон Волков. 
Никто не вспомнил — и Волков 
продолжил: певец, блиставший 
на сцене Большого театра, вне-
запно скончался в буржуазной 
Риге. Причем в ту же ночь был за-
гадочно убит глава рижской пра-
вославной епархии — и латвий-
ская охранка тех лет, страшно не 
любившая Собинова за просо-
ветские взгляды, тут же сплела 
загадочную версию о какой-то 
странной причастности певца к 
убийству… Все это осталось в до-
кументах, а Волков писал об 
этом еще в далеком 1964 году…

Где Собинов, где криминал, 
где политические игры? Да толь-
ко ли эта история прячется в ар-
хивах. Но вспомнил Волков о ней 
не случайно. Известный культу-
ролог, писатель и музыковед 
привез в Москву пока еще не из-
данную рукопись своей книги 
«Новая история Большого теа-
тра: культура и политика». При-
мерно, говорит, страниц 550. По 
словам автора, «неортодоксаль-
ная история взаимодействия 
искусства и политики на сцене 
Большого театра».

Есть множество исследова-
ний, в которых история главного 
театра страны выстраивается как 
череда премьер, провалов и взле-
тов. «Меня всегда интересовало 
другое, — объясняет Волков. — Это 
тема взаимодействия культуры и 
политики. Поэтому, когда Боль-
шой театр заказал мне такое ис-
следование, я с радостью согла-
сился. Тем более что книги, кото-
рая рассматривала бы историю 
Большого театра с такой точки 
зрения, до сих пор не было».

Презентация рукописи буду-
щей книги прошла собственно в 
самом Большом театре — и автор 
предупредил, что его можно счи-
тать ветераном этой прославлен-
ной сцены: первый раз он появил-
ся на ней 11-летним. В составе 
детского оркестра (участника де-
кады латвийской культуры в Мо-
скве) играл Детскую симфонию 
Гайдна и видел в «царской ложе» 
Хрущева.

В новой книге Волков, опира-
ясь на официальные документы, 
рассказывает о том, как Большой 
театр дважды оказывался под уг-
розой закрытия. Первый раз — 
благодаря фанатичному стремле-
нию Ленина в 20-х годах. В пар-
тийной верхушке шла нешуточ-
ная борьба за театр, который 
«едва не исчез с культурной кар-
ты страны». В театре даже выве-
шен был приказ о закрытии, 
увольнении и выдаче выходного 
пособия всем за два месяца. Про-
тив был, как ни парадоксально, 
Сталин — у него было свое пред-
ставление о будущем театра. Вто-
рой раз, по словам Волкова, Боль-
шой театр мог исчезнуть в «лихие 
90-е», когда театр вполне могли 
приватизировать, укрыв «под 
крышей» криминальных элемен-
тов. Не верится — а угроза была, 
между прочим, реальной…

Работал над книгой Соломон 
Волков года два. Первыми ее чита-
телями стали гендиректор театра 
Владимир Урин и заместитель 
председателя попечительского 
совета Михаил Швыдкой — они и 
помогли автору представить труд 
в стенах того же ГАБТа.

По словам Урина, символичен 
сам факт, что рукопись представ-
лена как раз в день, когда Боль-
шой театр отмечает свой 240-лет-
ний юбилей (28 марта). Конечно, 
«это абсолютно авторский 
взгляд». Но ведь из разных точек 
зрения, заметил руководитель 
Большого, и складывается объем-
ный взгляд на историю.

И сам Волков пока не знает, кто 
издаст его книгу о Большом театре.

Театр Кто выиграл в споре Андрея Кончаловского и Эдуарда Артемьева

Игра и кара
Валерий Кичин 

В 
московском Театре мю-
зикла прошла премьера 
рок-оперы Эдуарда Ар-
темьева «Преступле-
ние и наказание» в по-

становке Андрея Кончаловского. 
Ее путь от замысла до воплоще-
ния на сцене занял более трех де-
сятилетий и, как я уверен, еще да-
леко не завершен.

Никому не придет в голову 
сверять роман «Дон Кихот» с ба-
летом и подсчитывать потери. 
Было бы непродуктивно и рок-
оперу «Преступление и наказа-
ние» сличать с буквальным До-
стоевским. Тем более что уже 
есть свой оригинал и у этой опе-
ры — фантастическая по силе ау-
диозапись, рассчитанная на пол-
ный состав симфонического ор-
кестра с огромной ролью, отве-
денной народным инструмен-
там и электронике. В скромной 
оркестровой яме Театра мюзи-
кла музыку пришлось аранжи-
ровать для малого состава. Арте-
мьев этим заниматься отказал-
ся, все сделали другие люди. И 
вот здесь потери неисчислимы: 
пространственное звучание му-
зыки сменилось плоскоским. На 
треть сокращенное сочинение 
потеряло цельность, развитую 
музыкальную драматургию сме-
нили не всегда органично сце-
пленные концертные номера. 
Величественные симфониче-
ские картины наводнения в Пи-
тере, многозначно завершавшие 
трагедию, заменены стандар-
тным просветлением всепобе-
ждающей любви. 

Изначально каждый персонаж 
существовал в своей музыкаль-
ной стилистике: от фольклора, 
классики и религиозных песно-
пений до кабаре, рока и рэпа, — 
теперь все это многоцветье пере-
шло в монотонный рок, и черес-
полосица русской жизни, так 
ярко выраженная в музыке, тоже 
исчезла. Между тем это музы-
кальное ноу-хау могло бы под-
держать и укрепить режиссер-
ский ход с переносом действия в 
неопределенное время — от допо-
топной Руси с клячами и телега-
ми до петербургского метро с 
грохотом составов, песнями «аф-
ганцев» и убогой торговлей тря-
пьем. Предполагался образ веч-
ной Руси с ее непреходящими 
проблемами, неистребимым «гу-
ляй, Вася!», любовью к насилию 
и общей склонностью врать друг 
другу и самим себе. На этом фоне 
студент Раскольников в чердач-
ной каморке с портретом Ленина 
и серпом-молотом на стенке вы-
глядит единственным радетелем 
за правду: он с оперной патетич-

ностью клеймит погрязшее во 
лжи общество, его монологи пла-
менны и болезненны одновре-
менно. 

В спектакле идет борьба этой 
народной стихии, органически 
впитавшей всепроникающую 
ложь и покорно в ней живущей, с 
бунтарской идеологией, где Ле-
нин и Че Гевара смешаны с 
«Майн кампф». 

Травмы детства героя даны 
через сны Раскольникова. Лей-
тмотивом проходит сцена убие-
ния изнуренной лошади: на ме-
сте и «тощая саврасая крестьян-
ская клячонка», и развеселый 
саврасовский люд, до отказа за-
грузивший телегу, и отчаянный 
крик мальчонки. Уход многих 
персонажей объясним: роман ог-
ромен, а у нас без малого три 
часа действа. Но остается фило-

софия, которую хочет вобрать 
спектакль. Как и фабулу книги, 
он ее передает пунктирно и с не-
избежной упрощенностью. 

Идеи Достоевского о тщете 
насильственных попыток пере-
делать общество получают про-
должение в политических моти-
вах уже новых веков, причем за-
висшие над действом иконопи-
сные образы, как бы возвращаю-
щие нас к совести, в нынешнем 
контексте неизбежно напомнят 
об истоках терроризма. Итог — 
Болотная площадь с въехавшими 
на сцену автозаками, где потен-
циальных Раскольниковых усми-
ряет спецназ. Сомнения Достоев-
ского остались, но его боль пере-
шла в регистр истерики, а трево-
га за судьбу личности таким ито-
гом дезавуирована настолько, 
что финал со срочно победившей 

любовью выглядит стандартной 
утешительной сказкой.

У музыкальных действ свои 
способы выражать мысль: номер 
— концентрат, и то, что в книге 
разлито по главам, здесь спрессо-
вано до восклицательного знака, 
или тихого вопроса, или многото-
чия. В музыкальных действах 
главенствует не разум, а мотивы-
эмоции: одиночка против тол-
пы... бунт всегда связан с кро-
вью... забыть про совесть и жа-
лость.. . ради детских слез. От 
Порфирия Петровича оставлена 
ведущая тема: спасти молодежь 
от идей насилия, от разрушения. 
Тема скорее лирическая: следо-
ватель, которого играет Ефим 
Шифрин  музицирует на форте-
пиано, он настроен горестно-фи-
лософично, агрессия Раскольни-
кова разбивается о его нежную 
грусть. Написанная Артемьевым 
опера волшебным образом вби-
рала в себя спектр переживаний 
романа, в ней шла ожесточенная 
борьба страстей и чувств — была 
музыкальная драматургия. Му-
зыку раскололи на фрагменты, 
развинтили на детали, потом со-
брали заново, — а она была жи-
вой, она дышала. Этого нервного 
дыхания не хватает спектаклю. 
Эмоциональный итог оперы: 
одиночка — кумир, но в нем нет 

Бога. Рациональный приговор 
спектакля: надо пороть — и буй-
ных не станет.

В этом готовом сценическом 
продукте очень чувствуется 
стремление угодить вкусам мо-
лодой публики — в эту точку бьют 
все переделки и, чтобы не заску-
чали, купюры. Я понимаю, что 
Андрей Кончаловский как автор 
идеи и соавтор либретто вправе 
предлагать собственное видение 
и романа, и необходимой музы-
ки. Но, вероятно, настроения ав-
тора идеи и композитора за трид-
цать лет разошлись слишком да-
леко, и возникшая наконец опера 
уже мало соответствовала эво-
люции творческой затеи. Нача-
лись поиски компромисса — и 
опера стала скорее подобием 
драмы с музыкой. Мы увидели не 
любимое дитя двух выдающихся 
художников, а плоды их спора, из 
которого никто не вышел победи-
телем. Остается надеяться, что 
какой-нибудь театр, располагаю-
щий более совершенными худо-
жественными ресурсами, увидит 
в опере Артемьева произведение 
не только этапное, но и самодо-
статочное. И даст ей жизнь во 
всем ее полнозвучии и размахе. 

Акцент

 Мы увидели плоды спора двух 
выдающихся художников, 
из которого никто не вышел 
победителем

БАЛЕТ На «Золотой маске» нашлось место и для пейзажей Ван Гога 

Купание в трех котлах
Анна Галайда

Д
ва вечера на Новой сцене 
Большого театра были от-
даны балетной труппе Ека-

теринбургского оперного театра. 
Она приехала с тремя одноак-
тными постановками и трехак-
тной «Тщетной предосторожно-
стью». А по насыщенности эта 
программа равнозначна полно-
ценным гастролям и позволяет 
узнать екатеринбургский театр и 
его возможности.

В конкурсе «Золотой маски» 
Екатеринбургский балет участву-
ет всего четвертый раз, и все его 
предыдущие приезды были связа-
ны с появлением в театре хореог-
рафа Вячеслава Самодурова. Поэ-
тому нынешняя «Золотая маска» 
оказалась событием для труппы, 
фактически сдававшей экзамен в 
классическом репертуаре, и для 
московской публики, которой 
представили не окрошку разно-
стильных спектаклей, а презенто-
вали выбранный путь развития.

Вечер одноактных балетов 
екатеринбуржцев состоял из по-
павших в конкурс Step Lightly 
(«Осторожной поступью») Леон-
Лайтфута и «Занавеса» Самоду-
рова, а предварялся «Консерва-
торией» Бурнонвиля. Балет по-
ставлен великим датским хореог-
рафом во славу рутины ежеднев-
ного балетного класса. В нем тан-
цовщикам категорически негде 
проявить свой артистический 
дар, зато, как на экзамене, нужно 
последовательно пройти все эле-
менты, составляющие балетную 
технику. Причем позитивист 
Бурнонвиль, хотя и превратил эк-
зерсис в спектакль, честно вос-
произвел его главный принцип: 
никаких эффектных комбинаций 
для солистов и упрощений для 
кордебалета. Несмотря на красо-
ту «Консерватории», в России с 
ней предпочитают не связывать-
ся. Когда Самодуров начал на по-

сту худрука екатеринбургского 
балета с ее постановки, стало 
ясно, что профессионализм 
труппы его волнует не меньше 
собственных хореографических 
идей. Исполнение этого балета в 
Екатеринбурге все еще далеко от 
идеала, но оно показывает и тот 
большой путь, который прошла 
труппа, и ее потенциал (в четвер-
ке солистов блистают Игорь Бу-
лыцын и Алексей Селиверстов), 
и появление прирожденной 
Сильфиды — Елены Шариповой.

Иного рода преодолений по-
требовали от труппы Step Lightly 
(«Осторожной поступью») и 
«Тщетная предосторожность». 
Поставленный в 1991 году одно-
актный балет Соль Леон и Пола 
Лайтфута стал не только дебю-
том знаменитых хореографов 
Нидерландского театра танца в 
России, но и первым соприко-
сновением екатеринбургской 
труппы с современной не-
классической 
хореографией. 
Спектакль на 
б о л г а р с к у ю 
фольклорную му-
зыку объединяет 
четырех танцов-
щиц и двух танцов-
щиков в тугой узел 
взаимоотношений — 
двадцати минут хоре-
ографам хватило и на 
соло каждого, и на дуэ-
ты, и на трио, преиму-
щественно драматиче-
ские и трагические. И 
хотя все исполнители в 
этом ансамбле равно-
правны, в спекта-
кле находится 
настоящий ка-
мертон — Еле-
на Воробьева 
с ее предель-
ной концен-
трацией и точ-
ностью.

Эта же балерина стала также 
героиней «Тщетной предосто-
рожности». Старейший из сохра-
нившихся балетов в Екатерин-
бурге не стали воспроизводить в 
«казенной» редакции Александ-
ра Горского начала ХХ века. Пе-
тербургские специалисты по 
старинной хореографии Сергей 
Вихарев и Павел Гершензон, в 
руках которых оказалась запись 
версии Петипа и Иванова (1885 
год), взяли ее за основу, сохра-
нив при этом хитовое свадебное 
па де де Горского и разбавив ее 
стилизованными добавлениями 
Вихарева. Сам же сюжет о любви 
французских пейзан Лизы и Ко-
лена они вставили в новую раму: 

прологом к балету поставили 
«Консерваторию» Бурнонвиля, 
уравновесив ее в центре спекта-
кля дуэтом из бурнонвилевской 
же «Ярмарки в Брюгге», чтобы в 
финале использовать традици-
онный дивертисмент Петипа, 
давно выпавший из всех версий 
балета. При этом прованских по-
селян поместили в пейзажи Ван 
Гога и одели в костюмы, отсыла-
ющие к картинам импрессиони-
стов. Соединение сюжета и дра-
матургии XVIII века, хореогра-
фии XIX и художественного ре-
шения XXI создали элегантный 
микст, выглядящий смелее мно-
гих авангардных решений и 
оправданный «театром 

в театре». А академизм исполне-
ния, которого добился Вихарев, 
превращает эту «Тщетную пре-
досторожность» в пиршество ба-
летомана, незабываемое благо-
даря таким номерам, как вальс 
Петипа. В нем восемнадцать тан-
цовщиц кордебалета и шесть ко-
рифеек — в шляпках и с цветами в 
руках, как любил Петипа, — спле-
таются в хореографических узо-
рах, каллиграфическая красота 
которых подчеркнута ногами в 
черных трико и голубых пуан-
тах.

Среди стилистических пере-
грузок «Занавес» Самодурова 
выглядит для екатеринбургской 
труппы естественной средой об-
итания. Центром спектакля явля-
ется прима-балерина Большого 
театра Мария Александрова, по-

лучившая здесь бенефи-
сную роль, в которой ока-

зались востребованы и 
ее воля, и энергия, и 

техника, и драма-
тизм с недюжин-
ным темперамен-
том. Но ансамбль 
не превращается 
в кордебалет — 

хореограф тщательно прописы-
вает в нем «голоса» и «подголо-
ски». Молодая труппа восприня-
ла этот стиль как собственный. 
Благодаря этому теперь москов-
ские балетоманы наверняка бу-
дут ждать из Екатеринбурга и ба-
леты Самодурова, и работу его 
танцовщиков.

Действие романа теперь 
перенесено в век метрополитенов 
и спецназов.

МУЗЫКА Ансамбль имени 
Александрова представил 
программу рок-хитов 
с английским дирижером 
Мэтью Фриманом

Парад для Пола 
Маккартни

Александр Алексеев

ПРЕМЬЕРА эта начиналась еще два года назад. Именно 
тогда популярный английский композитор Мэтью Фри-
ман — автор музыки для кино и оригинальных оркестро-
вых хитов группы ABBA, впервые предложил Ансамблю 
имени Александрова сделать совместную программу.  

У Фримана уже были подготовлены собственные, ор-
кестровые версии песен The Beatles, которые он хотел 
представить на сцене именно с «александровцами», ко-
торых уже не раз слышал во время их гастролей в Европе. 
Но в 2014 году завершить задуманное не удалось: воз-
вращение Крыма в состав России внесло коррективы в 
творческие планы «александровцев» — пара-тройка се-
верных стран отказались принимать наших артистов, и 
намеченная в них первая обкатка программы сорвалась.  
Но, может,  и к лучшему, поскольку за это время Фриман 
успел сделать оркестровые ремейки песен и другой вели-
кой английской группы Queen, славящейся своей слож-
ной вокальной техникой и масштабно выстроенными 
многоголосиями. В чем на современной мировой сцене и 
у Ансамбля имени Александрова, конечно, мало равных. 

Несколько месяцев  общались по скайпу: обсуждали 
песни, их подачу,  оркестровку, подбор солистов и хоро-
вые партии. Встречались и во время новых гастролей Ан-
самбля в Европе.  Ну, а на прошлой неделе Мэтью приле-
тел в Москву...  Несколько дней репетиции продолжались 
по пять-шесть часов.  Ну, а на прогоне для критиков 
Мэтью и сам сел за белый рояль, аккомпанировал алек-
сандровцам. Потом еще была генеральная репетиция в 
полном составе: солисты и хор Ансамбля имени Алексан-
дрова, Академический большой концертный оркестр 
имени Ю.В. Силантьева и дирижер, пианист и аранжи-
ровщик Мэтью Фриман. 

А в это воскресенье в Московском международном 
доме музыки состоялась уже и мировая премьера этой 
новой программы, получившей название «Хиты The 
Beatles и Queen».

В большом зале оказался аншлаг, причем возраст ау-
дитории был от семи до семидесяти пяти лет:  убежден-
ные битломаны приходили на концерт с внуками, чтобы 
показать им, как звучат песни, которые считает для себя 
любимыми уже не одно поколение ценителей музыки. 
Наверное, у кого-то закрадывались и сомнения: орке-
стровые ремейки песен «битлов» делали и другие извест-
ные музыканты. Чем смогут удивить Мэтью Фриман и 
«александровцы»? Очень ведь этого хотелось!..           

Песня Back in U.S.S.R. стала мощным и гордым аккор-
дом начала программы. Хор, оркестр — вместе звучали 
удало, торжественно, радостно, вызывая, наверное, и не-
вольную зависть у тех, кто так и не побывал в нашей 
стране ни прежде, ни сейчас. Но хотелось скорее знать, 
что будет в новой программе еще: предусмотрено ли раз-
нообразие идей, аранжировок, смелых замыслов? И ар-
тисты сразу же продемонстрировали это. 

Некоторые песни Фриман превратил в масштабные 
сюиты с новыми оркестровыми ходами и звучанием ин-
струментов, которых не было у самих The Beatles, осо-
бенно ко двору пришлась полная медная духовая группа 
и ксилофон. Небанально прозвучала и Yestarday, в кото-
рой можно было узнать и новую версию «волны звука» — 
одной из главных находок культового продюсера Фила 
Спектора, работавшего над альбомом Let It Be... 

Но еще более впечатляющей оказалась песня When 
I’m 64 (то есть «Когда мне будет 64»). Пол Маккартни  пел 
ее, пожалуй, с легкой грустью, ну а Фриман, оркестр и 
александровцы , услышали в ней и светлый оптимизм — 
добавили удали фокстрота, с настроением «эх, какие 
наши годы?!», превратили в этакую неунывающую, по-
зитивную и, может, чуть самоироничную песню. Ну а по-
том была уже Let It Be (очень здорово зазвучавшая у со-
листа-тенора)... 

А второе отделение было отдано уже новым версиям 
песен Queen. Конечно, это было более сложное испыта-
ние. Ведь даже если достать все верхние ноты, пожалуй, 
никому так не спеть, как Фредди Меркьюри. Потому что 
его вокал — это еще и магия, и шарм, неугомонная энер-
гия и страсть.... Но дирижер и артисты мудро и не стали 
ничего повторять, сделали по-своему, а в ряде треков с 
мужчинами солировала и  Ирина Болотникова... В част-
ности, Love Of My Life привратили в дуэт, что очень шло 
этой нежной песне.  И, возможно, Фредди Меркьюри как 
раз и задумывал ее именно такой. Но в 1975 году, он еще 
просто не был знаком с Монтсеррат Кабалье... 

Поэтому не удивительно, что и после окончания про-
граммы артистов снова вызывали на бис. А песню Hey 
Jude «александровцы» пели уже со всем переполненным 
залом...

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антон Губанков, 
начальник управления культуры Министерства обороны 
РФ:

— Мы сможем выступить наверняка и в других городах России. И в 

Британии наш ансамбль сможет дать вот такой концерт на ряде 

площадок, и в других странах. По крайней мере, мы будем над 

этим работать… А совместный с Мэтью Фриманом проект — дав-

няя идея, которую удалось реализовать благодаря креативности 

руководства российского военного ведомства и лично министра 

обороны РФ генерала армии Сергея Шойгу.

Артисты, как и зрители, радовались исполнению рок-хитов. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ф

Е
Ш

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

За смелые сценические решения екатеринбургский балет 
порой называют «театром в театре».
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РАКУРС Студенты-дизайнеры доросли
до Юдашкина?

Вузы в тренде

СИТУАЦИЯ Лингвистов ждут 
в экономическом вузе 

С правом 
перевода

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР лишил государственной аккредита-
ции некоторые специальности Московского государст-
венного лингвистического университета. Речь идет об 
экономике и управлении, сервиса и туризме, теологии. 
Это значит, что выпускники таких направлений подго-
товки не смогут получить диплом государственного 
образца.

В минобрнауки подчеркнули, что лингвистический 
университет может выдать выпускникам диплом собст-
венного образца. Есть и другой вариант: все желающие 
могут быть переведены в другие вузы, которые имеют го-
сударственную аккредитацию по этим специальностям 
и получат дипломы этих вузов. По экономистам из МГЛУ 
такая договоренность есть с РЭУ им. Плеханова.  

— Перевод будет идти по личному заявлению каждого 
студента, с рассмотрением результатов его академиче-
ской успеваемости. Если расхождение с учебным планом 
нашего университета составит не более шести дисци-
плин, то есть возможность до зачёта, — рассказал прорек-
тор по развитию РЭУ Дмитрий Штыхно. 

В сложной ситуации оказались студенты Евразийско-
го лингвистического института МГЛУ в Иркутске. Там 
госаккредитации лишены программы по психологии, ли-
тературоведению, истории и археологии. Сейчас рас-
сматривается вариант присоединения института к Ир-
кутскому госуниверситету. В минобрнауки заявляют, 
что все права студентов и преподавателей будут защище-
ны и все обязательства государства выполнены.

КАДРЫ Лишь 12 процентов
работодателей готовы
взять выпускника вуза
без опыта

Приходите 
завтра

Ирина Ивойлова

ТАКИЕ данные привел на круглом столе «Профессии бу-
дущего» главный редактор портала Работа.ру Андрей 
Елисеев. Еще недавно процент был выше. 

— Если говорить о специалистах, которые пользуются 
высоким спросом, то это в первую очередь IT-технологии. 
В этой сфере зарплата выросла на 10—15 процентов, но 
это касается людей с опытом. У молодых специалистов 
зарплата, наоборот, падает, — рассказал Андрей Елисеев. 

По его словам, сейчас гораздо меньше востребованы та-
кие направления, как тестирование, администрирование 
сайтов и даже веб-дизайн. А вот на одну вакансию инжене-
ра приходится 12 резюме, юриста — 13, менеджера по ту-
ризму — 20. При этом 14 процентов россиян сегодня увере-
ны, что профессии будущего это айтишник и инженер.  

Представители компаний — крупных работодателей 
считают, что наши вузы практически не адаптированы к 
рынку труда и выпускают специалистов, которые через 
10—15 лет станут безработными. При этом сами они не 
способны сказать, кто именно им будет нужен через 5, а 
тем более 10 лет.  

— В России 99 процентов компаний не способны дать 
такой прогноз. Компании так и не стали заказчиками ка-
дров. И это большая проблема, — говорит руководитель 
проекта «Атлас новых профессий» Дмитрий Судаков. 

 В то же время директор департамента исследований 
одной из крупных интернет-компаний Дмитрий Волошин 
считает, что у бизнеса нет ресурсов и возможностей зани-
маться исследованиями рынка будущих профессий. В 
условиях, когда работодатели не могут точно сказать, кто 
им нужен, а вузы не знают, какие профессии точно будут 
востребованы через 10—20 лет, одно из решений — экспе-
риментальные краткосрочные программы, новые мето-
дики обучения. Такие, например, как «воркшоп» — интен-
сивное коллективное обучение в течение короткого вре-
мени, где акцент сделан на самостоятельном обучении 
группы. С такими форматами уже работают ВШЭ, МГУ, 
некоторые архитектурные вузы. Эта модель обучения мо-
гла бы подойти педагогическим вузам, и в Казанском фе-
деральном университете уже есть научные работы о том, 
как сочетать практику «воркшопов» с обучением буду-
щих учителей.

ТОП-10

Новые профессии, 
которые появятся после 2020 года:
Архитектор «энергонулевых» домов

Экоаналитик в строительстве

Организатор проектного обучения

Игропедагог

Глазир (специалист по производству стекольных продуктов)

Рециклинг-технолог

Конструктор новых металлов

Эксперт по здоровой одежде

Проектировщик новых тканей

Мультивалютный переводчик 

(Из «Атласа новых профессий»)

ВПЕРВЫЕ Китайский язык вошел
во Всероссийскую олимпиаду школьников 

Общество знаний
Ирина Борисова

Н
ачался заключительный 
этап Всероссийской олим-
пиады школьников, в ко-

торой участвуют около 6 млн. 
учеников. Сегодня проходят фи-
налы по истории, обществозна-
нию, французскому языку. Со-
стязание продлится до 29 апреля 
и проводится по 24 предметам.

Учитель года-2015, преподава-
тель истории и обществознания 
Сергей Кочережко из Самары 
рассказал «РГ», что школьники 
сейчас очень интересуются исто-
рией и обществознанием.

— Обществознание — самый 
массовый предмет. К сожалению, 
у выпускников сложилось непра-
вильное представление о нем как 
о легком предмете. Но это не так. 
Там есть и право, и экономика, и 
политология. И если у тебя нет 
знаний по этим дисциплинам, 
сдать ЕГЭ по обществознанию 
трудно, — говорит Сергей Коче-
режко. 

 Для того чтобы попасть на за-
ключительный этап, участники 
должны были набрать на регио-
нальных этапах определенное ко-
личество баллов за свои работы. 
Например, одиннадцатиклассни-
кам по математике нужно было 
получить в регионе 42 балла, по 
обществознанию — 116, по химии 

— 88. Для учеников 10-х и 9-х клас-
сов планка чуть ниже.

 В этом году среди предметов 
олимпиады есть итальянский и 
китайский языки. Победители и 
призеры олимпиады по китайско-
му языку приедут на финал  в Вол-
гоград из Забайкальского края, 
Амурской, Иркутской, Липецкой, 
Новосибирской, Челябинской об-
ластей, Москвы. Итальянский 
язык пока не самый популярный у 
школьников. Поэтому на заклю-
чительный этап смогли отправить 

своих победителей и призеров 
только четыре региона. 

Для участников заключитель-
ного этапа открыт специальный 
портал, который ежедневно по-
полняется новой информацией: 
здесь списки всех участников 
олимпиады, результаты, расписа-
ние. Самые массовые предметы, 
где в этом году больше всего при-
зеров и победителей на регио-
нальном этапе: литература, рус-
ский язык, история, экономика, 
математика, обществознание.

Проблема «Развивающие» игры могут навредить ребенку 
и добавить проблем его родителям

Малыш и Гаджет 
Ксения Колесникова 

К
омпьютерный мир за-
хватил и школьни-
ков, и дошкольников. 
Стоит ли говорить 
ему безоговорочное 

«нет»? Как отличить вредную 
программу от образовательного 
приложения? Можно ли с поль-
зой сыграть на интересе малы-
шей к новым технологиям?

IT и беби
У сегодняшних детей даже ба-

бушки и дедушки разбираются в 
компьютере. А молодые родители 
и сами выросли параллельно с IT-
бумом: у всех есть аккаунты в со-
цсетях, парочка мессенджеров, 
несколько электронных ящиков, а 
место под их ЖК-телевизором за-
нимают не DVD-плееры, а продви-
нутые игровые приставки. 

Но и самые опытные «юзеры» 
могут растеряться, если на 
«ящик» упадет очередная рекла-
ма образовательной игрушки для 
3—5-летнего малыша. На картин-
ке — счастливый парнишка, а ря-
дом разработчики уверенно пи-
шут — «Научит ребенка считать и 
читать», «Готовит к получению 
отличных оценок в школе», «Ре-
комендовано министерством об-
разования!». Эксперты совету-
ют: прежде чем верить рассылке 
и покупать программу, нужно 
«включить голову» и разобрать-
ся, не прибавит ли она проблем.

— Федеральное министерство 
образования и науки экспертизу 
электронных приложений для де-
тей не проводит и подобных реко-
мендаций не дает, — пояснила «РГ» 
директор Института психолого-
педагогических проблем детства 
Российской академии образова-
ния Татьяна Волосовец. — Однако 
это не значит, что родитель с «дет-
ским» it-бизнесом остается один 
на один. В России более 10 лет дей-
ствует межрегиональная общест-
венная организация «Экспертиза 
для детей». Это объединение неза-
висимых специалистов в области 
игровой, учебно-методической и 
электронной детской продукции, 
психологов, методистов, педаго-
гов... Профессиональную оценку 
подобным программам они дают 
по запросу родителей, педагогов.

Как проходит экспертиза? Есть 
четкий регламент. Игру или при-
ложение рассматривают как ми-
нимум два специалиста. Свое за-
ключение они представляют эк-
спертному совету, а тот уже 
принимает окончательное ре-
шение. Главные критерии: 
электронная игра или 
приложение не могут 
угрожать здоровью, 
психике и нормально-
му развитию ребенка, 
они должны соответст-
вовать указанному в 
описании возрасту, це-
лям развития, образова-
ния, иметь приятный ди-
зайн и не содержать ошибок.

Что в планшете? 
— Несколько лет назад к нам 

обратился совет заведующих дет-
скими садами города Москвы. Им 
бесплатно предложили устано-
вить развивающую программу 
для детей. Когда эксперты ее от-
крыли, они были в ужасе, — рас-
сказала директор этой общест-
венной организации Ирина Казу-
нина. — Задания были распределе-
ны неадекватно: с первым вопро-
сом мог бы справиться только 
10-летний ребенок, второй скорее 
подходил для дошкольников, а 
третий вообще содержал факти-
ческие ошибки: Европу и Азию 
разработчики назвали континен-
тами. И я уже не говорю про то, 
что картинки в игре были обрам-
лены устрашающими черными 
рамками, а мультяшные персона-
жи вели себя агрессивно.

С подобной халтурой экспер-
ты сталкиваются постоянно: раз-
работать программу, выпустить 
ее на рынок и назвать «развиваю-
щей» — проще простого. С этим 
справится и парочка студентов-
программистов. А привлечь нера-
дивых разработчиков  к ответу 
сложно. К примеру, они могут 
жить в другой стране и продавать 
«развивающие» игры невнима-
тельным родителям через Интер-
нет практически безнаказанно.

Но даже если родитель на яр-
кую рекламу новой игрушки не 
«клюнет», малыш-трехлетка се-
годня может и сам установить на 
планшет любое приложение: 
«стрелялки», онлайн-кинотеатр с 
мультиками, обучающие про-
граммы. Топ-рейтинг  популяр-
ных развивающих мобильных 
приложений выглядит так. На 
первом месте — загадки на знание 
букв, слов, алфавита. На втором — 
интерактивные математические 
задачки в игровой форме, а на тре-
тьем — окружающий мир, изуче-
ние стран, животных, растений. И 
далеко не все из них — одинаково 
полезны. 

— Из свежих негативных при-
меров могу назвать программу 
для детского планшетника, в кото-
рой ребенку предлагается обво-
дить буквы по экрану пальчи-
ком, — рассказывает Ирина Казу-
нина.  —Мелкую моторику так 
не развить. 

Игры разума
С просьбой проверить элек-

тронную игру к экспертам зача-
стую обращаются не только роди-
тели, но и сами разработчики. Са-
мые добросовестные сотруднича-
ют с педагогами на всех этапах: от 
идеи программы до ее внедрения 
в образовательное учреждение. 

— За яркими картинками, увле-
кательными игровыми примера-
ми и простыми формулировками 
должна стоять серьезная работа. 
Сначала методисты созда-
ют структуру курса 
и готовят зада-

ния, — объясняет руководитель 
проекта «Учи.ру» Иван Коломо-
ец. — Потом иллюстраторы и ди-
зайнеры интерфейса работают 
над их визуализацией. А програм-
мисты реализуют задумку техни-
чески. При этом нужно постоянно 
реагировать на замечания, посту-
пающие от учителей, учеников, 
родителей. 

«Учи.ру» — математическая 
онлайн-платформа для дошколят 
и начальной школы. За год коман-

да ее разработчиков 
получила ста-

тус резиден-

тов Сколково, а число участников 
проекта превысило 600 тысяч. 

— Сначала на этой платформе 
занимались первоклашки, а те-
перь ей пользуются все наши на-
чальные классы, — говорит замди-
ректора московской школы 
№1329 Наринэ Исаханян. — Про-
грамма подстраивается под ре-
бенка. И если у третьеклассника 
есть пробелы в знаниях за второй 
класс, система их определит, а по-
том выдаст задания, которые по-
могут эти пробелы восполнить.

В мониторе — интерактивная 
картинка: кот летит на воздушных 
шариках, и на каждом — простой 
пример на вычитание. Задача — 
лопнуть шарики с ответом «два» и 
спустить таким образом кота на 
землю. Но если вдруг щелкнешь на 

пример, где правильный ответ — 
«три», программа даст возмож-
ность выбрать другой шарик, 

чтоб спасти питомца. 
Общепризнанный факт: новые 

технологии действительно повы-
шают мотивацию ребенка, дают 
ему право на ошибку, имеют раз-
витую систему поощрений, ярко 
и динамично представляют мате-
риал. И все-таки развивающие 
игры — это не учебники: и ника-
ких единых перечней, рекомендо-
ванных для школ или детсадов, 
тут нет.

Так какое приложение вы-
брать педагогу? Это решать толь-

ко ему и вместе с руководите-
лем образовательного 

учреждения. Глав-

ное — чтобы программа и резуль-
таты обучения соответствовали 
ФГОСам. Зачастую образователь-
ные игры и программы учителя 
предлагают как вид дополнитель-
ных занятий, а на самих уроках 
учебники и тетрадки — по-преж-
нему во главе угла.

Айфон вместо соски
— Все-таки не стоит забывать, 

что длительная работа за компью-
тером влияет на здоровье ребен-
ка. И речь не только об испорчен-
ном зрении и искривлении позво-
ночника, — считает Татьяна Воло-
совец. — Подросткам, многими ча-
сами просиживающим за играми 
в Интернете, зачастую необходи-
ма социальная, психологическая 
поддержка, у них большие труд-
ности в общении. 

В прошлом году одна из круп-
нейших российских IT-компаний 
провела соцопрос среди пяти ты-
сяч родителей: «Когда ваши дети 
осваивают гаджеты»? Почти по-
ловина мам и пап (46%) назвали 
средний возраст: от года до трех 
лет. А среди семилеток гаджетами 
пользуются уже около 70 процен-
тов детей. Между тем детям млад-
ше трех лет находиться за экра-
ном врачи вообще не рекоменду-
ют. А с трех до семи лет можно 
«общаться» с гаджетами не более 
получаса в день. 

— Да, с планшетом легко занять 
ребенка,  — рассуждает молодая 
мама Екатерина Гурьянова. — Од-
нако на своем горьком опыте убе-
дилась: злоупотреблять гаджета-
ми не стоит. 

Планшет Екатерина дала сыну 
рано, когда ему не было и двух 
лет. Сначала игрушки казались 
полезными: Коля выучил все цве-
та, может их показать на экране: 
вот «машинка — зеленая», «мор-
ковка — оранжевая». Он знает все 
простые фигуры. Счет, чтение 
букв — тоже не проблема. А про-

блема в том, что все это он дела-
ет молча: потребность общать-
ся в таком планшетном обуче-
нии исключается. В итоге диаг-
ноз — задержка в речевом разви-

тии. Пришлось исправлять у 
психологов, логопедов, невроло-
гов… 

— Все игры с планшетом теперь 
строго контролирую,  — говорит 
Екатерина. 

Диплом магистра в кармане, осталось найти работу.

Акцент

 Во Всероссийской олимпиаде 
школьников участвуют около 
6 миллионов учеников

Акцент

 Развивающие игры — это 
не учебники. Единых рекомен-
дованных перечней тут нет

Анна Владимирова

В 
Москве при поддер-
жке минобрнауки 
прошел Всероссий-

ский фестиваль молодых 
дизайнеров «Точка RU». 
Среди участников — сту-
денты из колледжей и 
вузов Москвы, Санкт-
Петербурга, Орла, Ка-
лининграда, Сочи, Вла-

дивостока, Крыма. 
Всего более 100 про-

ектов. Самые яр-
кие из них можно 
было увидеть на 
главном подиу-

ме страны в Го-
стином дворе.

Коллекции са-
мые разные: «улич-
ный прикид» пар-
ней, рассекающих по 

подиуму на скейтбор-
дах, креативные дело-
вые костюмы в стиле 
«кэжуал», экстре-
мальные платья 

«Террариум», авангардные ве-
черние наряды, сказочные обра-
зы из японского анимэ…

— Это результат проектного 
образования, когда студенты не 
просто читают книжки, а делают 
что-то своим руками, — рассказал 
«РГ» ректор Московского уни-
верситета дизайна и технологии 
Валерий  Белгородский. — Для них 
это реальный шанс получить 
оценку самого высокого жюри. А 
некоторые призеры этого кон-
курса прошлых лет уже имеют 
свои бренды.

Полет студенческой фанта-
зии впечатлил даже именитых 
гостей — Валентина Юдашкина и 
Вячеслава Зайцева.  В итоге 
Гран-при получила Светлана 
Соловьева из Национального 
института дизайна за свою кол-
лекцию «Скрипка и немножко 
нервно». Она отправится в Ита-
лию, на стажировку в модный 
дом Пьера Кардена. А первое ме-
сто — у студентки МГУДТ Саки-
ны Кадыровой. Она получила 
шанс участвовать в националь-
ной премии в области инду-
стрии моды «Золотое веретено» 
в номинации «Дебют».

— Каждый сезон ребята гото-
вятся к конкурсу, и мы видим от-
личный результат, — отметил Ва-
лентин Юдашкин. — Появляются 
новые, интересные имена. Их 
надо поддержать.
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Психологи бьют тревогу: 
дети осваивают гаджеты 
раньше, чем начинают 
разговаривать. P
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Полет
студенческой 
фантазии
впечатлил 
Валентина 
Юдашкина 
и Вячеслава 
Зайцева.Д
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ГДЕ ПРОЙДУТ ФИНАЛЫ ВСЕРОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ?

История, обществознание, англий-

ский язык — Смоленск

Астрономия — Саранск

Французский, немецкий языки — Вели-

кий Новгород

Биология, физкультура — Ульяновск

География — Тверь

Информатика, ОБЖ — Казань

Искусство, математика, технология — 

Санкт-Петербург

Испанский, итальянский, китайский 

языки — Волгоград

Литература, русский язык — Курск

Право — Нижний Новгород

Физика — Сочи

Химия — Белгород

Экология — Екатеринбург

Экономика — Москва

КСТАТИ
Рособрнадзор запретил прием студентов в Томский 
институт бизнеса. В институте было выявлено более 
30 различных нарушений. В институте обещают устра-
нить нарушения в течение ближайших двух недель.
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ШАХМАТЫ Сергей Карякин
выиграл турнир
претендентов в Москве

Навстречу 
королю

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЕМ завершившегося вчера в Москве тур-
нира претендентов на мировую шахматную корону стал 
российский гроссмейстер Сергей Карякин. В двухкруго-
вом соревновании с участием восьми гроссмейстеров 
она набрал 8,5 очка из 14 возможных. Причем в заклю-
чительном туре игравшему белыми фигурами Сергею 
было достаточно ничьей в поединке с выступающим под 
флагом США итальянцем Фабиано Каруаной, но Каря-
кин не стал довольствоваться малым и заставил сопер-
ника признать поражение.

Хотя непосредственно перед 14-м туром расклад был 
несколько иным: ничья против Каруаны устраивала Ка-
рякина только в том случае, если индиец Вишванатан 
Ананд черными не выигрывает у многократного чемпио-
на России Петра Свидлера. Этот поединок завершился 
раньше главной дуэли дня, наш шахматист добился ни-
чьей. Карякин же затем в самые ответственные моменты 
своей партии принимал абсолютно точные решения и за-
служенно победил.

Теперь в ноябре этого года 26-летний Сергей сыграет 
за корону матч из 12 партий против действующего чем-
пиона мира, своего друга и почти ровесника норвежца 
Магнуса Карлсена. Кстати, скандинав одним из первых 
поздравил россиянина с его успешным выступлением, 
соорудив в «Твиттере» коротенькое послание с двумя по-
зитивными «смайликами».

Вот итоговое положение участников турнира претен-
дентов в Москве: Сергей Карякин (Россия) — 8,5 очка; 
Фабиано Каруана (США), Вишванатан Ананд (Индия) — 
по 7,5; Хикару Накамура (США), Левон Аронян (Арме-
ния), Аниш Гири (Голландия), Петр Свидлер (Россия) — по 
7; Веселин Топалов (Болгария) — 4.

Напомним, что новоиспеченный претендент на коро-
ну Карякин — коренной крымчанин, он родился в Симфе-
рополе. В 12 с половиной лет стал самым молодым грос-
смейстером в мире, его имя занесено в Кингу рекордов 
Гиннесса. В 2009 году Сергей поменял украинское граж-
данство на российское. Неоднократный победитель раз-
личных супертурниров наивысшей категории сложно-
сти, чемпион мира 2012 по быстрым шахматам, облада-
тель Кубка мира 2015. В течение последних лет Карякин 
плотно сотрудничал с «Российской газетой» и являлся 
нашим главным шахматным экспертом, доступным язы-
ком рассказывая о наиболее значимых событиях в этом 
виде спорта.

— Сразу после того, как сдался Каруана, в зале разда-
лись аплодисменты. Я, наверное, их на всю жизнь запом-
ню, — признался Карякин. — Считаю, что победа в Москве 
— высшее достижение в моей карьере, хотя до этого было 
немало других серьезных успехов. Но турнир претенден-
тов — особенное соревнование, его ни с чем не сравнить. 
Если говорить о партии 14-го тура, то она для меня полу-
чилась сложной. Сначала позиция была лучше у Каруа-
ны, потом мне удалось обострение. Дальше соперник 
немного «зевнул». Не хотелось бы сейчас сразу оцени-
вать свои шансы в предстоящем матче с Карлсеном. 
Пусть это сделают другие.

КЕРЛИНГ Наши девушки 
заняли третье место 
на ЧМ-2016

Камни снова 
из «бронзы»

Анна Козина

ЖЕНСКАЯ сборная России по керлингу в третий раз 
подряд завоевала «бронзу» чемпионата мира, который в 
этом году проходил в канадском Свифт-Керренте.

В матче за третье место наши девушки — Анна Сидоро-
ва, Маргарита Фомина, Александра Раева, Кира Езех и 
Алина Ковалева — встречались с хозяйками соревнова-
ний и выиграли со счетом 9:8. Причем это была уже тре-
тья победа над командой Канады по ходу ЧМ-2016. Сна-
чала россиянки оказались сильнее в групповом раунде 
(6:3), а потом и на стадии плей-офф (7:4). Канадки пони-
мали, что впервые с 2009 года рискуют остаться без ме-
далей мирового первенства, и бились до конца. Поэтому 
«бронзовый» матч оказался самым упорным и напря-
женным. Скип Анна Сидорова даже попросила у болель-
щиков прощения за то, что тем пришлось так понервни-
чать за сборную.

— Мы очень устали после полуфинальной встречи со 
сборной Японии, так как выложились на все 200 процен-
тов, — приводит слова Сидоровой официальный сайт Фе-
дерации керлинга России. — Со сборной Канады было 
сложно, так как наш соперник не упускал ни одной на-
шей ошибки. Мы старались вести свою игру и не подда-
ваться на провокации. Да, борьба шла до последнего кам-
ня, но мы справились. На протяжении всего чемпионата 
мира мы боролись, как могли. Надеюсь, что в следующий 
раз наш результат будет лучше. C каждый годом мы все 
ближе и ближе к тому, чтобы выступить в финале чемпи-
оната мира.

А пока шестой титул в истории завоевали швейцарки. 
Японки, которых признали главной сенсацией чемпио-
ната мира, получили свою первую медаль соревнований 
такого высокого уровня.

Отметим также, что в Свифт-Керренте участницы на-
бирали важные очки для отбора на Олимпиаду-2018 в 
Пхенчхане. Сейчас россиянки идут в квалификации на 
третьем месте. А окончательный список из семи стран, 
которые напрямую присоединятся к команде — хозяйке 
зимних Игр, то есть сборной Южной Кореи, определится 
по итогам следующего чемпионата мира. Он пройдет в 
2017 году в Пекине. В мировом рейтинге женская сбор-
ная России также в топе — на пятом месте. Лидирующую 
позицию заняли швейцарки.

ВОЛЕЙБОЛ «Зенит» досрочно стал чемпионом российской Суперлиги 
и сравнялся по числу титулов с «Белогорьем»

Казань берет восьмую высоту
Илья Трисвятский

К
азанский «Зенит» после 
матчей 23-го тура досроч-
но стал победителем чем-

пионата страны. Команда Влади-
мира Алекно уже недосягаемая 
для соперников. Это третий под-
ряд и восьмой в истории титул 
клуба из столицы Татарстана. 

Если быть совсем точным, то 
«Зениту» для чемпионства хва-
тило 22 матчей из 26, так как 
встреча предыдущего тура с кра-
снодарским «Динамо» была пе-
ренесена на 3 апреля. Ну а в 23-м 
туре казанцы на выезде в Сургу-
те обыграли местную команду 
«Газпром-Югра» (3:0), продлив 
победную серию в Суперлиге до 

18 матчей. О своем чемпионстве 
игроки и тренеры «Зенита» узна-
ли уже в самолете, когда стало из-
вестно, что «Белогорье» в Москве 
уступило динамовцам (0:3). 

Сейчас у подопечных Алекно, 
возглавляющего и сборную стра-
ны, — 62 балла. На втором месте 
столичное «Динамо» (52), далее 
идут белгородцы (48). «Бело-голу-

бые» по очкам могут догнать ка-
занцев, но по главному дополни-
тельному показателю (число по-
бед) все равно останутся позади.

Наши волейболисты уже от-
выкли от того, что российский 
титул берется не в очном проти-
востоянии с главным конкурен-
том, а по наибольшему количест-
ву очков, набранных в круговом 
соревновании. Последний раз 
плей-офф в Суперлиге не прово-
дился очень давно, в турни-
ре-2002/03, когда «золото» до-
сталось «Белогорью».

Нынешний сезон — особен-
ный, олимпийский. Нужно побы-
стрее завершить все внутренние 
клубные разборки и начать под-
готовку к Рио. Поэтому еще до на-
чала Суперлиги Всероссийская 
федерация волейбола приняла 
решение ограничиться регуляр-
ным чемпионатом, плей-офф 
принес в жертву национальной 
команде. 

И Владимир Алекно, и игроки 
«Зенита» очень сдержанно отре-
агировали на факт досрочного 
чемпионства. Все мысли сейчас о 
предстоящем «Финале четырех» 
Лиги чемпионов, который состо-
ится в польском Кракове 16—17 
апреля. В полуфинале казанцы 
сыграют с хозяином турнира, ко-
мандой «Ресовия» (Жешув), в 
другой паре сразятся итальян-
ские «Тренто» и «Мачерата».

Вот кто выступал за «Зенит» в 

его российском чемпионском се-
зоне: Вильфредо Леон (Куба), 
Мэтью Андерсон (США), Максим 
Михайлов, Александр Гуцалюк, 
Андрей Ащев, Игорь Кобзарь, 
Алексей Спиридонов, Виктор По-
летаев, Алексей Вербов, Алек-
сандр Бутько, Иван Демаков, 
Алексей Кулешов, Евгений Сиво-
желез, Сергей Багрей, Владислав 
Бабичев. Сын главного тренера 
команды Лоран Алекно провел 
один матч. 

На этой неделе сразу три наши 
команды играют в двухматчевых 
противостояниях финалов евро-
кубков. Девушки краснодарско-
го «Динамо» и «Газпром-Югра» 
будут биться за Кубок ЕКВ, во-
лейболисты новоуренгойского 
«Факела» попытаются впервые 
для России выиграть третий по 
значимости Кубок Вызова.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, вторник, 
МАТЧ! ИГРА
18.55. Кубок ЕКВ. Женщины. Финал. 

Первый матч. «Галатасарай» (Турция) 

— «Динамо» (Краснодар). Прямая 

трансляция.

МАТЧ! АРЕНА 
20.25. Кубок ЕКВ. Мужчины. Финал. 

Первый матч. «Берлин» (Германия) — 

«Газпром-Югра» (Сургут). Прямая 

трансляция.

Футбол Сегодня сборная России проведет самый сложный матч 
перед Евро

Экзамен 
по французскому
Илья Зубко, 
«Российская газета», Париж 

В
о вторник вечером на 
легендарном стадионе 
«Стад де Франс», где 
этим летом состоится 
финал чемпионата Ев-

ропы, российская сборная про-
верит свои силы в товарищеском 
матче с хозяевами и главными 
фаворитами этого турнира.

Для команды Леонида Слуц-
кого нынешняя поездка в Париж 
— генеральная репетиция Евро, 
причем не только в чисто фут-
больном плане. Сборная даже по-
селилась в том же самом отеле 
Renaissance Paris Hippodrome в 
респектабельном городке Сен-
Клу, расположенном чуть запад-
нее французской столицы, где 
она будет квартировать во время 
главного турнира. И теперь мож-
но на собственном опыте прове-
рить, насколько удачным оказал-
ся выбор базы в плане комфорта, 

безопасности, питания, условий 
для медицинского штаба и так 
далее. Разве что погоду не отре-
петируешь — в июне здесь одноз-
начно будет веселее. А пока в Па-
риже лишь чуть-чуть теплее, чем 
в Москве — порядка 10 градусов 
днем, что «компенсируется» 
пасмурным небом, дождем и 
сильным ветром.

Игра на «Стад де Франс» будет 
проверкой и для местных служб 
безопасности, ведь обстановка во 
Франции остается довольно на-

пряженной и чрезвы-
чайный режим 

продолжает дей-
ствовать. Фут-

больные мат-
чи входят в 
зону повы-

шенного риска, 
п о с к о л ь к у 

именно во время 
т о в а р и щ е с к о й 

встречи Фран-
ция — Германия 
в ноябре 2015-

го у стадиона 
п р о г р е м е л и 

первые взрывы. С 
тех пор на «Стад де 

Франс» в футбол еще не 
играли, так что полиция 
и спецслужбы будут ста-
раться не допустить по-
вторения атак. Местные 
газеты накануне матча 

отрапортовали об 
усиленных ме-
рах безопа-
сности. Поря-
док будет обес-

печивать 1300 человек, что на 20 
процентов выше обычного. При 
этом будет введено два периметра 
досмотра зрителей вместо одного.

Надо признать, для россиян та-
кие меры совсем не кажутся чем-
то сверхъестественным. Помнит-
ся, на матчах между «Спартаком» 
и ЦСКА в «Лужниках» и безо вся-
ких чрезвычайных режимов соби-

ралось до пяти тысяч правоохра-
нителей. А после терактов в Пари-
же мне лично перед матчем Лиги 
чемпионов в Химках процедуру 
досмотра пришлось проходить че-
тырежды. С безопасностью во 
французской столице все вообще 
обстоит довольно странно. К при-
меру, даже взрывы в зоне реги-
страции аэропорта соседнего 
Брюсселя не заставили местные 
власти установить рамки метал-
лоискателей на входе в аэропорт 

имени Шарля де Голля. В 

здание по-прежнему может войти 
любой желающий безо всякого до-
смотра. То же самое и на железно-
дорожных вокзалах, которые, как 
и раньше, напоминают проходной 
двор. Да и людей в форме и с ору-
жием, которые в конце прошлого 
года стали неотъемлемой частью 
парижского пейзажа, ощутимо 

поубавилось. Хочется над-
еяться, что их функции 

взяли на себя непримет-
ные агенты в штат-
ском.

Что же касается 
собственно футбола, 
то здесь расклад сил 
очевиден. Французы 
сейчас на ведущих ро-
лях в топ-клубах Евро-

пы, эту команду Слуц-
кий называет «одним из, 

если не основным» фаворитом 
предстоящего чемпионата. Ну а 
наши буквально накануне поне-
сли ощутимую кадровую потерю. 
Сразу же по прилете в Париж 
поднялась температура у Игоря 
Денисова. Утром его отвезли в 
больницу. Диагноз — грипп. С 
Францией Денисов точно не сыг-
рает, вчера решался вопрос о до-
срочной отправке домой. Также 
накануне игры в отель сборной 
наведались делегаты ВАДА и взя-
ли допинг-пробы у десяти игро-
ков. Как подчеркнул на предмат-
чевой пресс-конференции Слуц-
кий, никаких неудобств эта про-
цедура команде не доставила. Ве-
чером все провели полноценную 
тренировку на «Стад де Франс», 
который полностью готов к игре.

Кстати, играть на «Стад де 
Франс» нашим не впервой. В 

1999-м сборная России 
одолела здесь в отборе 
к Евро действующих 
ч е м п и о н о в  м и р а 
французов — 3:2.

Казанскому «Зениту» теперь предстоит выступление в апрельском «Финале четырех» Лиги чемпионов.

Акцент

 На матче Франция — Россия 
безопасность будут обеспечи-
вать 1300 сотрудников право-
охранительных органов

НОВОСТИ

Поветкин 
будет драться 
на арене 
«Мегаспорта» 

ХОДЫНКА 
ПОД УДАРОМ

Анна Козина

ПОЕДИНОК за титул по версии 
WBC в супертяжелом весе меж-
ду его нынешним обладателем 
американцем Деонтеем Уайлде-
ром и обязательным претенден-
том россиянином Александром 
Поветкиным пройдет на арене 
«Мегаспорт» на Ходынке, кото-
рая вмещает 14 тысяч человек. 

Андрей Рябинский, представ-
ляющий интересы Поветкина, 
выиграл торги на право проведе-
ния боя. Битва за пояс состоится 
21 мая и станет главным событи-
ем боксерского шоу. Кроме того, 
зрители увидят объединитель-
ный поединок в первом тяжелом 
весе между чемпионом WBA Де-
нисом Лебедевым и обладателем 
титула IBF аргентинцем Викто-
ром Рамиресом. Также в этот 
день на ринг выйдут Дмитрий 
Кудряшов и Рахим Чахкиев.

Напомним, что 8 апреля в Мо-
скве пройдет еще один вечер 
профессионального бокса. За ти-
тулы чемпиона мира в первом 
полусреднем весе по версиям 
IBF и IBO сразятся россиянин 
Эдуард Трояновский и аргенти-
нец Сесар Рене Куэнка. 

Дацюка 
номинировали 
на приз от НХЛ

ВЫРОСЛИ 
«КРЫЛЬЯ»

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЙ нападающий 
«Детройт Ред Уингз» Павел Да-
цюк номинирован на приз «Билл 
Мастертон Трофи», который 
ежегодно вручается игроку НХЛ, 
продемонстрировавшему высо-
кое спортивное мастерство и 
верность хоккею. Ранее ни один 
из россиян не удостаивался этой 
награды.

Трофей был учрежден Севе-
роамериканской ассоциацией 
журналистов в 1968 году в честь 
Уильяма Мастертона, выступав-
шего за клуб «Миннесота Норт 
Старз» и скончавшегося из-за 
травмы головы. Вместе с призом 
победитель получает чек на 2,5 
тысячи долларов, который от его 
имени направляется в благотво-
рительный фонд.

Напомним, что в субботу Да-
цюк в матче с «Питтсбург Пин-
гвинз» (2:7) отметился 600-й ре-
зультативной передачей в регу-
лярных чемпионатах НХЛ. 

В число номинантов на «Билл 
Мастертон Трофи» также попал 
защитник «Вашингтон Кэпи-
талз» Дмитрий Орлов. Имена 
трех финалистов, претендую-
щих на награду, будут названы в 
апреле, а ее обладателя объявят 
в июне.

Знарок назвал 
состав на сбор 
перед ЧМ-2016

ПРИНИМАЕМ 
«ВЫЗОВ»

Сергей Сокольский

ОЛЕГ Знарок назвал 25 хоккеи-
стов, которые примут участие во 
втором сборе национальной ко-
манды в Новогорске.

В состав вошли вратари: 
Александр Еременко («Динамо» 
М), Станислав Галимов («Ак 
Барс»), Иван Налимов («Адми-
рал»); защитники Артем Аляев 
(«Торпедо»), Дмитрий Вишнев-
ский, Андрей Миронов (оба — 
«Динамо» М), Илья Любушкин 
(«Локомотив»), Ярослав Ды-
бленко («Спартак»), Максим Иг-
натович, Виталий Меньшиков 
(оба — «Сибирь»), Зият Пайгин 
(«Сочи»), Альберт Яруллин («Ак 
Барс»); нападающие Егор Аве-
рин, Даниил Апальков, Владис-
лав Картаев, Андрей Локтионов 
(все — «Локомотив»), Максим 
Карпов («Динамо» М), Владимир 
Галузин («Торпедо»), Вячеслав 
Лещенко («Спартак»), Артем Лу-
коянов, Федор Малыхин, Влади-
мир Ткачев (все — «Ак Барс»), 
Степан Санников, Максим Ша-
лунов, Сергей Шумаков (все — 
«Сибирь»).

Сбор пройдет с 31 марта по 7 
апреля и закончится двумя мат-
чами в Петербурге против сбор-
ной Норвегии в рамках Европей-
ского хоккейного вызова.

Карякин (слева) в ноябре сыграет за корону в Нью-Йорке.

СОСТАВ СБОРНОЙ ФРАНЦИИ

Вратари: Бенуа Костиль («Ренн»), Уго Льорис («Тоттенхэм» Англия), Стив Ман-

данда («Марсель»).

Защитники: Рафаэль Варан («Реал» Испания), Люка Динь («Рома» Италия), 

Кристоф Жалле («Лион»), Лоран Косельни («Арсенал» Англия), Жереми Матье 

(«Барселона» Испания), Бакари Санья («Манчестер Сити» Англия), Мамаду Сахо 

(«Ливерпуль» Англия), Патрис Эвра («Ювентус» Италия).

Полузащитники: Лассана Диарра («Марсель»), Йоан Кабай («Кристал Пэлас» 

Англия), Н’Голо Канте («Лестер» Англия), Блез Матюиди («ПСЖ»), Поль Погба 

(«Ювентус» Италия), Мусса Сиссоко («Ньюкасл» Англия).

Нападающие: Антуан Гризманн («Атлетико» Испания), Андре-Пьер Жиньяк 

(«Тигрес» Мексика), Оливье Жиру («Арсенал», Англия), Кингсли Коман («Бава-

рия» Германия), Антони Марсьяль («Манчестер Юнайтед» Англия), Димитри 

Пайе («Вест Хэм» Англия).
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, вторник, 
Первый
22.00 Франция — Россия. 

Прямая трансляция.

Победа на «Стад де Франс» в 1999 году 
по-прежнему остается одним из ярчайших 
мгновений в истории российского футбола. E

P
A

Онлайн-трансляция 
матча на сайте 
www.rg.ru/sujet/4504
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня — пик вашего успеха. 
Своевременно отправиться в пу-
тешествие, встретиться с интере-
сными людьми, найти примене-
ние своим способностям. 

Телец 
Вас ждет энергетически разноо-
бразный день. Творчески нача-
тые отношения получат пози-
тивное и стремительное разви-
тие. И пришло время для прими-
рения. 

Близнецы 
Сегодня день больших перемен. 
Приобретенный с годами опыт, 
наконец, приведет вас к желаемо-
му результату. 

Рак 
Замечательный и удачный день. 
Ваши задумки непременно пон-
равятся окружающим и друзьям.

Лев 
Выступление перед большой 
аудиторией принесет успех. 

Дева 
Если вы не будете сидеть сложа 
руки, то в этот день сможете мно-
гое взять от жизни. 

Весы 
Именно сегодня вы ощутите при-
лив сил и энергии, что позволит в 
ближайшем будущем возглавить 
коллектив или начать новое дело.

Скорпион 
Вы будете блистать остроумием. 
Окружающие будут в восторге от 
ваших ироничных шуток.

Стрелец 
Настал момент реализации, 
 яркого проявления, демонстра-
ции и отработки ранее накоплен-
ных навыков. 

Козерог 
Новые знакомства станут ша-
гом на пути к материальному 
благополучию и карьерному 
 росту. 

Водолей 
Стройте самые фантастические 
планы: большинство из них 
в ближайшее время сбудутся! 

Рыбы 
Наступило время активности, 
 общения, поездок и развлечений. 

29.03| 

ВТОРНИК

Заплатят за все
Юлия Воронина, Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1233062
За собственниками квартир могут закрепить оплату дол-
гов по капремонту после продажи жилья. Документ пред-
лагает не допускать при переходе права собственности 
на квартиру новому жильцу перехода долгов по капре-
монту от старого собственника. По мнению авторов за-
конопроекта, такая мера позволит увеличить собирае-
мость взносов на капремонт в многоквартирных домах. 
Однако мне кажется, что предложение ставропольских 
коллег не вполне разумно. Лучше оставить все как есть 
сейчас. 
Дмитрий Гордеев

Куда поехали тарифы
Денис Передельский
www.rg.ru/art/1231435
Если в городе действует единый тариф, его нужно повы-
шать постепенно, без резких скачков. Желательно, чтобы 
он был привязан к цене потребительской  корзины или 
повышался синхронно с зарегистрированным уровнем 
инфляции в стране. Резкое повышение действительно не-
допустимо. Не так легко спланировать бюджет большой 
семьи в связи с увеличением стоимость проезда на 33%.  
Надо сказать, что любые изменения в транспортной сфе-
ре нужно проводить очень аккуратно и бережно, по-
скольку они касаются всех жителей города. Очень труд-
ными окажутся решения, например, касающиеся заме-
ны льготных проездных документов с бумажного вида на 
электронный, которые планируется ввести с 1 апреля 
2016 года в Перми. Можно не сомневаться, что недоволь-
ства будут возникать как у пассажиров, так и у перевоз-
чиков. Данную ситуацию необходимо прогнозировать 
заранее, и лучше сейчас отказаться от таких необдуман-
ных решений.  
Михаил Якимов

Маршрут построен
Юлия Воронина
www.rg.ru/art/1233087
Очень важно, чтобы данные системы мониторинга под-
вижности объектов, в частности городского пассажирско-
го транспорта общего пользования, были открытыми. 
Только в случае открытости этих данных могут появиться 
различные, в том числе конкурирующие между собой си-
стемы. 
Светлана Петрова 

Доживет ли учитель до понедельника
Валерий Кичин
www.rg.ru/art/1233520
Доживет ли учитель до понедельника, режиссера не волну-
ет. Им неведомо, что ложь во спасение нередко бывает до-
роже худой правды. Взрослые в своих воззрениях о благе 
детей зачастую исходят из своей психологии, но не ребен-
ка. По большей части, воспроизводя ужасающие картины 
нашей жизни, режиссеры не задумываются над тем, какой 
отрицательный заряд эмоций, дополнительные психоло-
гические нагрузки сваливают на нас, кроме того, чего и без 
того хватает в нашей жизни. Разве в этом видится роль 
культуры, искусства. «Истинная задача искусства — при-
близить человека к пониманию красоты» — писал в свое 
время Рерих. Ведь чего греха таить, большинство совре-
менных режиссеров озабочены вовсе не духовной и нрав-
ственной стороной вопроса, а обеспечением доходного 
кассового сбора. Возможно, даже талантливые, но до чрез-
мерности практичные люди не могут сочувствовать друго-
му человеку и рассматривают его только как объект своих 
исследований, как роботов, сознанием которых можно ма-
нипулировать по своему желанию. Просмотр фильма дол-
жен сопровождаться не общим эмоциональным воздейст-
вием, тем более отрицательным, а самым масштабным из 
всех эмоций — чувством любви. 
Валерий Ковенрченко
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Москва -2...+7, облачно

Санкт-Петербург +2...+11, облачно

Анадырь -21...-18, облачно

Архангельск -1...+8, облачно

Астрахань +4...+14, облачно

Благовещенск  0...+10, дождь

Владивосток +2...+5, дождь

Волгоград +3...+11, облачно

Воронеж 0...+7, облачно

Екатеринбург 0...+5, облачно

Иркутск -2...+11, облачно

Казань -1...+4, дождь

Калининград +3...+12, дождь

Краснодар +4...+12, облачно

Магнитогорск -3...+2, солнечно

Мурманск 0...+4, дождь

Нижний Новгород -1...+5, дождь

Новосибирск +1...+6, дождь

Омск -1...+5, облачно

Орел -2...+5, облачно

Оренбург +2...+6, дождь

Пермь -1...+4, дождь

Ростов-на-Дону +2...+10, облачно

Севастополь +1...+12, облачно

Симферополь +2...+11, дождь

Сочи +5...+10, дождь

Тамбов -1...+9, облачно

Тюмень -3...+4, снег

Уфа 0...+10, облачно

Хабаровск -3...+9, облачно

Челябинск -2...+5, облачно

Чита -8...+6, облачно

Элиста +6...+14, облачно

Южно-Сахалинск -6...+6, облачно

Якутск -15...-4, облачно

Ярославль -3...+5, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
ясную, солнечную 
погоду. Атмосферное 
давление составит 746 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Утром будет облачно, но 
к обеду выглянет солнце. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается пасмурная 
погода. Атмосферное 
давление — 747 мм 
ртутного столба.

Брюссель сейчас особенно хорошо смотрится в отражениях на пластиковых щитах полицейского спецназа. Когда оснащенные 
такой экипировкой правоохранители рядом, находиться в столице Бельгии как-то спокойнее. Вряд ли местный ОМОН смог бы 
защитить город от терактов — этим занимаются сотрудники других спецподразделений. Но теперь, когда страшные взрывы уже 
прогремели, новые жертвы могут появиться в результате совсем других акций. В минувшее воскресенье бельгийские полицей-
ские разогнали антиисламскую демонстрацию, участники которой вскидывали руки в нацистских приветствиях. Они несли, как 
сообщает пресса, плакаты с призывами убивать арабов. Среди нескольких сот человек, вышедших на улицы, были фанаты фут-
больных клубов и рядом с ними семьи с детьми. Из-за этого бойцам отрядов специального назначения приходилось действовать с 
особой осторожностью и даже изяществом. Таким же, как отраженные в полицейских щитах виды Брюсселя.

СОБЫТИЕ 

27.03| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ВРЯД ЛИ можно придумать ка-
кой-то стопроцентный способ, 
который заставит подрастающе-
го человека полюбить читать, а 
уж потом подтолкнет его к тому, 
чтобы он книги покупал. Только 
читающие родители могут при-
вить ему любовь к литературе. 
Очень редко бывает, когда в се-
мье книгу в руки никто не берет, 
а ребенок вдруг начинает с упое-
нием читать и бегать по книж-
ным. Да, можно заставить дет-
ский книжный шкаф бесценны-
ми шедеврами книгопечатного 

искусства! Можно пойти и дру-
гим путем — снять ремень и ска-
зать: «Посмотри, сколько тебе 
накупили дорогих, умных и инте-
ресных книг. А ну-ка читай!» Но 
толку не будет, пока сами не най-
дете времени для того, чтобы схо-
дить в магазин и купить себе что-
нибудь свеженькое почитать. 

И сделать это будет проще, 
если, как пишет «РГ» на 1-й и 5-й 
полосах, небольшие книжные ма-
газины и киоски печати освобо-
дят от торгового сбора. Это предо-
твратит их закрытие и упростит 
доступ библиофилов к книгам. 

Впрочем, читать, конечно, 
можно и с планшетов, бук-риде-
ров и даже телефонов. Почитание 
чтения, уважение к этому заня-
тию, мне кажется, у наших людей 
ничуть сегодня не меньше, чем у 
немцев, французов или японцев. 

Но вопрос, что читать? Серьез-
ную книгу лучше держать на ко-
ленях, перелистывать ее бумаж-
ные страницы, делать пометки ка-

рандашом. Мало кто из любите-
лей скачать в гаджет «что-нибудь 
почитать» выбирают «Преступ-
ление и наказание». Подобные 
произведения больше по вкусу 
утонченным ценителям бумаж-
ной книги. Надо смириться с тем, 
что у Кафки, Гофмана, Достоев-
ского как была своя маленькая ау-
дитория читателей, так и останет-
ся. Одним нравится леденец, дру-
гим — безе, одному — Донцова, 
другому — Достоевский. Но у тех и 
у других должна быть возмож-
ность пойти и купить любимого 
автора: кто-то это сделает в Ин-
тернете, кто-то в книжном кио-
ске, а кто-то в небольшом мага-
зинчике для интеллектуалов. И 
все эти торговые точки должны 
иметь право на существование. А 
законотворцам остается хорошо 
продумать, как сделать так, что-
бы они не разорялись от непо-
сильных налогов. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ  Ультрафиолетовые пеленгаторы защитят 
«Армату» от ракет и гранат
www.rg.ru/art/1233801

ВИДЕО  Пробуждение черной дыры-«монстра» 
www.rg.ru/art/1234282

ЗДОРОВЬЕ  Названа самая полезная часть авокадо
www.rg.ru/art/1239232

РЕЙТИНГ  Какие новые автомобили можно купить 
за 400 тысяч рублей
www.rg.ru/art/1238870

ГАДЖЕТЫ  Как правильно заряжать iPhone
www.rg.ru/art/1234461

ТРЕЙЛЕР  В Сеть просочились «горячие» кадры 
со съемок сиквела «Оттенков серого» 
www.rg.ru/art/1238999

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Юрий Буйда,
писатель
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